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Concurso da 
EPC define 
os dias das 
provas práticas

Governador 
estuda ampliar 
programa 
Nota Cidadã

Candidatos farão as pro-
vas em dias e locais diferen-
tes. As primeiras serão nos 
próximos dias 26 e 27.
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João Azevêdo reuniu-se, 
ontem, com representantes 
lojistas sobre ações de in-
centivo ao comércio.
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Paraibano é 
preso suspeito 
de incentivar 
atos terroristas

Líder sindical 
da PB tem nome 
incluído entre 
heróis da Pátria

Rodrigo Lima de Araújo 
e Silva, influenciador di-
gital, foi preso, ontem, em 
operação nacional da PF.
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Proposta foi aprovada, 
nesta semana, na Câmara 
dos Deputados e sancio-
nada pelo presidente Lula.
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Hacker acusa Jair Bolsonaro e 
Carla Zambelli durante CPMI

atos golpistas

Senador Veneziano Vital do Rêgo propõe acareação entre Delgatti e o ex-presidente.  Página 15

PBTur investe na exploração 
das Trilhas dos Potiguaras

n “A varredeira de rua não 
recebe nenhum olhar solidário 
que lhe amenize os efeitos do 
calor e do clima asfixiante de 
um meio-dia no Sertão”.

Mariana Moreira
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n “O Velho e o Rio, de Gonzaga 
Rodrigues, une e reúne pessoas, 
fatos, espaços na primavera 
existencial, propiciando-nos a 
universalidade da província”.

Elizabeth Marinheiro
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Foto: Secom-PB

Evento da construção civil e arquitetura do Nordeste 
teve início, ontem, e segue até amanhã, em João Pessoa.
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Construcon estima 
R$ 50 mi em negócios

Litoral Norte oferece 
uma experiência imersiva 

nas tradições de povos 
originários. A ideia da 

Secretaria de Turismo e 
Desenvolvimento Econômico 
é apresentar potencialidades 

dos municípios. 
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Futebol de Cegos 
tem, hoje, jogo do 
Brasil x Marrocos

Seleção Brasileira fez boa 
estreia na Copa do Mundo 
da IBSA com vitória de 1 a 0 
sobre a equipe do Irã.
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AGOSTO LILÁS
Mês de conscientização pelo 
fim da violência contra
a mulher

DENUNCIE!
Não se cale,

Cerca de 130 empreendimentos serão beneficiados pelo programa Exporta Mais Brasil, lançado nacionalmente, ontem, em João Pessoa.  Página 17

Empresas da PB receberão incentivo da ApexBrasil

Fotos: Ortilo Antônio

Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de álvaro Machado
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Bruno Gaudêncio 
lança livro sobre 
líder comunista

Obra é resultado de 
tese de doutorado na USP 
e aborda a construção 
biográfica de Luiz Carlos 
Prestes.
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Apropriação de bens do Estado, tentativa de desqualificar o sistema de 
urnas eletrônicas, disseminação de notícias falsas, boicote às campanhas 
de imunização contra o coronavírus e apoio retórico e prático ao golpismo 
de natureza militar. São muitas as acusações que pesam sobre os ombros 
do ex-presidente Jair Bolsonaro, eleito em outubro de 2018 com a promessa 
de fazer um governo “constitucional e democrático”.

Nem uma coisa nem outra. Bolsonaro fez o possível para desmoralizar 
as instituições que dão sustentação ao Estado Democrático de Direito, in-
suflando, direta e indiretamente, seus seguidores a, mais tarde, após o fra-
cassado projeto do segundo mandato presidencial, tentarem implodir a de-
mocracia brasileira, invadindo Brasília e depredando as sedes dos Poderes 
da República, naquele que ficou conhecido como o Dia da Infâmia.

As denúncias trazidas à tona, quase que diariamente, pela imprensa bra-
sileira, apontam para o total descaso do governo Bolsonaro para com os 
rumos do país, no plano do desenvolvimento socioeconômico. Tudo leva a 
crer que, à falta de projetos para soerguer a nação, o então presidente cui-
dava mais de conspirar, no intuito de manter-se no poder sem o incômodo 
do Congresso Nacional ou do Supremo Tribunal Federal (STF).

Em outra clave, difícil contabilizar quantas pessoas perderam a vida, na 
fase mais aguda da pandemia de Covid-19, por falta de um projeto nacio-
nal de imunização que detivesse e revertesse a propagação do surto. Ainda 
hoje o país sofre as consequências do discurso bolsonarista que exaltava a 
falibilidade da vacina enquanto imunizante contra o coronavírus. A ciên-
cia era uma das personae non gratae, no Palácio do Planalto.

A cada dia que passa, ainda mais quando se aproximam os meses so-
lares, os quatro longos anos de Bolsonaro no poder ganham conotação de 
uma noite surrealista; de uma madrugada de pesadelos. O medo andava 
impunemente pelas ruas, na forma invisível do micróbio e na aparência 
agressiva dos bolsonaristas mais tresloucados. Uma legião de camisas ver-
de-amarelas andava despida de máscaras pelas ruas do país.

Não se exalta aqui revanchismos de qualquer natureza. Mas o Brasil pre-
cisa saber, tim-tim por tim-tim - assim mesmo, como o povo gosta de falar 
-, o que realmente se passava, aliás, se tramava nos quartos e gabinetes do 
Palácio do Planalto, durante a gestão de Bolsonaro. Isso porque, pelo que 
se tem apurado até agora, naqueles ambientes o que menos medrava era o 
desejo de paz e prosperidade para o Brasil.

Crônica

Distanciamento histórico
Editorial

Damião Ramos Cavalcanti   
damiao.r.c.@uol.com.br | Colaborador

Indiferença, essa nociva doença
Na roça, há manifesto gosto para tudo, 

mas, discretamente, sem espalhafatar o que 
se sente, gostam em silêncio, sem ostensivo 
bla-blá-blá, não se veem os calados amantes, 
às vistas de todos, constantemente agarra-
dos; no máximo, um ligeiro olhar de soslaio, 
existindo, mas como nada existisse. As inti-
midades se resguardam de se fazerem ao pú-
blico, mas sem barulho, preferencialmente 
no escuro, sem que alguém perceba. Mesmo 
quando todos durmam num único quarto 
da pequena casa, por cujos buracos no telha-
do ou na parede de reboco passa a discreta 
Lua, que adormece no chão. Isso não é indi-
ferença! Ao acordarem, não dão “bom dia”, 
como se fossem dormindo ou acordados uma 
mesma carne... 

Convivem, a exemplo da Natureza, em in-
tensa atenção e relacionamento, pois, a gen-
te simples consente que a indiferença se tem 
como uma das maiores destruidoras do amor 
e da amizade, entre nós humanos. Quem é 
indiferente padece e faz padecer, isola-se, tal-
vez nada sente, sem nada dizer, mata pala-
vras e gestos, manifesta constantemente apa-
tia aos outros e, para si, reservada solidão. Ser 
indiferente recusa mostrar desejo, sentimen-
to de amor ou talvez de ódio. O indiferente 
consegue se parecer, em relação aos outros, 
morto-vivo, confundir a vida com a inércia 
da morte. Esconde-se de qualquer relaciona-
mento humano. Indiferença, nunca essa no-
civa doença...

Seria de se perguntar se o indiferente 
odeia, porque seu comportamento apático se 
define tão destruidor como a fúria do ódio. 
Por mais que o ódio ofenda, ele deixa existir 
alguma brecha à existência do outro, odian-
do-o. Ninguém odeia sem visar um odiado... 
No entanto, a indiferença se verifica num ab-
soluto laissez-faire, ou num corriqueiro “tanto 
faz como tanto fez” àquilo que congrega, que 
chama à participação, ou a tudo que reviva a 
existência do outro. Ainda indago: Sentiria o 
indiferente mágoa, consequente de alguém 
que o desagradou? Se isso possivelmente 
ocorre, constata-se uma raridade, porque ele 
não se ressentiria por qualquer motivo, sen-
do também indiferente a essas coisas, faria 

de conta que nada teria acontecido.
Distinga-se, filosoficamente, a ataraxia 

ou a imperturbabilidade epicurista, que se-
ria o ápice da felicidade, diferente da mór-
bida indiferença a tudo. A ataraxia, por sua 
vez, vive o desejo e a paixão, mas com a vir-
tude do equilíbrio. Por outro lado, a constan-
te indiferença não leva em conta a beleza de 
viver; aos poucos, tudo desaparece, restan-
do uma vida sem sentido, consequentemen-
te sem sentido à nossa existência. Nenhuma 
palavra sobre o tudo ou sobre o nada; so-
bre o sim ou sobre o não. Entre nós, comu-
nitariamente, não devemos ser indiferentes, 
porque a recíproca amabilidade é o que nos 
faz existir. O excesso de indiferença saqueia 
o que nós somos e esvazia o indiferente em 
relação a cada um de nós. 

Finalize-se com Jesus Cristo, comparando 
a indiferença com o sal sem sabor: “Vós sois 
o sal da terra. Ora, se o sal se tornar insosso, 
com que o salgaremos? Para nada mais ser-
ve, senão para ser lançado fora e pisado pelos 
homens (Mateus, 5, 13). Livre-nos Deus, para 
nosso bem e bem-estar dos outros, da indi-
ferença, essa  maligna doença. Tal insignifi-
cância nos é penosa e causa insatisfação ao 
indiferente. E também porque a indiferença 
não se contenta com a própria sorte...

O sinal de trânsito abre e os veícu-
los, acionados pela anônima pressa do 
moderno ritmo de vida, imprimem ve-
locidade e invisibilizam a varredeira de 
rua que, empurrando seu carrinho cole-
tor e empunhando vassoura e pá, sai à 
cata do que nós, inteligentes seres racio-
nais, descartamos como lixo por janelas 
de automóveis ou em caminhadas por 
calçadas e passeios públicos.

O sol forte do meio-dia empresta vida 
ao asfalto da rua que tremula como a re-
fletir imagens e desenhos de gentes, bi-
chos e máquinas, projetados em imagi-
nárias telas rabiscadas como os traços e 
tintas de imaginários humanos que in-
ventam lugares e vidas em modelos e rit-
mos padronizados e obedecidos em mo-
dos coletivos de seguir. 

E a varredeira, em seu traje de farda, 
com logomarca da empresa prestadora 
de serviço, de cenho franzido como a es-
pantar o calor e a incidência do forte sol 
que lhe tosta cabeça e discernimento, se 
esgueira entre automóveis na tentativa 
de alcançar a outra margem da avenida 
para dar sequência ao seu ofício de co-
letar papéis, plásticos, palitos, folhas e 
pequenos galhos lançados na rua pelo 
vento, por mãos e intenções nem sem-
pre gentis.

Mas, nenhum motorista, na pressa 
determinada pelo verde do semáforo 
que impõe a pressa no acelerar de moto-
res e vidas, enxerga a varredeira de rua 
em sua vã tentativa de seguir, com a dis-
posição apenas da engrenagem huma-
na, a cruzar ruas e avenidas recolhendo 
com vassouras e pás, o lixo que acresce-
mos como enfeiamento de nossos espa-
ços públicos.

Ela não recebe nenhum olhar solidá-
rio que lhe amenize os efeitos do calor e 
do clima asfixiante de um meio-dia em 
pleno verão sertanejo. Ninguém sequer 
ocupa quaisquer parcelas de inquietação 
sobre sua barriga que, com certeza, ronca 
como a sinalizar, em cores vermelhas vi-
vas, os sintomas da fome que, acumula-

da em tantas carências forjadas na pre-
cariedade do parco salário que recebe, e 
se constitui na única alternativa de vida 
para todo o grupo familiar.

Seus olhos espreitam a movimenta-
ção do semáforo e dividem o raio de vi-
são com o leito da rua e seus amontoados 
de lixo. Um motorista mais afoito e ave-
xado gesticula, com o braço em rígidos 
e duros movidos pela janela do carro, 
lançando impropérios por ela está atra-
palhando o fluxo normal da sua apres-
sada vida.

E também passo pela varredeira de 
rua e enxergo na cena os versos de Pau-
linho da Viola, nos cantando o Sinal Fe-
chado: “Me perdoe a pressa/ É a alma dos 
nossos negócios/ Pô, não tem de quê/ Eu tam-
bém só ando a cem”.

A vida em sinal fechado

Mariana Moreira
moreiramariana@uol.com.br | Colaboradora
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Ação intencionAl 
ou negligênciA? 

MensAgens 
cifrAdAs 

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

reforMA: AguinAldo AcreditA  
que senAdo MAnterá “essênciA” 

quAlquer uM pode ser 

outrA rAzão pArA divergir  

uM cristAl AvAriAdo  

Sobre a possibilidade de Tovar Correia Lima 
ser candidato a prefeito de Campina Grande, 
enfrentando-o, Bruno deu uma resposta pronta, 
entre pragmático e irônico. “Qualquer pessoa 
pode disputar estando em dia com suas obri-
gações [eleitorais]. Qualquer pessoa acima 
de 21 anos pode disputar eleição, não tem 
problema, não”. 

Bruno Cunha Lima (PSD) admitiu a possibilidade 
de ser candidato a governador. “Não é uma ob-
sessão, mas pode acontecer”, disse em entrevista 
a uma rádio. Outra razão para o caminho dele se 
contrapor ao projeto do deputado Romero Rodri-
gues (Podemos), que já anunciou ter a intenção 
de concorrer ao Governo do Estado, em 2026. 

Bruno não acredita que o deputado estadual 
Tovar Correia Lima (PSDB) migre para a base 
do governador João Azevêdo (PSB), opinião que 
diverge de muitos parlamentares que convivem 
com o tucano na ALPB. Ele justifica a sua opi-
nião: “Não existe cristal quebrado, tudo pode 
se resolver no diálogo”. Se ainda não quebrou, 
o cristal está bem avariado.   

Preso pela Polícia Fe-
deral, sob acusação de 
participar e incentivar a 
invasão das sedes dos 
Três Poderes, em Brasí-
lia, Rodrigo Lima usava 
textos “cifrados” nas 
redes sociais para arre-
gimentar mais pessoas 
para os atos golpistas: 
“Os ingredientes da fes-
ta da Selma, tem que ter 
açúcar união. E a gente, 
na hora da festa, tem 
que ter cinco espigas 
de milho”, postou. Os 
organizadores queriam 
reunir cinco milhões de 
pessoas.  

Do ministro da Justiça, 
Flávio Dino, referindo-
se ao apagão do sis-
tema elétrico do país, 
na segunda-feira: “Na 
medida em que não 
há uma explicação 
técnica e objetiva de-
monstrada, se abre 
um cardápio de pos-
sibilidades, entre as 
quais a de ação hu-
mana. E, aí, tem outra 
derivação: uma ação 
humana intencional 
ou uma ação humana, 
eventualmente, por ne-
gligência, imperícia ou 
imprudência”. 

Relator da reforma tributária, Aguinaldo Ribei-
ro (PP) afirma que a proposta já aprovada na 
Câmara dos Deputados, em sua essência, será 
mantida pelo Senado, onde está sendo discuti-
da. “Tenho certeza de que a reforma tributária 
está em excelentes mãos. O relator, o senador 
Eduardo Braga, tem larga experiência e conhe-
ce bem o nosso país. Estou muito tranquilo que 
vamos manter a construção de um novo sistema 
tributário, com um trabalho muito bem feito”.  

gAldino não AcreditA eM união  
dA oposição nA cApitAl, o que  
fAcilitAriA vitóriA de cícero   

Presidente da ALPB, Adriano Galdino (foto) reite-
rou o apoio do Republicanos ao projeto de reeleição 
de Cícero Lucena (PP) em João Pessoa. Avaliando o 
cenário atual, ele afirmou que o processo eleitoral 
poderia ficar mais duro para o prefeito da capital 
na eleição do próximo ano se a oposição se unisse. 
“Mas dividido como eles são, termina Cícero ganhan-
do de novo”, disse, opinando que integrantes do cam-
po oposicionista – Nilvan Ferreira, Wallber Virguli-
no, Cabo Gilberto, Luciano Cartaxo e Ruy Carneiro 
– teriam extrema dificuldade de selarem uma alian-
ça por um motivo relevante: todos querem ser prota-
gonistas e não coadjuvantes nesse processo. Há que 
se dizer que na Paraíba já existe uma divisão den-
tro do partido que mais representa a direita: os mem-
bros do PL estão, podemos assim dizer, sem legenda 
para disputar a prefeitura de João Pessoa. É que a 
cúpula nacional do partido – assim como a direção 
estadual – já bateu o martelo: o ex-ministro da Saú-
de, Marcelo Queiroga, será o nome da legenda para 
a disputa eleitoral na capital.   

Teste prático acontecerá no parque gráfico de A União, Rádio Tabajara e Espep

EPC convoca classificados 
para segunda fase da prova

concurso público

Fernanda Dantas 

Especial para A União

As provas práticas para 
concurso público 01/2022 
da Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC) come-
çam no dia 26 deste mês e 
vão até o fim setembro. O 
edital de convocação, con-
tendo todos os detalhes, foi 
publicado, ontem (17), no 
Diário Oficial do Estado 
(DOE), mas os candidatos 
também podem ter acesso 
aos locais de prova acessan-
do o site da organizadora do 
certame, a Fundação Vu-
nesp. 

Os candidatos convoca-
dos para esta fase farão o 
teste prático ao longo de cin-
co fins de semana. Em fun-
ção da quantidade de plei-
teantes em certas categorias, 
bem como das especificida-
des de algumas provas prá-
ticas, os candidatos foram 
divididos em grupos. 

A etapa prática avalia 
vinte e três categorias. Os 
candidatos inscritos para 
exercerem a função de jor-
nalista, cujo código corres-
pondente ao edital é 034, 
foram divididos em qua-
tro grupos e serão avaliados 
no último sábado deste mês 
(27), por exemplo. Já para o 
cargo de locutor apresenta-
dor, referente ao código 035, 
os prestadores do concurso 
devem se apresentar ao lon-
go dos dias 9 e 10 de setem-
bro, conforme especificado 
no DOE. Outras oito catego-
rias serão avaliadas em dois 
dias de provas; todas estão 
determinadas na edição do 
Diário Oficial de ontem.

Segundo a presidente da 
comissão do concurso, Jo-
seane Porto, cerca de 250 
pessoas foram convocadas 
para esta fase. Ela explicou, 
ainda, que além de consul-
tar os locais de provas atra-
vés do portal da Fundação 

Vunesp, os candidatos tam-
bém podem obter mais in-
formações via Atendimento 
ao Candidato, pelo telefone 
(11) 3874-6300.

A diretora-presidente da 
Empresa Paraibana de Co-
municação, Naná Garcez, 
reforçou a importância do 
certame e o compromisso 
da empresa com o proces-
so seletivo. “Com o concur-
so, daremos aos dois mais 
tradicionais veículos de co-
municação da Paraíba, uma 
estrutura para um quadro 
funcional de efetivos, crian-
do assim um quadro de car-
reira, que trará a valoriza-
ção de quem trabalha nessa 
empresa, abrindo perspecti-
va de crescimento e criando 
uma cultura de valorização 
da própria EPC”, avaliou.

Calendário
As provas aplicadas em 

agosto serão realizadas nos 
dias 26 e 27, último final de 

semana do mês. Em rela-
ção a setembro, a aplicação 
acontecerá nas datas de 2, 3, 
9, 10, 16, 17, 23 e 24.  Os locais 
onde os candidatos farão as 
avaliações compreendem o 
parque gráfico do  Jornal A 
União, localizado no Distri-
to Industrial; a Rádio Taba-
jara, no Castelo Branco; e a 
Escola de Serviço Público do 
Estado da Paraíba (Espep), 
em Mangabeira VII. 

Através do QR Code, 
acesse os locais 

para realizar a prova

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), por meio da Ge-
rência Operacional de Con-
dições Crônicas e Infecções 
Sexualmente Transmissíveis 
(IST) e da Gerência Executiva 
de Vigilância em Saúde, está 
com dois editais abertos: um 
de seleção para financiamen-
to de projetos comunitários 
na área de prevenção e assis-
tência às pessoas que vivem 
e/ou convivem com IST/HIV/
Aids/Hepatites Virais(HV)/
Tuberculose(TB).

O outro edital será para o 
repasse financeiro às casas de 
apoio na área de assistência às 
pessoas que vivem e/ou con-
vivem com HIV/ AIDS. Am-
bos editais são voltados para 
ONGs e outras Organizações 
da Sociedade Civil sem fins 
lucrativos, localizadas no es-
tado da Paraíba.

A SES vem desenvolven-

do uma série de ações, em 
articulação com a socieda-
de civil e outros órgãos go-
vernamentais (federais, esta-
duais e municipais), visando 
o controle da epidemia de 
HIV/Aids/HV/TB e de ou-
tras IST, bem como a promo-

ção dos Direitos Humanos e 
o fortalecimento da assistên-
cia às pessoas que vivem e/
ou convivem com HIV/Aids, 
buscando a melhoria das 
condições de vida desse pú-
blico. Dessa forma, o edital no 
01/2023 que financia projetos 
comunitários de intervenção 
tem o objetivo de selecionar 
oito projetos junto às organi-
zações não governamentais 
e outras organizações da so-
ciedade civil, sem fins lucra-
tivos. As propostas podem 
ser submetidas até o dia 28 
de agosto.

O outro edital público de 
no 02/2023, voltado para as 
Casas de Apoio às pessoas 
que vivem e/ou convivem 
com HIV/Aids, vai selecionar 
dois projetos de Organiza-
ções Não Governamentais e 
outras organizações da socie-
dade civil, sem fins lucrativos, 

ofertando hospedagem, ali-
mentação e apoio, quando da 
necessidade dessas pessoas se 
deslocarem para atendimen-
to nos hospitais de referência, 
localizados em João Pessoa e 
em Campina Grande. 

Para esse edital que con-
templa a área de atuação em 
assistência e atenção às pes-
soas que vivem e/ou convi-
vem com HIV/Aids, as pro-
postas podem ser submetidas 
até a próxima segunda-feira.

Mais informações podem 
ser acessadas nos links dos 
editais: nº 01/2023 - https://
paraiba.pb.gov.br/diretas/
saude/editais-e-licitacoes/ar-
quivos-1/edital-01-2023-osc-
com-anexos.pdf ; e nº 02/2023 
- https://paraiba.pb.gov.br/
diretas/saude/editais-e-lici-
tacoes/arquivos-1/edital-ca-
sa-de-apoio-2023-com-ane-
xos.pdf

SES vai selecionar projetos na área de infecções
doenças transmissíveis

n 

Secretaria 
desenvolve 
ações,visando 
o controle da 
epidemia de 
HIV/Aids/HV/
TB e de outras 
Infecções 
Sexualmente 
Transmissíveis

Um projeto desenvolvido 
pelo Governo da Paraíba, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Saúde (SES), tem aperfei-
çoado a assistência aos pa-
cientes que estão sob cuida-
dos intensivos em leitos de 
UTI do Complexo Hospita-
lar Regional Deputado Jan-
duhy Carneiro (CHRDJC), 
em Patos. Trata-se do proje-
to ‘Qualificação e atualiza-
ção de Terapia Intensiva’, que 
desde 2021 realiza capacita-
ções semanais com profissio-
nais que atuam em UTIs de 
hospitais da rede estadual.

“O Hospital de Patos está 
inserido neste projeto e des-
de que começamos a colocar 
em prática as orientações e 
protocolos observamos uma 
melhoria significativa na 
evolução dos pacientes”, afir-
ma a responsável técnica da 
enfermagem da unidade, Jo-
sineide Ramalho.

A implantação de medi-
cação beira leito, com dupla 
checagem, que tem propor-
cionado um cuidado de for-
ma integral e individualiza-
da aos pacientes internados 
em UTI, foi uma das ações 
implementadas em Patos 
a partir do Projeto da SES. 
“Nesta situação, a equipe de 
enfermagem permanece o 
maior período de tempo ao 
lado do paciente, além do be-
nefício de aumentar o vín-
culo paciente e equipe assis-
tencial, observamos que o 
procedimento se torna mais 
seguro, como por exemplo, 
o processo de administração 
de medicamentos, pois todos 
os momentos são realizados 
na frente do paciente”, expli-
ca Josineide. O registro no 
prontuário do paciente que 
é realizado imediatamen-
te após a assistência, mini-
mizando a possibilidade de 

eventos adversos relaciona-
dos a identificação dele, tam-
bém foi outra ação imple-
mentada com o projeto, em 
Patos.

A partir do projeto, de-
senvolvido pela Gerência 
Executiva de Atenção Espe-
cializada, com a coordenação 
do técnico em Saúde, João Ba-
tista Rodrigues, foi elabora-
do um manual de protocolo, 
com quase 500 itens de orien-
tações, que ficam à disposi-
ção dos profissionais em to-
dos os ambientes de UTIs da 
rede estadual de saúde. “Essa 
qualificação e atualização de 
procedimentos, a partir do 
treinamento de equipes, am-
plia a segurança e melhora a 
assistência ao paciente que 
necessita de cuidados inten-
sivos e o manual é um exce-
lente referencial de todas es-
sas técnicas juntas”, destaca 
ele, lembrando que, além das 

capacitações semanais, on-
line ou presenciais, o Proje-
to ainda inclui as visitas téc-
nicas periódicas, quando é 
observada a implementação 
das orientações na prática do 
dia a dia.

Qualificação aperfeiçoa assistência aos pacientes
uti hospitalar em patos

Leito
A implantação de 

medicação beira leito, 
com dupla checagem, 
que tem proporcionado 
um cuidado de forma 

integral e individualizada 
aos pacientes internados 

em UTI

Foto:ALPB
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Expectativa é que a construção seja iniciada no mês de outubro; investimentos somam R$ 3,7 bilhões 

Paraíba terá novo complexo eólico
energia limpa

O governador João Aze-
vêdo recebeu,ontem, re-
presentantes da CTG, em-
presa da China que é uma 
das maiores do segmento 
de energia limpa do mun-
do, presente em mais de 
40 países. Eles dialogaram 
acerca das operações da 
empresa no estado, consi-
derando o início da cons-
trução do Complexo Eólico 
Serra da Palmeira abran-
gendo os municípios de Pi-
cuí, Baraúna, São Vicente 
do Seridó, Nova Palmeira e 
Pedra Lavrada. A expecta-
tiva é que em outubro, com 
as vistorias e liberação das 
licenças, a obra seja ini-
ciada. 

O chefe do Executivo 
estadual ressaltou que os 
projetos de energias reno-
váveis que chegam ao es-
tado são abraçados pelo 
Governo da Paraíba. “In-
centivamos estes projetos 
e buscamos fazer com que 
eles aconteçam de manei-
ra rápida. A Paraíba tem 
um potencial gigante para 
a energia eólica. Não te-
nho dúvida que o Nordes-
te será a região que mais 
vai produzir hidrogênio 
verde. Este Governo tem 
dado uma atenção espe-
cial a esta área de energias 
renováveis. E estes proje-
tos também devem servir 
à sociedade com ações so-
ciais que promovam me-
lhorias na qualidade de 
vida da população”, dis-
se o governador, lembran-

do que foi recentemente à 
China, onde foram esta-
belecidas várias parcerias 
com o Governo do Estado.

No Brasil, a CTG atua 
em 12 estados, com 17 usi-
nas hidrelétricas, 12 Par-
ques Eólicos e um Parque 
Solar. A CTG é considera-
da a terceira maior gerado-
ra de energia do país.

O vice-presidente de 
Engenharias Renováveis 
da CTG, Li Changjing, co-
mentou que veio com a 
missão de iniciar as ati-
vidades de diversifica-
ção da empresa no Brasil. 
“Aqui na Paraíba vamos 
implantar o Complexo Eó-
lico Serra da Palmeira. Já 
estamos na reta final de 
preparação para iniciar-
mos a obra. Será um mo-
mento marcante, porque 
estamos perto de comple-
tar 10 anos no país e que-
remos fazer o lançamento 
da obra como forma de ce-
lebrar esta data”, falou. 

O projeto Eólico Serra 
da Palmeira fica na cidade 
de Picuí e conta com R$ 3,7 
bilhões de investimentos. 
O Complexo terá 36 aero-
geradores em Picuí, 33 em 
Nova Palmeira, 25 em Pe-
dra Lavrada, 10 em São Vi-
cente do Seridó e quatro 
em Baraúna.

“Esse projeto é o maior 
que a empresa vai cons-
truir fora da China. Traz 
um impacto econômi-
co para o estado, geran-
do cerca de mil empregos. 

A empresa está realizan-
do ações sociais na região, 
beneficiando as comuni-
dades da área. Serão R$ 18 
milhões em investimento 
social e R$ 20 milhões em 
programas ambientais e 
arqueológicos”, afirmou o 
diretor de Engenharias Re-
nováveis, Lucas Sanchez.

Também estiveram pre-
sentes na reunião, Diego 
Lellis de Carvalho (Coor-
denador de Meio Am-
biente da CTG) e Carlos 
Nascimento (Gerente de 
Implementação de Reno-
váveis da CTG).

A Sociedade Brasileira 
de Infectologia emitiu uma 
nota informativa, ontem, 
avaliando que a nova va-
riante de interesse (EG.5) 
monitorada pela Organi-
zação Mundial da Saúde 
(OMS) ainda não modifi-
cou o cenário epidemioló-
gico no Brasil. Apesar dis-
so, a entidade pede que as 
autoridades sanitárias re-
forcem a vigilância genômi-
ca dos casos sintomáticos de 
Covid-19, para que qualquer 
mudança de cenário seja de-
tectada precocemente.

Essa vigilância é feita 
com o sequenciamento ge-
nético das amostras positi-
vas do coronavírus SARS-
CoV-2 coletadas nos testes 
RT-PCR, e permite identifi-
car quais variantes estão cir-
culando no país e mudanças 
nesse cenário.

A nota informativa foi 
assinada pelo presidente da 
SBI, o infectologista Alberto 
Chebabo, que salienta que 
a nova variante ainda não 
foi detectada no Brasil, mas 
pode já estar circulando de 
forma silenciosa, devido ao 
baixo índice de coleta para 

análise genômica no país.
"Apesar disto, não hou-

ve modificação no cenário 
de casos notificados de Co-
vid-19 ou aumento de ca-
sos de Síndrome Respirató-
ria Aguda Grave (SRAG) no 
Brasil no momento, não ha-
vendo necessidade de mu-
dança das recomendações 
vigentes".

O texto foi divulgado um 
dia depois de a Universida-
de Federal do Rio de Janei-
ro ter recomendado a reto-
mada do uso de máscaras 
em aglomerações e ambien-
tes fechados na universida-
de, como prevenção contra 
a Covid-19.

De acordo com a Orga-
nização Mundial da Saúde 
( OMS), 1,5 milhão de novos 
casos de Covid-19 foram re-
gistrados em todo o mundo 
entre 10 de julho e 6 de agos-
to, um aumento de 80% em 
relação ao período anterior. 
Esse aumento, porém, está 
concentrado principalmen-
te no Leste da Ásia e Ocea-
nia, segundo a organização.

Nova subvariante
Na nota divulgada, on-

tem, a Sociedade Brasileira 
de Infectologia contextua-
liza que 51 países já con-

firmaram casos da nova 
subvariante EG.5, da cepa 
Ômicron.

Essa variante apresenta 
maior capacidade de trans-
missão e escape imune, o 
que pode aumentar os ca-
sos de Covid-19 globalmen-
te até que ela se torne a nova 
cepa dominante e se estabi-
lize dessa forma. 

Apesar destas caracte-
rísticas, a OMS classificou a 
EG.5 apenas como variante 
de interesse, e como de bai-
xo risco para a saúde pública 
em nível global, porque ela 
não trouxe mudanças no pa-
drão de gravidade de doen-
ça (hospitalização e óbitos). 
Os óbitos por Covid-19, na 
verdade, tiveram queda de 
80% no mesmo período em 
que os casos aumentaram, 
segundo a OMS.

No cenário atual, a Socie-
dade Brasileira de Infectolo-
gia enfatiza que é necessário 
manter o calendário vacinal 
atualizado com as doses de 
reforço. A vacina bivalente 
foi desenvolvida justamen-
te para aumentar a proteção 
contra as subvariantes da 
Ômicron, que tem grande 
capacidade de escape do es-
quema vacinal básico, sem 
as doses de reforço.

Sociedade de Infectologia recomenda 
uso de máscara contra nova variante

covid-19

Com 13 horas ininterrup-
tas de duração, a Prefeitu-
ra de João Pessoa promove, 
neste sábado (19), mais um 
‘Dia D’ de Multivacinação. 
Será uma ampla ação de pre-
venção e promoção à saúde, 
começando a partir das 8h e 
seguindo até as 21h, em di-
versos serviços distribuídos 
na capital.

 As ações irão acontecer nas 
policlínicas municipais, no Cen-
tro de Imunização e em 20 uni-
dades de saúde da família (USF), 
das 8h às 12h. Já os dois pontos 
móveis, localizados no Home 
Center Ferreira Costa e no Sho-
pping Sul, funcionarão das 12h 
às 21h. O objetivo é garantir a 
vacinação de todos os grupos 
contra a Influenza e Covid-19, 

além de possibilitar a atualiza-
ção da caderneta de vacina com 
os 19 tipos de imunizantes dis-
ponibilizados pelo Sistema Úni-
co de Saúde (SUS) para crianças, 
adolescentes, adultos e idosos.

 Todos os imunizantes dis-
poníveis das campanhas Co-
vid-19 ou Influenza podem ser 
administrados simultanea-
mente com qualquer outro que 

faz parte do calendário de ro-
tina, em qualquer intervalo de 
tempo, na faixa etária de seis 
meses de idade ou mais.

 Mais proteção 
As vacinas contra Influen-

za e Covid-19 estão disponíveis 
para toda a população acima 
de seis meses de idade. Já a va-
cina bivalente contra a Covid-19 

é destinada aos maiores de 18 
anos, desde que tenham com-
pletado o esquema vacinal pri-
mário (duas doses ou dose úni-
ca). É necessário um período de 
quatro meses desde a última 
aplicação para poder receber o 
imunizante.

 
Documentação

Para receber a vacina con-

tra Covid-19 é necessário 
apresentar um documento 
oficial, Cartão do SUS e o car-
tão de vacina que comprove 
outras doses dos imunizantes. 
Já para receber a vacina contra 
Influenza e demais do calen-
dário de rotina, é importante 
levar o Cartão de Vacina, Car-
tão do SUS e documento ofi-
cial do usuário. 

Prefeitura de João Pessoa realiza ‘Dia D’ de multivacinação 
prevenção

O Governo do Estado assi-
na, hoje, um convênio para o re-
passe de recursos ao Festival de 
Inverno de Campina Grande. A 
solenidade acontece no Escritó-
rio de Representação Institucio-
nal às 9h30 com a presença do 
vice-governador Lucas Ribei-
ro, do secretário de Estado da 
Cultura, Pedro Santos, e com a 
idealizadora do evento e presi-
dente do Instituto Solidarium, 
Eneida Agra Maracajá.

 O vice-governador falou 
sobre a dimensão do Festival 
de Inverno para a cidade e o 
estado. “O Festival de Inverno 
contempla o público com espe-
táculos de excelente qualida-
de e leva cultura à população. 
O Governo do Estado tem sen-
sibilidade para reconhecer o 
esforço e a grandeza do even-
to e sua história de resistência 
e construção cultural, através 

de luta permanente de Eneida 
Maracajá”.

 O Festival de Inverno de 
Campina Grande (FICG) se 

constitui num dos eventos mais 
tradicionais da cidade com 48 
anos de existência. 

A cerimônia de abertura 
acontece a partir das 19h no 
Teatro Municipal Severino Ca-
bral, com a Mostra de Cultura 
Popular, que vai reunir grupos 
folclóricos da cidade e contará 
com a participação da compa-
nhia Papanguarte Balé Popular 
de Bezerros, do estado de Per-
nambuco.

 As mostras de dança, mú-
sica, cinema, cultura popular 
e teatro, também terão outros 
espaços de realização como o 
Centro Artístico Cultural da 
UEPB (CAC), o Museu de Arte 
Popular da Paraíba, o Departa-
mento de Psicologia da UEPB, a 
Feira Central, Praça da Bandei-
ra e o Cineteatro São José, equi-
pamento da Fundação Espaço 
Cultural (Funesc).

Governo assina convênio para repasse 
de recursos ao Festival de Inverno

campina grande

Projeto
O Complexo terá 36 

aerogeradores em Picuí, 
33 em Nova Palmeira, 

25 em Pedra Lavrada, 10 
em São Vicente do Seridó 

e quatro em Baraúna

n 

O Festival 
de Inverno 
de Campina 
Grande (FICG) 
se constitui 
num dos 
eventos mais 
tradicionais 
da cidade com 
48 anos de 
existência

Vinícius Lisbo 

 Agência Brasil

A indicação de máscara é para a população de risco em locais fechados e aglomeração

Foto: Roberto Guedes
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Acordo firmado entre a Prefeitura Municipal e o MPPB resultou no fim do depósito de lixo a céu aberto

Lixão é desativado na cidade de Patos
após quatro décadas

Lusângela Azevêdo 

lusangela013@gmail.com

Área de aproximadamente sete hectares, onde funcionava o lixão, passará por um processo de recuperação ambiental; catadora Maria Gomes, que trabalhou há anos no local, receberá um auxílio da prefeitura

Após quase quatro déca-
das de funcionamento, o Lixão 
que funcionava na Zona Rural 
de Patos finalmente foi desati-
vado ontem. O encerramento 
das atividades é decorrente do 
Acordo de Não Persecução Pe-
nal (ANPP) assinado, em maio 
de 2022, entre Prefeitura de 
Patos e o Ministério Público 
da Paraíba (MPPB) em cum-
primento da Lei 12.305/2010, 
que instituiu a Política Nacio-
nal de Resíduos Sólidos. Com 
isso, todo lixo produzido na 
cidade já está sendo encami-
nhado para o aterro sanitário 
Pajeú, em Afogados da Inga-
zeira (PE). 

Além das tratativas para a 
destinação dos resíduos para 
o aterro sanitário, a prefeitu-
ra também se comprometeu 
em dar início uma política de 
educação ambiental visando à 
coleta seletiva e a recuperação 
da área degradada pelo lixão.

A iniciativa evita inúmeros 
danos ao meio ambiente e tra-
zem mais qualidade de vida e 
saúde para a população. Uma 
vez que, com o descarte dos re-
síduos a céu aberto aumenta 
os riscos de contaminação do 

solo, geração de gases, choru-
mes e outros subprodutos da 
degradação do material orgâ-
nico e inorgânico, proliferação 
de doenças e os constantes in-
cêndios, principalmente entre 
os meses de agosto a novem-
bro, época mais quente e seca 
da Região. O último incêndio 
no lixão, de maior proporção, 
foi em outubro de 2019, durou 
mais de três dias e foram uti-
lizados mais de 100 mil litros 
de água para apagar.

“Era um acumulo de lixo 
muito grande, um problema 
ambiental que vinha de mui-
to tempo, causando não só a 

questão da poluição ambien-
ta, mas trazendo problemas 
imensos de saúde para a po-
pulação, principalmente no 
período em que tinha algum 
incêndio no local. Então hoje 
agente consegue, depois des-
se longo tempo, resolver defi-
nitivamente o problema,”cele-
brou Nabor Wanderley.

A área de aproximada-
mente sete hectares que dei-
xou de receber os resíduos vai 
passar agora por um longo 
processo de descontaminação. 
A previsão é que em torno de 
10 anos, o espaço esteja total-
mente recuperado e devolvi-
do à população.

“A partir de agora vamos 
dar início ao processo de re-
cuperação ambiental da área 
diminuindo o dano que foi 
causado pelos rejeitos depo-
sitados por anos no local. En-
tão iremos colocar camadas de 
solo, canaletas pra chorumes, 
tubos para a eliminação dos 
gases. Será um processo que 
vai durar muito tempo a recu-
peração, mas a gente vai come-
çar para que futuramente essa 
área seja um local de convi-
vência das famílias de Patos,” 
explicou a secretária munici-
pal do Meio Ambiente, Ma-
nuela Rodrigues.

n 

Agora, só 
Monteiro, 
Zabelê, Pilar, 
Vieirópolis, 
Cajazeiras, 
Pilões, Sumé e 
Serra Branca 
têm lixões em 
atividade na 
Paraíba

Já os catadores passarão a 
receber um auxílio e o apoio 
da gestão municipal em todas 
as áreas. A catadora, Maria 
Neuma Gomes, se despediu 
emocionada do antigo lixão. 

“Ele deixa um alívio e 
uma tristeza ao mesmo tem-
po. Aqui vivi bons momentos 
da minha vida, criei os meus 
10 filhos com o sustento da-
qui. Mas também é muito so-
frimento trabalhar numa área 
de lixão, volúvel. Foi o fim de 
um ciclo que foi necessário, 
porque quando pegava fogo 
a fumaça ia toda pra cidade e 
prejudicava a população, prin-
cipalmente os idosos, crianças 
e pessoas com doenças res-
piratórias, além do meio am-
biente,” enfatizou.

Com esse fechamento, 
sobe para 213 o número de ci-
dades com destinação de resí-
duos a aterros sanitários dos 
223 municípios paraibanos. 
Agora, apenas oito cidades - 
Monteiro, Zabelê, Pilar,Vieiró-
polis, Cajazeiras, Pilões, Sumé 
e Serra Branca - estão com li-
xões ativos no estado.

“É muito sofrimento trabalhar 
numa área de lixão”, diz catadora

“A nossa meta é bater os 
cem por centos e já estamos 
perto. Conseguimos hoje Pa-
tos. Pretendemos nos próxi-
mos meses atingir ainda mais 
Cidades o mais rápido possí-
vel. Temos três aterros que ain-
da serão inspecionados, inclu-
sive para verificar denúncia 
feita contra dois deles sobre 
indícios de novos lixões ati-
vos,” disse o procurador-geral 
de Justiça, Antônio Hortêncio 
Rocha Neto.

O projeto “Fim dos Lixões”, 
é uma luta idealizado pelo Mi-
nistério Público da Paraíba 
(MPPB) e implementado, com 

o apoio de instituições parcei-
ras. Desde 2018 que o trabalho 
de monitoramento é perma-
nente e vem sendo realizado 
por inspeções periódica sem 
todo o estado, promovendo o 
direito ao meio ambiente equi-
librado e protegendo a saúde 
da população. 

“Isso é muito positivo por-
que o trabalho do MPPB con-
seguiu mudar drasticamen-
te o mapa do gerenciamento 
dos resíduos sólidos no esta-
do,” frisou a coordenadora do 
Centro de Apoio Operacional 
(CAO), a promotora de Justiça 
Fabiana Lobo. 

A Prefeitura de João Pes-
soa, por meio da Secretaria 
de Turismo (Setur-JP) e Su-
perintendência Executiva 
de Mobilidade Urbana (Se-
mob-JP), fará uma comple-
ta renovação de toda a sina-
lização viária turística e das 
rotas de pedestres. Nos pró-
ximos meses devem ser ini-
ciadas as instalações das pla-
cas de sinalizações turísticas 
no Centro Histórico, prin-
cipais corredores da cida-
de, praias, pontos turísticos 
e demais bairros da cidade.

 Essa ação foi confirma-
da durante uma reunião en-
tre o secretário executivo de 
Turismo, Luiz Junior, e o su-
perintendente de mobilida-
de urbana, Expedito Leite Fi-
lho. Na oportunidade, houve 
a garantia de que 58 placas 
de sinalização viária aérea 
do Centro Histórico iriam 

ser substituídas por novas 
placas, bilíngues, que já es-
tão sendo confeccionadas. 
Esse trabalho deve ser ini-
ciado no dia 27 de setembro.

De acordo com Luiz Ju-
nior, mais de 175 placas de-
verão ser confeccionadas 
para serem instaladas em 
um segundo momento, após 
levantamento geral que está 
sendo realizado para saber 
quais os locais onde elas se-
rão instaladas nas entradas 
de João Pessoa, pelas BRs 
101 e 230.

“Estamos trabalhando 
para melhorar a comunica-
ção visual dos nossos pon-
tos turísticos com os turistas 
e até mesmo com as pessoas 
que residem na cidade e que, 
muitas vezes, não conhecem 
bem as rotas que devem uti-
lizar para chegar a determi-
nado ponto turístico”, afir-

PMJP renovará a sinalização viária turística e de rotas de pedestres
comunicação visual

mou o secretário executivo.
 Ele destacou também que 

a gestão do prefeito Cícero 
Lucena e do vice Leo Bezer-
ra irá ainda executar inter-
venções no Centro Histórico, 
com investimento na ordem 
de mais de R$ 60 milhões, fa-

zendo uma João Pessoa cada 
vez melhor.

Participaram da reunião 
o diretor de operações da Se-
mob-JP, Sanderson Cesário, e 
o diretor de Desenvolvimen-
to Institucional da Setur-JP, 
Bento Correia Lima.

A Secretaria de Desenvolvi-
mento Urbano (Sedurb) reali-
zou na noite dessa quarta-feira 
(16) uma operação de fiscaliza-
ção nas orlas de Cabo Branco e 
Tambaú com o objetivo de coi-
bir a ocupação irregular do solo 
público. Durante a operação, fo-
ram apreendidos 11 ciclomoto-
res no Largo de Tambaú. 

A ação faz parte da fiscali-
zação das medidas estabeleci-
das pelo Termo de Ajustamen-
to de Conduta (TAC), assinado 
pela Prefeitura de João Pessoa e 
o Ministério Público da Paraíba 
(MPPB), no dia 14 de julho. Após 
um período educativo que du-
rou 30 dias, orientando os seto-
res envolvidos, a Secretaria ini-
ciou o período de fiscalização 

mais efetivo. Na ação, a Sedurb 
contou com apoio da Superin-
tendência de Mobilidade Urba-
na (Semob) e da Guarda Civil 
Municipal. 

Os equipamentos estavam 
acumulados no local, coisa que 
o TAC estabelece que não pode. 
Os empresários precisam dei-
xar esses objetos expostos em 
estabelecimento privado, mas 
não podem ficar expostos, ocu-
pando o espaço público. 

A Sedurb, por meio da Di-
retoria de Planejamento e Em-
preendedorismo, já havia re-
passado essas orientações para 
todos os empresários de setores 
envolvidos no reordenamento 
da orla, mas passados os 30 dias 
de período educativo.

Fiscalização da Sedurb 
apreende 11 ciclomotores

Mais de 175 placas informativas deverão ser confeccionadas

Foto: Secom-JP

Foto antiga do lixão de Patos, quando estava em plena atividade
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Central de Transplantes registrou a 22a doação de múltiplos órgãos; captação foi feita no Hospital Metropolitano

Estado já realizou 160 transplantes
no ano

Em 2023, a Paraíba já regis-
trou a realização de 160 trans-
plantes e ainda aguardam na fila 
de doação, 471 paraibanos. Na 
noite dessa quarta-feira, as vidas 
de mais três pessoas que aguar-
davam na fila do transplante na 
Paraíba foram transformadas, , 
com mais uma doação de múlti-
plos órgãos registrada pela Cen-
tral Estadual de Transplantes no 
Hospital Metropolitano Dom 
José Maria Pires, gerenciado pela 
Fundação Paraibana de Gestão 
em Saúde (PB Saúde), em Santa 
Rita. Essa foi a 22ª doação do tipo 
realizada neste ano. 

O paciente doador foi um ho-
mem de 51 anos, que morreu ví-
tima de Acidente Vascular Is-
quêmico. A morte encefálica foi 
constatada após aplicação de rí-
gido protocolo, definido pelo 
Conselho Federal de Medicina, 
realizado com a execução de dois 
exames clínicos, um teste de ap-
neia e um exame complementar 
comprobatório.

Com a permissão dos fami-
liares do paciente, foram doados 
o fígado, os rins e as córneas. O fí-
gado foi encaminhado para uma 
mulher de 65 anos, na Paraíba, e 
os rins, respectivamente, para 
um homem e uma mulher do 
estado de Pernambuco. As cór-
neas foram encaminhadas para 
o Banco de Olhos, onde passam 
primeiro por uma avaliação.

Em homenagem ao gesto da 
família, os profissionais da uni-
dade realizaram o ‘cortejo da 
vida’, que é um corredor humano 
formado durante a passagem do 
paciente da UTI para o bloco ci-
rúrgico. Essa é a terceira doação 
de múltiplos órgãos registrada 
no Hospital Metropolitano em 
2023. A unidade também já re-

gistrou este ano a realização de 
quatro transplantes de coração.

Para a diretora da Central de 
Transplantes, Rafaela Dias, os re-
sultados e números conquista-
dos pela Paraíba refletem os in-
vestimentos realizados através 
da Secretaria de Estado da Saúde 
(SES) e a realização de educação 
permanente com os profissio-
nais da equipe e, principalmen-
te, pela sensibilidade da família 
dos doadores. “Os números que 
temos alcançado são positivos 
graças ao total apoio que temos 
recebido da Secretaria de Saú-
de, viabilizando melhorias na 
estrutura para o êxito das doa-
ções, e as constantes capacitações 
que nossa equipe tem participa-
do. Outro ponto fundamental é 
a compreensão das famílias que 
entendem que aquele gesto vai 
salvar outras vidas”, enfatiza.

Para fazer o transporte dos 
órgãos até o hospital transplan-
tador, as equipes do Corpo de 
Bombeiros e Polícia Rodoviá-
ria Federal (PRF) são essenciais 
para garantir a abertura das vias 
e agilidade no trânsito.

O Núcleo de Segurança 
do Paciente (NSP) do Hospi-
tal Metropolitano Dom José 
Maria Pires, unidade da rede 
estadual gerenciada pela Fun-
dação Paraibana de Gestão 
em Saúde (PB Saúde), promo-
ve, até hoje, um treinamen-
to sobre notificação e eventos 
adversos em todos os setores 
assistenciais do hospital. O 
objetivo da capacitação, que 
está sendo produzida junto 
à Educação Permanente em 
Saúde, é instruir os colabora-
dores sobre o tema para mini-
mizar ocorrências e enfraque-
cer o risco de dano e melhorar 
a qualidade assistencial ao pa-
ciente internado.

Segundo a responsável téc-
nica da Fonoaudiologia, Simo-
ne Lins, que faz parte do NSP, 
a ação é realizada através de 
um questionário com pergun-
tas sobre os tipos de eventos 
adversos que podem ocorrer, e 
posteriormente, a prática é re-
alizada por meio do acesso ao 

link do registro de notificação.
O treinamento já foi rea-

lizado com os colaboradores 
que atuam nas unidades de 
terapia intensiva e, hoje, todos 
os setores da unidade hospi-
talar terão participado da ca-
pacitação. A enfermeira do 
Núcleo de Ações Estratégias 
(NAE) do Metropolitano, La-
rissa Carneiro, também está à 
frente do treinamento e expli-
cou o que seria o evento adver-
so. “Definimos evento adverso 
como qualquer incidente que 
resulta em um dano ao pacien-
te que pode ser leve, modera-
do, grave, ou o próprio óbito”, 
afirmou Larissa.

Para o coordenador de Far-
mácia Clínica do Metropolita-
no, Felipe Piris, é importante 
que os colaboradores estejam 
capacitados para, sempre que 
necessário, realizar o registro 
da notificação de eventos ad-
versos, pois realizar esse pro-
tocolo corretamente pode sal-
var vidas.

Hospital Metropolitano 
capacita colaboradores

segurança do paciente

Doador
Com a permissão 
da família, foram 

doados o fígado, os 
rins e as córneas de 
homem, de 51 anos, 
que morreu vítima 

de Acidente Vascular 
Isquêmico

n 

Equipes do 
Corpo de 
Bombeiros 
e PRF são 
essenciais no 
transporte 
dos órgãos 
para o hospital 
transplantador

Foto: Secom-PB

Melhorias na estrutura para a doação de órgãos e a sensibilidade das famílias são fundamentais para os transplantes

Três pessoas foram presas 
ontem, em João Pessoa, apon-
tados como responsáveis por 
estarem aplicando o chamado 
“Golpe do Consórcio”. As víti-
mas recebiam a promessa de 
liberação imediata de deter-
minado valor ou do bem de-
sejado, seja carro ou moto, e 
só percebe que assinaram um 
termo de consórcio - e não de 
financiamento com entrega 
imediata - depois que faziam 
o pagamento da entrada ou da 
primeira parcela.

 As prisões foram realiza-
das por agentes da Delegacia 
de Defraudações e Falsifica-
çõesda Capital. Segundo o de-
legado Aneilton Castro, foram 
presos um homem e duas mu-
lheres que trabalhavam para 
a empresa Master Financei-
ra. Aneilton informou que há 
alguns dias a delegacia tem 
recebido denúncia de que al-
gumas empresas continuam 

aplicando golpes em diversas 
vítimas no chamado ‘Golpe do 
Consórcio’. 

Após levantamento de da-
dos, agentes foram até uma das 
empresas e verificaram in loco 
como funcionava o esquema 
de fraude. O delegado contou 
que na empresa Master Finan-
ceira, o policial civil se dirigiu 
a um homem que tinha acaba-
do de sair do local e o mesmo 
relatou que tinha aderido a um 
financiamento de uma moto-
cicleta no valor de R$ 20 mil e 
que na próxima semana, sete 
dias após, poderia voltar para 
adquirir o bem. Ele disse ain-
da que chegou a fazer um pa-
gamento de R$ 700 e passaria 
um pix de mais R$ 800 até o 
final do dia para completar o 
valor da entrada, mas quando 
pediu para ver o contrato ficou 
sabendo que o documento era 
de um consórcio e que iria de-
pender de sorteio e não era um 

Polícia Civil prende três pessoas na capital
“golpe do consórcio”

As enfermarias do Hospi-
tal Estadual de Emergência e 
Trauma Senador Humberto 
Lucena, em João Pessoa, re-
ceberam novas poltronas que 
darão mais conforto aos pa-
cientes e seus acompanhan-
tes, durante a internação na 
unidade de saúde. No total, 
40 poltronas foram adquiri-
das, mas gradativamente vão 
chegar mais 168 cadeiras, to-
talizando 208.

A aquisição das poltronas 
veio por meio da Secretaria 
de Estado da Saúde (SES) e 
foram distribuídas nas áreas 
Verde, Unidade de Tratamen-
to de Queimados (UTQ) e Pe-
diatria. Elas possuem maior 
reclinação, contam com apoio 
para as pernas e um estofa-
mento mais acolchoado, fa-
bricado em couro sintético, 
que oferece melhor higieni-
zação.

Segundo o diretor-geral, 
Laecio Bragante, os móveis 
trarão mais segurança aos 
acompanhantes. “Essas pol-

Trauma garante mais conforto para pacientes
na capital

tronas, além de descanso e 
conforto, trarão mais segu-
rança em relação à saúde de 
quem acompanha o paciente. 
Nossa preocupação não é só 
com o paciente, mas também 
com quem muitas vezes tem 
que ficar noite e dia no hospi-
tal esperando alta de um fi-
lho, por exemplo”, ressaltou.

Para o coordenador de 
Patrimônio, Augusto Alves, 
foi uma conquista de muitas 

pessoas. “Foi um benefício 
para além dos acompanhan-
tes, daqueles que perceberam 
a importância de cuidar do 
cuidador e também do quan-
to isso faz diferença para os 
pacientes. Estiveram envol-
vidos na compra dessas pol-
tronas, os profissionais que 
integram as equipes admi-
nistrativas e assistenciais”, 
explicou.

A enfermeira e secretária 

Hospital de Trauma recebeu novas poltronas para descanso 

administrativa da Pediatria, 
Amanda Sousa, informou 
que a aquisição foi muito im-
portante para o setor. “Te-
mos mães que ficam de um a 
dois meses com o filho inter-
nado, por causa do tratamen-
to, o que já a deixa exausta 
e cansada. Por isso, a com-
pra dessas cadeiras, tornou o 
atendimento muito mais hu-
manizado, pois o conforto de 
quem acompanha seu fami-
liar também faz parte do nos-
so acolhimento. Elas podem 
descansar e auxiliar no tra-
tamento da criança”, frisou.

A acompanhante Jose-
nilda Silva ficou muito feliz 
com as novas cadeiras. “Já 
precisei ficar acompanhan-
do outra pessoa em um hos-
pital, numa cadeira de plás-
tico e foi horrível. Hoje estou 
acompanhando o meu filho 
de três anos, na Pediatria há 
seis dias, e essas cadeiras re-
presentam alívio para mi-
nhas dores nas costas e mais 
conforto”, comentou.

Foto: Secom-PB
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Vítimas 
recebiam a 
promessa 
da liberação 
imediata de 
um bem ou 
valor mediante 
pagamento, mas 
assinam como 
um consórcio

financiamento e muito menos 
que a motocicleta seria entre-
gue no prazo prometido. 

O delegado explicou que  a 
vítima disse ainda que somen-
te recebeu a cópia do contra-
to após ter assinado e que por 
isso não leu antes. Ele infor-
mou também que, além da en-
trada, deu R$ 100 em espécie a 
uma funcionária da empresa.

Ainda de acordo com o ti-

tular da DDF, a investigação 
apurou ainda que em consul-
ta ao Banco Central foi obser-
vado pela certidão que a em-
presa nunca esteve autorizada 
a funcionar como administra-
dora de consórcio. “Foi verifi-
cado que se trata uma empresa 
de promoção de vendas”. 

Outras irregularidades fo-
ram encontradas pela Polícia 
Cvil, como o nome que consta 
no timbre do contrato forneci-
do à vítima ser da Vipcon Ad-
ministração de Consórcio Ltda 
e, na verdade o CNPJ é refe-
rente à Superbela Comércio de 
Cosmético e Perfumaria Ltda. 
“Essa empresa já funcionou 
com outro nome próximo à 
Igreja Santa Júlia, no bairro da 
Torre, em João Pessoa, sendo a 
empresa Starcred, de proprie-
dade da mãe de um dos pre-
sos na ação realizada pelo DDF 
nessa quarta-feira”, concluiu o 
delegado Aneilton Castro.

Foto: Secom-PB

Servidores do hospital participam até hoje do treinamento



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 18 de agosto de 2023        7EDIÇÃO: Cardoso Filho
EDITORAÇÃO: Bhrunno Maradona

Paraíba

Ações aconteceram na Grande João Pessoa, tendo como alvos facções envolvidas com assassinatos e roubos

PM apreende armas usadas em crimes
operação alvorada

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com

A Polícia Militar realizou 
na manhã de ontem, mais 
uma etapa da Operação Alvo-
rada, que atingiu vários pon-
tos de João Pessoa, Bayeux, 
Cabedelo e Santa Rita. O ob-
jetivo foi prevenir crimes de 
roubo, contra a vida e prender 
integrantes de grupos crimi-
nosos com atuações em várias 
comunidades, com ameaças 
a moradores de comunida-
des. As áreas ocupadas, por 
cerca de 200 policiais, foram 
definidas com base nas esta-
tísticas e apontamento da in-
teligência.

Na cidade de Bayeux, com 
apoio do helicóptero Acauã, 
policiais da 4a Companhia 
Independente da PM, sob o 

comando da major Alberto 
Sena, prenderam dois sus-
peitos, ambos de 24 anos, 
com dois revólveres, trinta e 
quatro munições, quarenta e 
quatro pinos de cocaína, uma 
soqueira, cinco abraçadeiras 
(enforca gato), entre outros 
materiais. 

A dupla integrava um gru-
po criminoso que estava ati-
rando em via pública para in-
timidar moradores, em uma 
comunidade do bairro Mário 
Andreazza. Um dos presos 
responde por tráfico e tentati-
va de homicídio e estava fora-
gido da Justiça. Os dois presos 
residem nos bairros de Tibiri 
(Santa Rita) e Quadramares 
(João Pessoa), no entanto, es-
tavam agindo em Bayeux. O 
caso foi levado para a 5a De-
legacia Distrital, em Bayeux. Além das armas, celulares, munições e até câmeras de monitoramento foram apreendidos durante a operação da Polícia Militar
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A Polícia Civil cumpriu, 
ontem, o mandado de prisão 
preventiva expedido contra 
Adelson Anacleto, 48 anos, 
suspeito da morte de Jackson 
Andrade, namorado de sua 
ex-companheira, com diversos 
disparos de arma de fogo. A 
Justiça manteve a prisão dele, 
na audiência de custódia e já 
foi transferido para o presídio 
Serrotão, em Campina Grande.

O crime ocorreu na noite de 
sábado (12), em um apartamen-
to no bairro Alto Branco, em 
Campina Grande. Adelson e 
a ex-companheira estavam se-

parados há cerca de dois anos, 
mas ele não aceitava o novo re-
lacionamento dela. 

Após cometer o crime, 
praticado na presença de três 
crianças, o criminoso fugiu. 
A ordem prisional foi expedi-
da pelo juízo plantonista da 
2ª Vara do Tribunal do Júri de 
Campina Grande.

A vítima, de 33 anos, re-
sidia em Natal (RN), e estava 
hospedado no apartamento da 
namorada. Ele voltaria à sua ci-
dade no domingo, para come-
morar o Dia dos Pais com seus 
familiares. 

Justiça mantém prisão de 
suspeito de assassinato

em campina grande

A adolescente Jenyf-
fer Karolayne Cabral, 17 
anos, que estava no nono 
mês de gravidez, morreu 
na manhã de ontem, após 
sofrer descarga elétrica no 
interior da residência da 
sua sogra, no bairro Mon-
te Castelo, em Campina 
Grande. Segundo informa-
ções da família, a jovem 
após tomar banho saiu do 
banheiro descalça e foi co-
locar o celular para carre-
gar, em uma extensão, mas 
pisou sobre um fio desen-
capado. Ela ainda gritou.

O marido da jovem, dis-
se sua sogra, ainda tentou 
socorrê-la, mas ao tocar na 
vítima recebeu também a 
descarga elétrica. Uma en-
fermeira que reside vizinho, 
realizou os primeiros socor-
ros, acionou o Samu, mas a 
jovem não resistiu. O mé-
dico do Samu, que atendeu 
a ocorrência, ainda tentou 
salvar o bebê, que também, 
morreu. O corpo foi levado 
para o Numol, em Campi-
na Grande. A adolescente 
já estava aguardando o nas-
cimento do primeiro filho.

Choque elétrico mata 
adolescente grávida

tragédia

A Prefeitura Munici-
pal de São Mamede demi-
tiu o procurador-geral João 
Lopes de Sousa Neto. Ele 
era um dos investigados na 
Operação “Festa no Terrei-
ro Dois”, realizada pela Polí-
cia Federal. João Neto se en-
tregou à PF, em João Pessoa. 

Nas investigações, fi-
cou comprovado que ele 
desviava verbas através de 
processos licitatórios e con-
tratos do município, para 
financiar, por exemplo, a 
construção de uma casa 
de luxo para o gestor, na 

cidade de Patos, no Sertão 
paraibano. Além de pro-
curador-geral, João Lopes 
também era o presidente 
da Comissão de Licitação 
do município de São Ma-
mede. 

O procurador está preso 
juntamente com o prefeito 
Umberto Jefferson, Josivan 
Gomes Marques e Maxwell 
Brian Soares de Lacerda. Os 
quatro foram presos por de-
terminação do desembar-
gador do Tribunal de Justi-
ça da Paraíba (TJPB) Márcio 
Murilo da Cunha Ramos. 

Advogado se apresenta e 
é demitido da prefeitura

festa no terreiro

Forças de segurança da 
Paraíba cumpriram, on-
tem, 10 mandados de bus-
ca e apreensão domiciliar, 
sendo oito em Itaporan-
ga, um em Boa Ventura e 
outro em João Pessoa. Se-
gundo o delegado Paulo 
Ênio Rabelo, de seis man-
dados de prisão temporá-
ria expedidos pela Justiça 
de Itaporanga, cinco foram 
cumpridos e um alvo está 
foragido.

De acordo com o de-
legado, no cumprimento 
das buscas, foram apreen-
didas duas armas de fogo 
nas residências de inves-
tigados, sendo uma es-
pingarda e um revólver 
calibre 38 com algumas 
munições, certa quantia 
em dinheiro, um carro 
Jeep Renegade e celulares 
de alguns suspeitos. Pau-
lo Ênio disse que uma mo-
toserra elétrica pertencen-
te à vítima foi apreendida 
no interior da residência 
de um dos alvos.

O delegado seccional 
da região de Patos disse 
que a operação “Cobiça” 
aconteceu, com apoio da 
Polícia Militar e Corpo de 
Bombeiros, nas cidades 
de Itaporanga e João Pes-
soa, como parte das inves-
tigações do inquérito que 

apura a morte de Luiz We-
ber Antony de Faria Júnior 
(Júnior de Nereida), de-
saparecido em agosto de 
2022 e que foi encontra-
do enterrado e esquarteja-
do em abril deste ano, por 
uma filha dele.

“Esse trabalho de inte-
ligência será desenvolvi-
do para que a gente pos-
sa esclarecer de maneira 
completa, mais efetiva, as 
circunstâncias que envol-
veram a morte, o assassi-
nato, que nós acreditamos, 
e a ocultação do cadáver, 
bem como a prática de di-
versos estelionatos contra 
a vítima Júnior de Nerei-
da”, comentou o delegado 
Paulo Ênio.

O delegado informou 
que um suspeito preso na 
cidade de Juazeiro do Nor-
te-CE em julho é o princi-
pal suspeito da morte, e 
espera-se que com as dili-
gências realizadas pela Po-
lícia Civil possam avançar 
nas investigações e escla-
recer por completo as cir-
cunstâncias do crime. 

Todo material será pe-
riciado por técnicos do 
Instituto de Polícia Cien-
tífica. O delegado não re-
velou quando serão envia-
dos para o IPC, com sede 
em João Pessoa.

Investigação sobre morte 
tem mandados cumpridos

cobiça

O funcionário de uma 
empresa de telefonia foi pre-
so em flagrante no momen-
to que negociava ilegalmen-
te vários produtos. A prisão 
aconteceu no bairro João Pau-
lo II, em João Pessoa. Segun-
do o delegado João Paulo 
Amazonas, da Delegacia de 
Crimes contra o Patrimônio, 
o jovem, que teve a identi-
dade preservada, furtava os 
produtos da empresa, e ofere-
cia em sites de vendas e tam-
bém para receptadores. 

Na operação, os investi-
gadores da DCCPAT encon-
traram mais de quatro mil 
metros de fibra óptica com 

o funcionário da empresa, 
bem como centenas de co-
nectores e outras peças. Ele 
foi autuado por crime de re-
ceptação qualificada, e após 
a realização de exames será 
encaminhado à audiência de 
custódia.

Quase no mesmo horário, 
um homem foi preso com um 
‘paredão de som’, que havia 
furtado no dia anterior, na 
cidade de Pilar. O delegado 
João Paulo Amazonas infor-
mou que o furto foi pratica-
do por homens que invadi-
ram uma residência vazia, e 
levaram um carro e o pare-
dão de som.

Funcionário vendia material de empresa
desvio

Vários produtos, inclusive fibra óptica, eram vendidos
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Três adolescentes que es-
tavam numa casa de aco-
lhimento para menores de-
l inquentes estão sendo 
apontadas como responsá-
veis pelo incêndio no imó-
vel, localizado na Rua Mon-
senhor Almeida, 770, bairro 
de Jaguaribe, em João Pessoa. 
Segundo a polícia, as jovens 
haviam sido detidas no ho-
rário da manhã, mas não te-
riam aceito aquela situação. 
Por volta das 20h, foram até 
o primeiro andar e atearam 
fogo em colchões.

A capitã Renata Silva, do 
Corpo de Bombeiros, disse 
que a ação foi rápida evitan-
do a propagação do fogo, que 
não comprometeu os imóveis 
vizinhos. No momento do 
incêndio criminoso, alguns 
adolescentes estavam no lo-
cal, mas conseguiram dei-
xar o local sem sofrerem fe-
rimentos.

A casa de acolhimento é 
mantida pela Prefeitura Mu-
nicipal de João Pessoa. Técni-
cos estiveram no imóvel para 
uma avaliação. 

Adolescentes suspeitas de incendiar moradia
criminoso

A casa foi fechada e passará por perícia e reforma
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Paraíba: 
  Todos os cantos

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Dona Inês 2

Dona Inês 1
As irmãs Rafaela e Ramona Henrique, quilombolas da comunida-

de de Cruz da Menina, no município de Dona Inês, estão promovendo 
uma experiência para os turistas que reúne sabor, música e paisagem: 
é o Café Quilombola. Em um dos lugares mais bonitos da cidade, ponto 
turístico histórico do município, a Cruz da Menina, onde se visualiza as 
serras da região e um lindo pôr do sol, elas servem um café típico com 
tapioca de côco, cocadas, doces, pé de moleque, torradas, geleias de 
frutas como umbu, maracujá com cachaça, manga, tudo feito na co-
munidade, e um beiju saboroso que tem um segredo que elas não con-
tam. E pra tornar a experiência completa, o super café acontece ao som 
de uma banda de pífanos, formada pelos jovens Douglas Darlan, José 
Wesley Mane e Gilcleyson Teófilo, moradores do quilombo.

O estilista Romero Souza está 
ministrando uma oficina para 18 
mulheres do Quilombo da Cruz 
da Menina, em Dona Inês. O re-
sultado disso será o lançamento 
de uma coleção com 20 looks  que 
serão apresentados em um des-
file durante o I Festival de Inver-
no na Serra de Dona Inês, que co-

meça dia 30 deste mês. Além das 
diversas oficinas de moda, gas-
tronomia, música, cinema, teatro 
e dança, a programação musical 
terá apresentações da Orquestra 
Sinfônica Jovem da Paraíba, Juzé, 
Seu Pereira e Coletivo 401, Luana 
Flores, Tadeu Matias, Lapinha e 
Boi de Reis.

Remígio 
A programação da Rota Cultural Caminhos do Frio 2023 no muni-

cípio de Remígio encerra, neste final de semana, a programação em 
grande estilo. A festa está sendo realizada na Lagoa Parque Senhor 
dos Passos, um ponto turístico da cidade, rodeado por palmeiras im-
periais. A programação conta com atividades nos três turnos e inclui 
ainda feira agroecológica, apresentação com muito forró, ciclismo, cur-
sos, palestras, artesanato e shows musicais com Banda Maneva, Con-
de Só Brega, Brasas do Forró, Cavaleiros do Forró, Curió e Vitória Frei-
tas, além de grupos locais. 

Bananeiras
A programação da Rota Cultural Caminhos do Frio 2023, chega, 

na próxima segunda-feira, ao município paraibano de Bananeiras. A 
Rota Cultural Caminhos do Frio 2023, já passou pelos municípios de 
Areia, Pilões, Matinhas, Solânea, Serraria e Borborema. Neste final de 
semana será encerrada a programação em Remígio, iniciando na pró-
xima segunda-feira em Bananeiras e prossegue até o dia 27, seguin-
do para Alagoa Grande (28 de agosto a 3 de setembro) e encerrando 
a temporada 2023 em Alagoa Nova (4 de setembro a 10 de setembro). 

Fotos: Teresa Duarte

Intuito é divulgar para convidados a diversidade das aldeias indígenas

incentivo

Praias paradisíacas, lagoas, rios, es-
portes de aventura e aldeias indígenas 
são atrativos que abrangem os municí-
pios de Baía da Traição, Marcação, Rio 
Tinto e Mataraca, localizados no Lito-
ral Norte da Paraíba. As regiões fazem 
parte do projeto “Trilhas dos Potigua-
ras” e proporcionam ao visitante um 
turismo de experiência imersiva nas 
tradições dos povos originários e na 
preservação ambiental.

 Para conhecer parte da história, 
19 jornalistas da Paraíba, convidados 
pela Empresa Paraibana de Turismo 
(PBTur) e Secretaria de Estado do Tu-
rismo e Desenvolvimento Econômico 
(SETDE), visitam, amanhã, os prin-
cipais atrativos turísticos do projeto.

 “Nossa proposta é mostrar par-
te da trilha, no trecho da Baía da Trai-
ção, cidade chamada de Capital do 
Povo Potiguara do Brasil. Também va-
mos visitar o Rio do Gozo e passar por 
Marcação, onde os profissionais de im-
prensa poderão contemplar um belo 
pôr do sol. A ideia é mostrar nossa cul-
tura, belezas naturais, riqueza hídri-
ca e história”, destacou o secretário de 
Turismo e Eventos da Baía da Traição, 
Saulo Carvalho. A 90 km de João Pes-
soa, o Litoral Norte da Paraíba tem 32 
aldeias espalhadas nos municípios de 
Baía da Traição, Marcação e Rio Tin-
to. Os povos indígenas se dedicam à 
agricultura, à pesca e ao ecoturismo.

Tradições
Para o presidente da PBTur, Fer-

dinando Lucena, conhecer as tradi-
ções dos povos indígenas é uma ex-
periência marcante e encantadora. “A 

Governo da PB realiza 
Trilhas dos Potiguaras

Visita inclui lugares onde foram travadas batalhas contra os europeus

Passeio possibilita conhecer a riqueza 
da cultura e território indígenas da PB

rota que faz parte da “Trilhas dos Po-
tiguaras” é uma experiência incrível. 
Ao vivenciar a cultura dos povos ori-
ginários, é possível usufruir dos atra-
tivos naturais da região de forma sus-
tentável, conhecendo a importância da 
preservação da área e das tradições”, 
comentou.

 
Incremento

Rosália Lucas, secretária de Turis-
mo e Desenvolvimento Econômico da 
Paraíba, ressalta que a ideia é apresen-
tar as potencialidades e ampliar a eco-
nomia dos municípios. “Os indígenas 
podem vender seu artesanato, mostrar 
sua cultura e gastronomia. E para va-
lorizar essas tradições, o Governo do 
Estado criou a infraestrutura para que 
a região possa ser ainda mais conheci-
da e visitada”, enfatizou.

Fotos: Secom-PB

O município de Remígio encerra 
neste final de semana a programação 
da Rota Cultural Caminhos do Frio 
2023. As atividades da festa estão sen-
do realizada na Lagoa Parque Senhor 
dos Passos, um ponto turístico da cida-
de, rodeado por palmeiras imperiais. A 
programação conta com atividades nos 
três turnos e inclui ainda feira agroeco-
lógica, apresentação de forró, ciclismo, 
cursos, palestras, artesanato e shows 
musicais com Banda Maneva, Conde 
Só Brega, Brasas do Forró, Cavaleiros 
do Forró, Curió e Vitória Freitas, além 
de grupos locais. 

A 18ª edição Rota Cultural Cami-
nhos do Frio foi iniciada, no último dia 
14, com muita chuva e frio no município 
de Remígio, com uma bela decoração 
dentro do tema que é “Celebrando a Li-
teratura de Cordel”. Durante a semana, 

Banda Maneva encerra Circuito 
Caminhos do Frio em Remígio

brejo

Teresa Duarte  
Teresaduarte2@hotmail.com

em Remígio, que é conhecido por suas 
lagoas, cachoeiras e produção agroe-
cológica, os turistas e moradores des-
frutaram de diversas atividades, como 
visitação aos pontos turísticos, trilhas 
ecológicas, feiras agroecológica, gastro-
nômica e de artesanato; forró, corrida, 
ciclismo, palestras e cursos.

Hoje, a grande atração será o show 
da Banda Maneva, composta pelos mú-
sicos Tales de Polli (voz), Felipe Sou-
sa (guitarra), Fernando Gato (baixo), 
Diego Andrade (percussão) e Fabinho 
Araújo (bateria), que é um das atrações 
mais expressivas da música brasileira 
nos últimos anos. 

A população local aguarda essa 
apresentação com muita expectativa, 
“nós esperamos a realização do Cami-
nhos do Frio todos os anos, porque ele, 
além de trazer diversão e impulsionar a 
economia local, nos dá a oportunidade 
de assistir show de qualidade, a exem-
plo da Banda Maneva, que eu tanto so-
nhava assistir”, revela a estudante Ana 
Karina de Sousa.

Confira o calendário para  
as próximas semanas:

•Bananeiras: 
21 a 27 de agosto

•Alagoa Grande: 
28 de agosto a 3 de setembro

•Alagoa Nova: 
4 a 10 de setembro

Saiba mais

Cidade ganhou decoração antenada com as tradições, incluindo os elementos da literatura de cordel, tema do evento

Foto: Evandro Pereira

Cabaceiras 
Após edições em João Pessoa, Campina Grande, Sousa e Patos, o 

Pedal Cooperativo chega ao município de Cabaceiras, sendo realiza-
do pela primeira vez, na manhã de hoje, e já tem mais de 200 inscritos. 
A concentração será a partir das 6h, em frente à agência do Sicoob Pa-
raíba, no Centro da cidade, de onde os ciclistas partirão para um per-
curso de 33 km. O trajeto incluirá paradas para café da manhã e hidra-
tação, além de passagem por fazendas e pontos turísticos da região de 
Cabaceiras. A chegada será no arraial popular da cidade. O evento é 
uma iniciativa do Sistema OCB/PB e, nesta edição, conta com a parce-
ria das cooperativas Sicoob Paraíba e Arteza, além da Prefeitura Mu-
nicipal de Cabaceiras. 
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Um dos maiores ícones 
da história da esquer-
da brasileira, conheci-
do pela famosa marcha 
que leva seu nome, a Co-

luna Prestes, é tema de novo livro do 
escritor e historiador paraibano Bruno 
Gaudêncio. A obra A Invenção do Cava-
leiro da Esperança: políticas da memória na 
construção biográfica de Luiz Carlos Pres-
tes (1945 – 2015) (Paco Editorial, 340 pá-
ginas, R$ 60), será lançada amanhã, a 
partir das 10h, na Livraria do Luiz, no 
Centro de João Pessoa. No lançamen-
to, a publicação será apresentada pelo 
escritor e historiador Waldir Porfírio, 
seguida por bate-papo com o autor.  

Resultado de tese de Doutorado em 
História Social defendida por Bruno 
Gaudêncio em 2021, na Universidade 
de São Paulo (USP), com orientação 
da professora doutora Ângela Meirel-
les de Oliveira, o livro é dividido em 

quatro amplos capítulos nos quais o 
autor concentra-se nas primeiras cin-
co décadas de vida de Prestes, entre 
1898, quando nasceu em Porto Ale-
gre, até 1948. 

O autor paraibano, natural de Cam-
pina Grande, contou que a capa da 
obra é uma releitura, produzida pela 
própria equipe da editora de um dese-
nho do artista plástico paulista Cândi-
do Portinari. “Portinari era amigo de 
Prestes e comunista e, com isso, quis 
enfatizar a imagem do herói, que era 
um tenente liberal, sem consciência 
política, quando marchava com a Co-
luna Prestes por quase todo o Brasil, de 
1924 a 1927, e que só depois, após en-
cerrá-la, se tornaria comunista. Mes-
mo depois de ter rompido com o Par-
tido Comunista Brasileiro (PCB) em 
1980, permaneceu sendo comunista 
até morrer, em 1990”, disse Gaudêncio.  

“O objetivo dessa obra historiográ-
fica é analisar os limites e possibilida-
des das narrativas biográficas em re-
lação à história, por meio do estudo 

da política da memória na construção 
das biografias de Luiz Carlos Prestes, 
que foi um dos maiores ícones da his-
tória da esquerda brasileira, conheci-
do pela famosa marcha que leva seu 
nome, a Coluna Prestes, e por sua li-
derança como secretário-geral do PCB 
nas décadas de 1930 a 1970. O intuito 
dessa obra também é mostrar aos lei-
tores como se constrói uma biografia 
e a influência familiar nesse processo. 
Para isso entrevistei a filha de Prestes, 
Anita Leocádia Prestes, e outro autor, 
Daniel Aarão Reis Filho”, afirmou Bru-
no Gaudêncio.

Quatro obras como base de análise
O escritor destacou que o livro con-

tém “um estudo comparativo, dentro 
de uma perspectiva da história políti-
ca”, produzido depois que leu as qua-
tro obras que selecionou para basear 
a sua análise, lançadas no Brasil en-
tre os anos de 1945 e 2015: O Cavaleiro 
da Esperança: vida de Luís Carlos Prestes, 
do escritor Jorge Amado (1945); Heroís-
moTrágico do Século XX: o destino de Luiz 
Carlos Prestes, do historiador Boris Ko-
val (2007); Luís Carlos Prestes: um revo-
lucionário entre dois mundos, do histo-
riador Daniel Aarão Reis Filho (2014); 
e Luiz Carlos Prestes: um comunista bra-
sileiro, da historiadora Anita Leocádia 
Prestes (2015). 

Além da análise das narrativas, a 
pesquisa do paraibano explora o pro-
cesso de negociação entre os biógrafos 
e os familiares de Prestes, examinan-
do os impactos dessa relação no traba-
lho biográfico sobre Prestes, considera-
do o maior líder comunista brasileiro 
do século 20. 

Sobre a escolha do título, Bruno 
Gaudêncio comenta que “a palavra ‘in-
venção’ faz alusão ao fato de que toda 
biografia é incompleta na tentativa de 
dar conta da totalidade de um sujeito, 
mas isso não me impediu de fazer a 
minha análise de como cada um des-
ses autores construiu o relato biográ-
fico de Prestes. Escolhi, por exemplo, 
a biografia escrita por Jorge Amado, 
lançada primeiramente em espanhol, 
por uma editora argentina, em 1942, 
durante a era Varguista, cuja edição 

brasileira saiu em 1945, a qual eu usei 
para ler e analisar e que contribuiu 
para criar a imagem de Prestes como 
o Cavaleiro da Esperança. Essa obra é 
a mais poderosa e tem ganhado ree-
dições. Como Prestes teve uma vida 
muito intensa, decidi fazer um recor-
te, analisando os primeiros 50 anos de 
vida dele, porque senão o livro iria ter 
mais de mil páginas”, disse o autor.

“As diferenças entre as obras é que 
as biografias mais recentes procuram 
desconstruir a imagem de Prestes, en-
quanto outras procuram reforçar a 
ideia mitológica da imagem de Pres-
tes, a exemplo do livro de Anita Leo-
cádia Prestes. Cheguei à conclusão de 
que as biografias são diferentes, mas 
há uma certa unidade narrativa, que 
é a de Prestes como o herói comunista 
brasileiro”, disse ele.

Bruno Gaudêncio comentou ser 
“controverso” o apelido de Cavalei-
ro da Esperança conferido a Prestes. 
“Antes de Jorge Amado lançar o livro, 
foi o povo que deu esse nome e a im-
prensa carioca, no final da década de 
1920, já fazia referência a Prestes como 
o Cavaleiro da Esperança. Prestes é 
uma figura que ainda está presente 
na contemporaneidade, mas há tenta-
tivas de apagamento silencioso, prin-
cipalmente nos últimos anos, a partir 
do contexto político surgido no Bra-
sil, a exemplo do bolsonarismo”, afir-
mou o escritor.

O escritor já publicou e organizou 
mais de 20 livros, incluindo coletâneas 
de poemas, contos, ensaios, novelas e 
roteiros para quadrinhos e cuja con-
tribuição para o cenário literário foi 
reconhecida com o ‘Prêmio de Incen-
tivo à publicação literária, Antologia 
200 Anos de Independência’, concedi-
do pelo Ministério da Cultura. Sobre 
as biografias, ele diz que “fazem mui-
to sucesso no mercado editorial atual. 
Acredito que isso acontece porque 
atende à curiosidade dos leitores em 
saber detalhes da vida dos persona-
gens que são retratados nessas obras. 
Mas ainda existe preconceito, no meio 
acadêmico, com relação a esse gênero 
literário, embora isso esteja diminuin-
do”, finalizou.

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br
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O livro é resultado de tese de 
Doutorado em História Social 
defendida por Bruno Gaudêncio 
em 2021, na Universidade de São 
Paulo (USP)

Escritor e historiador Bruno Gaudêncio lança, amanhã, em João Pessoa livro sobre Luiz Carlos Prestes

A invenção do Cavaleiro da Esperança
lançamento
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Bruno 
Gaudêncio 
já publicou 
e organizou 
mais de 
20 livros, 
incluindo 
coletâneas 
de poemas, 
contos, 
ensaios, 
novelas e 
roteiros para 
quadrinhos
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Delzymar Dias

Colunista colaborador

Faltou a palavra, sabe? Houve um silêncio porque 
eu não sabia o que dizer. Vi que tinha algo no 
olhar dela que me doeu num espaço que tenho 

dentro do peito, mas eu não conhecia o nome. Um 
amigo me disse que era tristeza. Acho que era mesmo, 
porque foi como se estivesse vendo o meu próprio 
rosto no dia em que fui embora de casa. Tinha até 
uma música sobre  partida, que, quando ouvia, me 
dava vontade de chorar. Mas não chorava, não, sabe? 
Achava que, se chorasse, iria ficar fraco. Sei disso 
agora, mas antes eu não sabia. Era assim e pronto. 

Escutei, muitas vezes, ela me pedir para dizer algo. 
Tentei, tentei, tentei até desistir. Nada que dissesse, 
entre as tão poucas palavras do meu vocabulário 
parco, servia. Sentimento, ela dizia, quero ouvir você 
falar em sentimento. E eu lá sabia falar em sentimento? 
Acho que nem sabia o que era isso. Mas lembrei-me de 
uma noite muito escura, minha mãe tinha viajado, meu 
pai e eu sozinhos, cada qual no seu aposento. Fiquei 
de olhos abertos, era só breu. Ele foi ao meu quarto 
e disse que aquilo era saudade. Como estava muito 
escuro, não vi o seu rosto. Era outro que não sabia muito 
sobre sentimento. Entendi depois que ele era quem 
estava com saudade, e eu, o que tinha, era medo. Mas 
o jeito como falou, o tom morninho da voz, também me 
provocou uma sensação na caixa dos peitos. 

Nunca o vi chorar. Nem quando a mãe dele morreu. 
Eu via seu rosto todo encarquilhado, os amigos dando-
lhe tapinhas nas costas, e ele, ao lado do caixão, com 
minha mãe sem saber o que fazer nem dizer, por isso, 
oferecia café com açúcar. E era esse o seu jeito de dar 
afeto. Nessa noite, não respondeu quando a gente pediu 
a bênção. Fiquei imaginando que ela talvez tenha 
segurado na mão dele, como segurou a minha no dia 
em que fui para a escola pela primeira vez, dizendo-me 
que, às onze e meia, estaria de volta para me buscar.

 Depois de algum tempo, passei a gostar de 
aprender as palavras e de encontrar Maria Cristina, 
uma menina que, quando respondia às perguntas da 
professora, também me causava aquilo, no mesmo 
canto, mas que, se falasse comigo, fazia com que eu 
perdesse a voz. E, na única vez em que tentei responder, 
saiu um som parecido com um cacarejo. Quase que 
me calo para sempre, de tanta vergonha. Na escola, 
também gostava de encontrar dois amigos. Com eles, 
eu não tinha vergonha de falar, e a gente dava até 
umas risadas. Era no mesmo lugar a sensação, embora 
igualmente não soubesse o nome. 

Até que um deles ficou mais amigo de Maria 
Cristina. Uma vez, eles passaram na minha frente 
e deram risada. Achei que estavam zombando de 
quando eu cacarejei. Esse vão que a gente tem no peito 
é esquisito demais. Pois foi justamente ali que eu senti o 
tumulto. Só que, dessa vez, era ruim, e eu não quis mais 
encontrar meus colegas. Passei a ficar na biblioteca 
na hora do recreio. Achei que ninguém sentiria minha 
falta, e, lá em casa, não se conversava. Eu era apenas 
o menino estranho. Muitos anos depois, já rapazinho, 
Maria Cristina perguntou se eu tinha raiva dela. Raiva. 
Não consegui  responder. Ainda não sabia dar nome 
a sentimento nenhum. Explicou que, naquela ocasião, 
estavam rindo era dela mesma, que tinha dito ao meu 
amigo que, um dia, ia ser minha namorada. Fiquei 
paralisado do pescoço para baixo, e ela me deu 
um beijo. Foi um beijo muito desajeitado, mas o meu 
coração quase que pula do peito, e eu não sabia como 
lidar com tanta agitação ali dentro. Ela pediu-me que 
dissesse umas coisas que eu não sabia dizer, porque 
não conhecia as palavras. 

Quando me disse que estava querendo acabar, 
porque não sabia do meu sentimento, decidi que era 
hora de aprender o que era sentimento. Mas não tinha 
a menor ideia de por onde começar. Hélio, um professor 
do ginásio, era, naquela época, a única pessoa que me 
transmitia um pouquinho de nada de confiança para 
conversar, embora nunca tenha sido sobre essas coisas 
que acontecem no saguão do peito. Gaguejei mais 
do que falei, e ele diagnosticou que era paixão. Riu e 
pediu que eu fosse falar com a psicóloga da escola. 
Fui, quase não abri a boca, e ela me encaminhou  
para uma outra. Só que eu não podia pagar. Falei com 
minha mãe, e ela disse que me ajudava. Que seria até 
bom, já que eu era um menino muito diferente, mesmo. 

A terapeuta era uma senhora baixinha, tinha um 
olhar tranquilo, acolhedor, e eu gostei dela. No começo 
era desconfortável, mas eu achava bom ir. Sentávamos 
um de frente para o outro, e eu dizia as coisas do jeito 
que conseguia. Às vezes, ela até ria, mas não era de 
mim, era comigo. Outras vezes, ficava séria e pedia que 
eu respirasse um pouco. O meu peito era preso, disse-
lhe um dia. Ela disse que não. Que meu peito tinha se 
transformado numa prisão. E foi me ajudando a botar 
as coisas que estavam presas para o lado de fora. 
Aprendi a chorar e achei bom. Dei risada e achei bom. 
Xinguei. Tremi. De cada coisa dessas que saía, ela 
me dizia o nome. Tristeza, alegria, raiva, medo. Foi ali 
que aprendi o que era sentimento. Foi ali que aprendi 
o que precisaria ter dito a Maria Cristina. Mas não deu 
tempo. Ela foi embora antes que eu pudesse dizer-lhe a 
palavra que faltava. 
 
Para Léo Barbosa

Nelson 
  Barros

A palavra que 
faltava

nelsonrbarros@gmail.com

Artigo Elizabeth Marinheiro 
Especial para A União

Gonzaga Rodrigues e a universalidade da crônica
Foto: Edson Matos

Jornalista e escritor paraibano Gonzaga Rodrigues, que celebrou 90 anos

Os estudos em torno da litera-
tura sempre contiveram capítulos e 
giros da análise crítica; mau e bom 
gosto; julgar e saber/ compreender 
e descrever; historicismo e biogra-
fismo; culto e prescrição, enfim, a 
análise literária e suas variantes.

Evitando-se a parcialidade e a 
anatematização das variações, po-
de-se chegar à articulação dos gê-
neros nos quais se encontram as 
dimensões estéticas observáveis nas 
crônicas e nos artigos de inúmeros 
escritores. Ao abandonar confrontos 
entre “velha crítica” e “nova crítica”, 
Roland Barthes, nos seus Ensaios e 
em Crítica e Verdade, propõe a ciência 
da literatura e a crítica literária.

A ciência da literatura não envol-
ve um determinado sentido, nasce 
da pluralidade de sentidos da obra; 
a crítica literária assume abertamen-
te a responsabilidade de dar um 
sentido à obra; tem-se um debate 
aberto como sugere Umberto Eco.

Se elaborarmos, por exemplo, 
um elenco nominal recorrente no 
Jornal A União, teremos a multipli-
cidade de vozes abertas ao diálogo: 
Astier Basílio, Carlos Pereira, Dom 
Delson, Hildeberto B. Filho, José 
Mário S. Branco, K. Pinheiro, Nei-
de Medeiros Santos, Raquel Arco-
verde, Rui Leitão, Sérgio de Castro 
Pinto, Sara Gomes, Thomas Bruno, 
Tiago Germano, William Costa e 
outros autores distantes dos circui-
tos pessoais.

Nesta resenha dedicamo-nos, 
mais uma vez, ao escritor Gon-
zaga Rodrigues, juntando-nos à 
coletividade paraibana, em cele-
bração ao seu nonagésimo ano de 
vida bem vivida, graças a Deus.

Gonzaga não busca vieses teóri-
cos e prima pela transitividade colo-
quial. Atemporal, reconstrói o pas-
sado, expressa o presente e inventa 
o futuro. Contrariamente, não re-
mete para “Santiago” debilitado na 
ficção de Ernest Hemingway. Nosso 
nonagenário elimina o pessimismo, 
assegura real e fantasia numa inter-
penetração de crônica-conto.

Escapando ao confessional e 
ao totalizante, abre caminhos que 
não embaralham a força signifi-
cativa. Afigura-nos a espacialida-
de bachelardiana dos rios e dos 
sonhos. Contempla as águas de 
todas as estações. Contrastes de 
verão. Devaneios outonais. Inver-
nos ameaçadores. Nesse cronicá-
rio, a juventude do velho conduz 
o barco na água doce que é sua 
explosão de felicidade.

O Velho e o Rio une e reúne pes-
soas, fatos, espaços na primave-
ra existencial, propiciando-nos a 
universalidade da província. 

É uma tarefa complicada es-
crever sobre Chico Buarque em 
um texto curto. Cantor, composi-
tor, dramaturgo, escritor e poeta, 
escreveu sobre sua formação em 
Paratodos, letra na qual aborda 
suas múltiplas raízes onde seu 
pai é paulista (Sérgio Buarque de 
Hollanda), seu avô pernambuca-
no (Cristóvão Buarque de Hollan-
da), o seu bisavô mineiro (Cesá-
rio Alvim) e seu tataravô baiano 
(Eulálio da Costa Carvalho). Em 
sua última turnê que rodou o Bra-
sil, fez questão de encerrar cada 
show com a música João e Maria, 
trabalho fruto da parceria com o 
multi-instrumentista paraibano 
Sivuca, nosso poeta do som.

Pelas salas de aula, pelas análi-
ses literárias, pelos artigos de jor-
nal, pelos suspiros apaixonados, 
pela história da música brasileira, 
é possível entender a construção 
simbólica do que se tornou o filho 
de Sérgio Buarque de Hollanda? 
A primeira questão faz referência 
ao período ditatorial vivido pelo 
Brasil entre os anos de 1964-1985. 
Do ponto de vista cultural, é im-
portante ressaltar que existe um 
momento antes do Ato Institu-
cional nº 5 (AI-5), editado em 13 
de dezembro de 1968, durante o 
governo do general Costa e Silva 
e um momento depois dele. Até 
a publicação desse que foi o mais 
duro dos atos ditatoriais e insti-
tucionais, a produção artística e 
cultural seguia, fazendo de can-
tores, compositores, cineastas, es-
critores e teatrólogos, porta-vozes 
daqueles segmentos que foram si-
lenciados nos primeiros anos de-
pois do golpe de Estado. 

Apenas nesse período, 168 de-
putados foram cassados, perden-
do não apenas os mandatos, mas 
também todos os direitos políti-
cos. Além de parlamentares, 57 
membros de pastorais católicas 

e igrejas cristãs protestantes que 
denunciavam o estado de exceção 
e acolhiam os perseguidos políti-
cos foram presos, isso apenas no 
ano de 1968. Sendo assim, artistas 
como Chico Buarque deixaram de 
ser apenas cantores, assumindo, 
mesmo com todos os riscos, a con-
dição de porta-voz de uma socie-
dade que resistia para continuar 
existindo. 

Nesse tempo, uma página in-
feliz da nossa história, Chico era 
explícito sem ser. Muitas letras fo-
ram escritas nos contextos dessas 
dores provocadas pela ditadura. 
Sim, ele conseguiu cantar essas 
dores. Conhecido como o poeta 
das mulheres, referência adqui-
rida pelas canções que falam so-
bre o amor apaixonado, também 
percorre um caminho doloroso 
no que diz respeito às dores ma-
rianas de mães que perderam 
seus filhos. É de rasgar o cora-
ção relembrar a cena da mãe de 
um grande amigo que faleceu em 
2013 e que ao chegar ao velório do 
filho, se jogou em cima do caixão 
cantando e bradando versos de 
Pedaço de mim. Escutar a letra de 
Angélica é mergulhar no univer-
so dos desaparecimentos força-
dos, da tortura e dos assassinatos 
ocorridos durante a ditadura. Ele 
questiona através dessa canção: 
“Quem é essa mulher, que canta 
sempre o mesmo arranjo? Só que-

ria agasalhar meu anjo e deixar 
seu corpo descansar”. As duas 
músicas citadas acima fazem refe-
rência a Zuzu Angel, que teve seu 
filho, Stuart Angel, preso, tortura-
do e assassinado pelo regime em 
1971. O corpo nunca foi achado e 
ela nunca teve o direito de chorar 
sob o seu túmulo. A estilista pas-
sou cinco anos sofrendo e denun-
ciando o crime cometido contra o 
filho, até que, em 1976, também foi 
assassinada. 

Chico nos faz enxergar o mun-
do e a história do Brasil a partir 
de outros olhares. Seja através 
das músicas ou das construções 
teatrais, como fez em Calabar 
— O elogio da traição, onde ele 
discute a alteração das posições 
oficiais de Domingos Fernan-
des Calabar, que lutou ao lado 
dos holandeses nas invasões de 
1632, fazendo um paralelo com 
a história do capitão Carlos La-
marca, militar do Exército Brasi-
leiro que lutou contra a ditadura 
de 1964, seja através dos vários 
romances premiados, a exemplo 
de O Irmão Alemão, onde ele res-
gata memórias familiares, como 
a relação de adoração e, ao mes-
mo tempo, distanciamento que 
tinha com o seu pai, o grande 
historiador Sérgio Buarque de 
Holanda. Nesse livro, ele faz 
questão de brincar com aquilo 
que é real e com a ficção, ao nar-
rar uma busca a partir da desco-
berta de uma carta guardada no 
meio de um livro e que indicaria 
que o pai teria tido um filho na 
Alemanha antes de se casar com 
a sua mãe. 

Frei Betto já disse que se do 
barro o Criador fez alguém com 
tanto amor, foi Chico. Ao amor, 
certamente o Criador adicionou 
pitadas de genialidade e doses 
significativas de uma sensibilida-
de para escrever e reescrever so-
bre as histórias, as memórias e os 
momentos.

Tela do artista da cidade de Patos-PB, 
Frankleyson Brasileiro
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Público poderá conferir exposições, espetáculos teatrais e feiras criativas

‘Viva Usina’ acontece de 
hoje até domingo em JP
Da Redação

Sandra 
   Raquew Azevêdo

Jornalista, professora e pesquisadora 

Chuva de cajus

Colunista colaboradora

Soube do show ‘Chuva de cajus’ 
por uma rede social. Nos últimos 
tempos, dada a liquidez dos fluxos 

de informação, venho tentando lidar com 
a opacidade dos algoritmos, tentando 
organizar as notificações. Assim, para 
não perder temas para mim relevantes ou 
eventos, busco alguma forma de cartografar 
conteúdos nas plataformas digitais. 

Foi assim que me chegou à informação 
pelo Renato Braz e Almério, de que ambos 
fariam parte do projeto Atos Musicais, no 
Teatro do Parque, em Recife. Que nome 
lindo para dar, batizar um show cuja 
referência é uma música de Alceu Valença. 

A música proporciona em nós muitos 
deslocamentos. Físicos, e emocionais. 
Quando o Teatro do Parque se abriu e  
as luzes começaram a clarear o palco em 
lindos tons que evocavam a presença de 
quintal, um jardim, por onde passaram a 
ecoar as vozes do Renato e Almério, e a 
sonoridade poética do violão de Juliano 
Holanda, toda uma memória sonora foi se 
projetando em mim.

Cenas de encontros vividos cuja 
presença do Renato Braz e mais 
recentemente do Almério e Juliano Holanda 
são parte significativa do fazer cotidiano, 
da construção da linha do tempo de 
memórias sonoras. Por cumplicidade e não 
só coincidência, o Almério dizia a plateia, 
da relevância da vida e obra do Renato 
Braz em sua própria vida, desde os 16 anos.

As músicas nos costuram fortemente 
por dentro, um fio invisível recompondo e 
avivando os nossos tecidos. Música nos faz 
orvalhar. Vivendo este momento sagrado 
de encontro entre estes grandes músicos 
brasileiros, fui me banhando nas águas 

dos acordes belíssimos e 
encontro de duas vozes 
singulares da canção 
popular brasileira. Cujo 
repertório é arrebatador, 
porque é formado das 
vozes e histórias que ecoam 
de um Brasil profundo e 
ancestral.

Percorri a mim mesma 
testemunhando o show. 
Observei a partir dos 
acordes, duetos e solos, 
os meus passos frente ao 
mundo, e para o interior de 
meu infinito particular. Aí 
lembrei demais da primeira 
vez que ouvi Renato Braz, 
que ecoava de uma fita k7, 
no carro de uma amiga. 

O primeiro show que fui já embalando 
um filho no ventre. E de como de forma 
linda o Almério foi chegando, encantando, 
arrebatando e renovando o nosso dia a 
dia num período que a arte foi nos curando 
durante a pandemia. 

Para fazer do encontro uma arte 
é preciso amor. E Almério e Renato 
Braz deixaram bem evidente os laços 
verdadeiros que constroem muita vida 
e frutos num mundo marcado por tantas 
dores, individualismos e abandonos. 
Almério na força de sua autenticidade é um 
grande talento. Um jovem lindo, de força, 
sensibilidade e tem um humor certeiro. E 
enquanto escrevo tenho plena convicção 
de que ele já é parte da história da música 
brasileira. E isto significa um caminho 
percorrido e outro a construir nos desafios 
do cotidiano.

‘Chuva de cajus’ deve sim circular 
por este país como um grande momento 
construído a partir dos encontros destas 
vozes de rara beleza e destes músicos que 
têm um compromisso cívico e humanitário, 
e isto é evidente quando observamos o 
repertório escolhido. 

Que encontro sagrado, que noite, que 
poema escrito e cantado por tantas mãos 
e com uma generosidade imensa. Que 
presença linda de Joana Terra e Juliano 
Holanda, e uma plateia intergeracional que 
era também cúmplice de um espetáculo 
potente e de rara delicadeza.

Uma experiência desta habita a gente a 
vida inteira. Gratidão.

n 

Observei a 
partir dos 
acordes, 
duetos e 
solos, os meus 
passos frente 
ao mundo, 
e para o 
interior de 
meu infinito 
particular

O projeto ‘Viva Usina’, que promove 
a ocupação artística e cultural da Usina 
Cultural Energisa, em João Pessoa, traz 
uma programação diversificada e gra-
tuita para o final de semana. De hoje até 
domingo (20), o público poderá conferir 
exposições, espetáculos teatrais, feiras e 
outras atividades que valorizam a produ-
ção local do estado.

Na Galeria Alexandre Filho, o artis-
ta Zé Pituca apresenta a mostra Arte Nua 
e Crua, com peças de cerâmica que re-
tratam a seca, as tradições nordestinas 
e a vida sertaneja. Zé Pituca é natural de 
Areia e usa sua cidade e suas vivências 
como inspiração para sua arte, que dia-
loga com a ancestralidade e a realidade 
do Brasil profundo. A exposição fica em 

cartaz até o dia 17 de setembro.
No Palco Bonde, hoje, às 20h, as dan-

çarinas Lua Camboatá e Karla Oliveira 
apresentam o espetáculo Corpa Futuris-
ta: a cena brincada do Nordeste Futurista de 
Luana Flores, uma performance de dan-
ça que brinca com os hibridismos esté-
ticos e de linguagens provindas do pro-
jeto da multiartista paraibana. A cena é 
feita por jogos de improvisação em tem-
po real guiados pelas afetações das brin-
cantes, que exploram universos simbóli-
cos tradicionais, urbanos e tecnológicos.

Já amanhã e domingo, às 20h, na Sala 
Vladimir Carvalho, o grupo Parahyba 
Rio Mulher encena a peça homônima, 
que narra a história da mudança de nome 
da capital paraibana durante a Revolução 
de 1930. A peça foca na figura de Anayde 
Beiriz, protagonista desse episódio, e sua 

relação com os acontecimentos que leva-
ram a cidade a se chamar João Pessoa. A 
peça explora a trajetória desafiadora de 
Anayde, que confrontou os padrões con-
servadores da sociedade paraibana há 
quase cem anos.

Projeto No Balaio
Na área externa da Usina, hoje, ama-

nhã e domingo, das 16h às 22h, acontece 
o ‘Projeto No Balaio’, que reúne empreen-
dedores criativos de diversas áreas, como 
artesanato, decoração, moda, design e 
gastronomia. A feira tem como objetivo 
ampliar as possibilidades da economia 
criativa em João Pessoa, promovendo o 
consumo consciente e fortalecendo a eco-
nomia local. O projeto No Balaio também 
realiza eventos que capacitam mulheres 
e empreendedores criativos desde 2019.

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188] • 

Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro Severino Cabral [3341-6538] • 

Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

ESTREIAS

BESouRo Azul (Blue Beetle. EUA. Dir.: Angel Ma-
nuel Soto. Aventura. 12 anos). Jovem mexicano Jaime Re-
yes (Xolo Maridueña), recém-formado, volta para casa 
cheio de aspirações para o futuro. Em meio a uma bus-
ca por seu propósito no mundo, ele acha uma antiga re-
líquia de biotecnologia alienígena, que o escolhe para 
ser seu hospedeiro simbiótico. O problema é que o item 
é de grande interesse de uma empresária (Susan Saran-
don), que une forças ao vilão Carapax (Raoul Max Trujil-
lo) para recuperá-lo. Nessa confusão, o rapaz só poderá 
contar com a ajuda da própria família e da jovem Jenny 
Kord (Bruna Marquezine). CENTERPLEX MAG 3: 15h30 
(dub.) - 18h15 (dub.) - 21h (leg.); CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 7: 14h30 (dub.) - 17h15 (dub.) - 20h15 (leg.); CINÉPO-
LIS MANAÍRA 9 - MacroXE: 13h45 (dub.) - 16h30 (leg.) - 
19h15 (dub.) - 22h (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP 
(leg.): 15h15 - 18h15 - 21h15; CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 1 (dub.): 13h45 - 16h30 - 19h15 - 22h; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 3 (dub.): 17h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 
14h05 - 18h20; CINE SERCLA TAMBIÁ 6 (dub.): 16h15 - 
20h30; CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 14h05 - 18h20; 
CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 16h15 - 20h30; CINE 
SERCLA PARTAGE 5 (leg.): 17h30.

FAlE ComIgo (Talk to me. Austrália e Reino Uni-
do. Dir.: Danny Philippou e Michael Philippou. Terror. 16 
anos). Grupo de amigos descobre uma mão embalsa-
mada que lhes permite conjurar espíritos. Viciado na 
emoção, um deles vai longe demais e abre a porta para 
o outro mundo. CINÉPOLIS MANAÍRA 5: 14h45 (dub.) - 
17h (dub.) - 19h30 (dub.) - 21h45 (leg.); CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 6: 14h15 (dub.) - 16h15 (leg.) - 18h30 (dub., ex-
ceto sáb.) - 20h45 (leg., exceto sáb.) - 21h10 (leg., sáb.); 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 5 (dub.): 14h45 - 17h - 19h30 
- 21h45; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 15h40; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 16h30 - 20h45; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 6 (dub.): 14h25 - 18h40; CINE SERCLA PARTAGE 
1 (dub.): 16h30 - 20h45; CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 
14h25 - 18h40; CINE SERCLA PARTAGE 5 (leg.): 15h40.

mETAllICA m72 WoRlD TouR (EUA. Dir.: Gene 
McAuliffe. Musical. 14 anos). Show da turnê da banda 
de Rock Metallica. CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (leg.): 17h30 
(sáb. e seg.) - 21h (sáb. e seg.).

TEmpoS DE BARBáRIE - ATo I: TERApIA DA VIn-
gAnçA (Brasil. Dir.: Marcos Bernstein. Suspense. 14 
anos). Durante uma tentativa de assalto, a filha de uma 
advogada (Cláudia Abreu) é baleada e fica em esta-
do grave. Sem respostas, a mãe tenta seguir a vida bus-
cando ajuda em grupos de apoio. Sem conseguir aceitar 
o destino da filha e a falta de soluções por parte da polí-
cia, ela transforma a busca por justiça em uma procura 
por vingança. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 16h20 - 21h (ex-
ceto sex. e sáb.). 

VAI TER TRoCo (Brasil. Dir.: Mauricio Eça. Comé-
dia. 10 anos). As domésticas Tonha (Evelyn Castro) e Zil-
dete (Nany People) armam um plano para ter os paga-
mentos atrasados pelos patrões, que, mesmo alegando 
estarem falidos, ainda frequentam festas da alta socie-
dade. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 14h10 - 19h; CINE SER-
CLA TAMBIÁ 1: 16h30 - 18h20 - 20h10.

pRé-ESTREIAS

gRAn TuRISmo: DE JogADoR A CoRREDoR 
(Gran Turismo: Based On a True Story. EUA e Japão. Dir.: 
Neill Blomkamp. Aventura. 12 anos). Um jovem (Archie 
Madekwe) vence uma série de competições do videoga-

me, promovidas por uma grande empresa automobilísti-
ca, e ganha a chance de se tornar um piloto profissional.
CINÉPOLIS MANAÍRA 6 (dub.): 18h30 (sáb.); CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 4 (dub.): 18h50 (sáb.).

RETRAToS FAnTASmAS (Brasil. Dir.: Kleber Men-
donça Filho. Documentário. 12 anos). Centro do Recife 
é revisitado através dos grandes cinemas que serviram 
como espaços de convívio durante o século 20. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 1: 21h (sex. e sáb.).

ConTInuAçÃo

BARBIE (EUA. Dir.: Greta Gerwig. Comédia e Fanta-
sia. 12 anos). Em Barbieland, todas as versões da bone-
ca Barbie vivem em completa harmonia. Porém, uma de-
las (Margot Robbie) começa a perceber que talvez sua 
vida não seja tão perfeita assim. Depois de ser expulsa, 
ela parte acompanhada de seu fiel e amado Ken (Ryan 
Gosling) para uma aventura no “mundo real”. CEN-
TERPLEX MAG 2 (dub.): 15h15; CINÉPOLIS MANAÍRA 4 
(dub.): 15h - 17h30 - 20h; CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 19h40 
(dub., exceto sex., sáb. e seg.) - 22h10 (leg.,  exceto sex., 
sáb. e seg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 15h (ex-
ceto seg. e ter.) - 17h45 (exceto seg. e ter.); CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 4 (dub.): 16h20 (seg. e ter.); CINE SERCLA 
TAMBIÁ 4 (dub.): 15h55 - 18h05 - 20h15; CINE SERCLA 
PARTAGE 3 (dub.): 15h55 - 18h05 - 20h15.

ElEmEnToS (Elemental. EUA. Dir.: Peter Sohn. Ani-
mação. Livre). Em uma cidade onde os habitantes de 
fogo, água, terra e ar convivem, uma jovem mulher fla-
mejante e um rapaz que vive seguindo o fluxo desco-
brem o quanto eles têm em comum. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 8 (dub.): 17h20 (dub., exceto sex., sáb. e seg.); 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 14h; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 2 (dub.): 15h45 (sáb. e dom.); CINE SERCLA 
PARTAGE 4 (dub.): 15h45 (sáb. e dom.).

gAToS no muSEu (Koty Ermitazha. Rússia. Dir.: 
Vasiliy Rovenskiy. Animação. Livre). Um gato chamado 
Vincent, na companhia do rato Maurice, escapa de uma 
enchente e é recolhido por marinheiros. Enviado a São 
Petersburgo, Vincent conhece um esquadrão felino de 
elite no Museu Hermitage, que protege as obras de arte 
de ratos e outras pragas há séculos. Vincent sonha em 
encontrar uma verdadeira família felina, mas não quer 
perder seu amigo roedor, que salvou sua vida. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 8 (dub.): 15h30; CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 3 (dub.): 13h (sáb.); CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 
14h (sáb. e dom.); CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 14h 
(sáb. e dom.).

mEgATuBARÃo 2 (Meg 2: The Trench. EUA. Dir.: 
Ben Wheatley. Suspense e Ação. 14 anos). A equipe de 
Jonas Taylor (Jason Statham) parte em uma nova explo-
ração nas profundezas do oceano, mas é surpreendida 
por uma operação de mineração que ameaça a jorna-
da do grupo e os coloca, novamente, em uma batalha 
pela sobrevivência em meio a predadores colossais de 
sangue frio. CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 13h15 (dub., sáb. 
e dom.) - 16h (dub.) - 20h30 (dub.) - 21h20 (leg.); CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 4 (dub.): 16h20 (exceto seg. e ter.) - 
18h50 (exceto sáb.) - 21h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 2 
(dub.): 17h50 - 20h; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 
17h50 - 20h.

oppEnhEImER (EUA. Dir.: Christopher Nolan. Dra-
ma histórico. 16 anos). Durante a Segunda Guerra Mun-
dial, J. Robert Oppenheimer (Cillian Murphy) é um físico 
teórico da Universidade da Califórnia e diretor do La-
boratório de Los Alamos durante o Projeto Manhattan, 

que tinha a missão de desenvolver e construir as primei-
ras bombas atômicas. CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (leg.): 
13h (sáb. e dom.) - 16h45 - 20h30; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 10 - VIP (leg.): 14h - 17h45 - 21h30; CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 3 (dub.): 20h30 (exceto seg. e ter.); CINE SER-
CLA TAMBIÁ 3 (dub.): 20h; CINE SERCLA PARTAGE 5 
(dub.): 20h.

CInE BAngÜÊ (Jp) - AgoSTo

CAnçÃo Ao longE (Brasil. Dir.: Clarissa Campo-
lina. Drama. 12 anos). A busca de Jimena (Mônica Ma-
ria) por sua identidade e por seu lugar no mundo. CINE 
BANGÜÊ: 21/8 - 20h30.

CApITu E o CApÍTulo (Brasil. Dir.: Júlio Bressane. 
Drama. 14 anos). A personalidade complexa de Capitu 
(Mariana Ximenes) em contraste com os diálogos inven-
tivos de Bentinho (Vladimir Brichta). CINE BANGÜÊ: 20/8 
- 16h; 22/8 - 20h30; 28/08 - 20h30; 31/8 - 18h30.

mESmo QuE TuDo DÊ ERRADo, Já DEu TuDo 
CERTo (Brasil. Dir.: Laís Chaffe. Documentário. 12 anos). 
As experiências que vêm inspirando a obra da premia-
da santista radicada na Paraíba Maria Valéria Rezende. 
CINE BANGÜÊ:  26/8 - 15h; 30/8 - 18h30.

RETRAToS FAnTASmAS (Brasil. Dir.: Kleber Men-
donça Filho. Documentário. 12 anos). Centro do Reci-
fe é revisitado através dos grandes cinemas que servi-
ram como espaços de convívio durante o século 20. CINE 
BANGÜÊ: 24/8 - 18h30; 26/8 - 17h; 26/8 - 19h; 29/8 - 18h30; 
30/8 - 20h40; 31/8 - 20h30.

SoBRADInho (Brasil. Dir.: Cláudio Marques e Ma-
rília Hughes. Documentário. Livre). Das 73 mil pessoas 
que foram forçadas a abandonar a região de Sobradi-
nho, Dona Pequenita foi a única a retornar. CINE BAN-
GÜÊ:   23/8 - 20h30; 29/8 - 20h30.

o ÚlTImo ÔnIBuS (The Last Bus. Reino Unido. Dir.: 
Gillies MacKinnon. Drama. 12 anos). Um homem de 90 
anos (Timothy Spall) cruza a Escócia de ônibus. CINE 
BANGÜÊ: 19/8 - 19h; 24/8 - 20h30; 28/8 - 18h30.

oS unDER-unDERgRounDS: o ComEço (Bra-
sil. Dir.: Nelson Botter Jr. Animação. Livre). Expulso da sua 
banda, Villa-Lobos cai em um bueiro e vai parar no mun-
do subterrâneo, onde vai formar um novo grupo com os 
“mutantes”. CINE BANGÜÊ: 19/8 - 15h; 27/8 - 16h. 

moSTRA A gRAnDE ARTE no CInEmA

gAuguIn no TAITI - pARAÍSo pERDIDo (Itália. 
Dir.: Claudio Poli. Documentário. 12 anos). CINE BAN-
GÜÊ: 19/8 - 17h. 

hITlER VS. pICASSo - oBSSESSÃo nAzISTA 
pElA ARTE (Itália. Dir.: Claudio Poli. Documentário. 12 
anos). CINE BANGÜÊ: 23/8 - 18h30. 

mIChElAngElo - InFInITo (Itália. Dir.: Emanue-
le Imbucci. Documentário. 12 anos). CINE BANGÜÊ: 22/8 
- 18h30. 

TInToRETTo - um REBElDE Em VEnEzA (Itá-
lia. Dir.: Giuseppe Domingo Romano. Documentário. 12 
anos). CINE BANGÜÊ: 21/8 - 18h30. 

VAn gogh - EnTRE o TRIgo E o Céu (Itália. Dir.: 
Giovanni Piscaglia. Documentário. 12 anos). CINE BAN-
GÜÊ: 20/8 - 18h.

EM cartaz

Serviço

O grupo Parahyba Rio Mulher (à esquerda) e as dançarinas Lua Camboatá e Karla Oliveira apresentam espetáculos
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música

A união entre o pianista e 
compositor Salomão Soares, e 
o zabumbeiro, produtor mu-
sical e também compositor 
Guegué Medeiros, resultou 
em Baião de Dois, disco que 
será lançado hoje nas plata-
formas digitais. Paraibanos, 
os amigos levaram para o es-
túdio as referências pessoais 
da música nordestina, além 
de clássicos brasileiros, numa 
formação bastante singular, 
com piano e zabumba.

 Nesse álbum, os músicos 
também reverenciam o for-
ró, apresentando um pouco 
da cultura da região nordes-
te. O gênero, por natureza, é 
uma celebração que transmi-
te felicidade, autenticidade e 
conexão interpessoal, caracte-
rísticas que os incentivaram a 
conceber arranjos inovadores 
e a explorar a improvisação. 

O repertório, parte impor-
tante da vida da dupla, carre-
ga memórias afetuosas e for-
talece ainda mais a conexão 

com as tradições regionais. 
Foram gravadas as músicas 
Doidinho, Doidinho (Domin-
guinhos, Anastácia), Nilopo-

litano (Dominguinhos), Sete 
Anéis (Egberto Gismonti), Pa-
ratodos (Chico Buarque), Pon-
teio (Edu Lobo e Capinan), 

Neném Mulher (Pinto do Acor-
deon), 13 de Dezembro (Luiz 
Gonzaga) e Feira de Mangaio 
(Sivuca e Glorinha Gadelha).

Nascido e criado em Cruz 
do Espírito Santo, interior da 
Paraíba, e atualmente mo-
rando em São Paulo, Salomão 
Soares é pianista, arranjador 
e compositor. Já dividiu palco 
com nomes marcantes da mú-
sica brasileira como Hermeto 
Pascoal, Toninho Horta, Ha-
milton de Holanda, Leny An-
drade, Filó Machado, Nenê, 
Arismar do Espírito Santo, 
Toninho Ferragutti, entre tan-
tos outros. Foi vencedor do 
Prêmio MIMO Instrumental 
2017, finalista do Piano Com-
petition no Festival de Mon-
treux 2017 – Suíça e vencedor 
do Prêmio Novos Talentos do 
Festival Savassi 2018, em Belo 
Horizonte (MG). 

Sua discografia inicia com 
Alegria de Matuto - Salomão 
Soares Quarteto (2018), depois 
Toninho Ferragutti & Salomão 
Soares (2018) e ainda no mes-
mo ano, Salomão Soares & Ni-
valdo Candido Duo - Gravado 
e lançado na Suíça. Em 2019, 
lançou Colorido Urbano - Salo-
mão Soares Trio, Chão de Flutuar 

- Salomão Soares & Vanessa Mo-
reno, e em 2021, Yatra-Tá -Salo-
mão Soares & Vanessa Moreno.

Foi  em João Pessoa, 
que Guegué Medeiros nasceu 
e cresceu como parte de uma 
numerosa família de artistas. 
Em sua carreira de mais de 30 
anos, já dividiu palcos, grava-
ções e produções no Brasil e 
no mundo, com artistas como 
Chico Cesar, Moacir Santos, 
Gilberto Gil, Dominguinhos, 
Sivuca, Ney Matogrosso, Ar-
naldo Antunes, Luiz Melo-
dia, Lenine, Zeca Baleiro, Seu 
Jorge, Anastácia, Martinália, 
Sandra de Sá, Elba Ramalho, 
entre outros nomes

Como produtor musical, 
assina os seus álbuns Cata-
bi e Aos Meus, além de Fran-
cisco, Forró & Frevo, de Chico 
César; Brasilerança, de Xan-
gai e Quinteto da Paraíba, 
entre outros. Em 2020, pro-
duziu Zabumba, o primeiro 
documentário sobre o instru-
mento do Brasil, com a parti-
cipação de grandes mestres 
zabumbeiros.

Da Redação

Paraibanos Salomão Soares e Guegué Medeiros celebram música nordestina com piano e zabumba 

Disco ‘Baião de Dois’ será lançado hoje

Guegé Medeiros (à esquerda) e Salomão Soares levaram para o estúdio referências pessoais

Foto: Daniel Gurgel/Divulgação

Festival de Inverno de Dona Inês começa dia 30
na serra

Através do QR Code 
acima, acesse a pro-
gramação completa

O município de Dona 
Inês vai promover seu pri-
meiro festival de inverno 
com uma programação de 
oficinas, exposições, pales-
tras, teatro, cinema, moda e 
shows musicais. O ‘1o Festi-
val de Inverno na Serra de 
Dona Inês’ começa próxi-
mo dia 30 e vai até o dia 3 de 

setembro. As atividades se-
rão realizadas em diversos 
pontos da cidade, com placo 
principal montado em fren-
te à Igreja Mãe. 

Entre as atrações estão 
Seu Pereira, Luana Flôres, 
Juzé, Tadeu Matias, Orques-
tra Sinfônica Jovem da Pa-
raíba, Grupo de Metais Nor-
deste, além de apresentações 
da cultura popular com La-

pinha, Boi de Reis, Banda de 
Pífano e artistas locais. Tam-
bém estão acontecendo des-
de o início do mês oficinas 
de dança, música, gastro-
nomia, cinema, escultura, 
moda e coquetelaria. 

O festival conta ainda 
com pré-lançamento da ex-
posição de fotografias de 
Gustavo Moura, apresenta-
ção da peça teatral Zé Lins, o 

pássaro poeta, do grupo En-
genho Imaginário, trilhas 
na natureza e rapel, visita a 
pontos turísticos e forró nas 
comunidades.

 O evento tem o apoio da 
Secretaria de Cultura da Pa-
raíba, Fundação Espaço Cul-
tural, Cearte, Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
Instituto Federal da Paraíba 
(IFPB) e Sebrae PB.

Da Redação

Diversa
A programação 

conta com oficinas, 
exposições, palestras, 
teatro, cinema e shows 

musiciais

Entre as atrações do 1o Festival estão Seu Pereira, Luana Flôres, Juzé, Tadeu Matias, Orquestra 
Sinfônica Jovem da Paraíba e Grupo de Metais Nordeste
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O governador João Aze-
vêdo se reuniu, ontem, com 
representantes da Federação 
das Câmaras de Dirigentes 
Lojistas do Estado da Paraí-
ba (FCDL-PB) para discutir 
pautas relacionadas à classe 
lojista. Eles dialogaram a res-
peito de ações de incentivo ao 
comércio paraibano e amplia-
ção do Programa Nota Cida-
dã. O Nota Cidadã premia o 
consumidor que tem cadas-
tro e autoriza o uso do nú-
mero do CPF na nota fiscal 
em compras. 

 João Azevêdo ressaltou 
a importância do programa 
Nota Cidadã para estimular 
as compras e aquecer o co-
mércio. “Atualmente há 200 
mil cadastrados na Nota Ci-
dadã. Já são quase mil pes-
soas sorteadas e mais de R$ 
2 milhões em prêmios. Nos-
sa intenção é fazer uma cam-
panha de divulgação ainda 
maior e ampliar as ações tam-
bém em municípios do inte-
rior do estado. Ainda vamos 
criar adesivos com um QR 
Code para ser colocado nos 
estabelecimentos, facilitan-
do o cadastramento e a par-
ticipação dos consumidores 
na Nota Cidadã”, afirmou o 
governador.

 De acordo com o presi-
dente da FCDL-PB, José Lo-
pes da Silva Neto, a categoria 
é responsável por 71% da ge-
ração de emprego formal na 
Paraíba e as parcerias com o 
Governo do Estado colabo-
ram muito com o segmento. 

Governador recebe representantes da FCDL para discutir pautas relacionadas à classe e destaca programa

Estado planeja ampliar Nota Cidadã
com lojistas

“O programa Nota Cidadã 
tem um papel relevante para 
os lojistas e precisa de uma 
divulgação ainda mais am-
pla para incentivar e fortale-
cer as compras nas lojas físi-
cas. Queremos somar forças, 
continuar gerando empregos 
e fortalecendo o comércio pa-

raibano. Agradecemos a dis-
ponibilidade do Governo em 
sempre nos atender e dialo-
gar sobre demandas ligadas 
ao comércio”, disse. 

 Estiveram presentes na 
reunião, José Lopes da Silva 
Neto (presidente da FCDL
-PB), Robério Arnaud (Vi-

ce-presidente da FCDL-PB), 
Ana Rita Mello (gerente ad-
ministrativa da FCDL-PB), 
Miguel Cascudo (advogado 
da FCDL-PB), Nivaldo Vi-
lar (presidente da CDL João 
Pessoa), Luís Alberto (supe-
rintendente Sebrae-PB) e a 
secretária de Turismo e De-

senvolvimento Econômico, 
Rosália Lucas.

 
Como se cadastrar

Os paraibanos que ain-
da não realizaram o cadastro 
no Nota Cidadã precisam fa-
zer inscrição no portal www.
digital.pb.gov.br . O cadastro 

solicita apenas o nome, núme-
ro do CPF, data de nascimen-
to, e-mail, telefone e a criação 
de uma senha. Após a finali-
zação, basta exigir, em toda 
compra no comércio, a nota 
fiscal com o número do CPF, 
passando, assim, a concorrer 
aos sorteios mensais.

O governador João Azevêdo ressaltou a importância do programa Nota Cidadã para estimular as compras e aquecer o comércio na reunião de ontem

O governador João Aze-
vêdo estará, hoje, no muni-
cípio de Princesa Isabel, no 
Alto Sertão paraibano, oca-
sião em que visitará obras na 
área da Educação e entrega-
rá a estrada de acesso à Co-
munidade Lagoa da Cruz. À 
noite, a partir das 19h, par-
ticipará de mais uma plená-
ria do Orçamento Democrá-
tico Estadual (ODE) da 11ª 
Região Geoadministrativa.

A agenda de João Azevê-
do em Princesa Isabel terá 
início às 15h30, com visi-
ta à obra de construção da 
nova Escola Municipal Car-
los Alberto Medeiros Duar-
te Sobreira, resultado de um 
convênio firmado entre a 
Prefeitura e o Governo do 
Estado. A unidade escolar 
fica localizada no bairro 
Macapá 2, em frente à UBS 
da Saudade.

Já às 16h, o chefe do Exe-
cutivo estadual visita a obra 
de construção da Creche 
Municipal Professora Cíce-
ra Medeiros, também resul-
tado de um convênio entre 
a Prefeitura Municipal de 
Princesa Isabel e o Governo 
do Estado. A unidade fica lo-
calizada no bairro Cruzeiro.

A partir das 17h40, João 
Azevêdo fará a entrega da 
estrada de acesso à Comu-
nidade Lagoa da Cruz. Im-
portante obra de mobilida-
de para a população local, a 

estrada fica na altura do km 
7 da rodovia estadual PB-
306 (entroncamento).

A agenda do gestor pa-
raibano em Princesa Isabel 
se encerrará com a parti-
cipação dele em mais uma 
Plenária do Orçamento De-
mocrático Estadual, a partir 
das 19h, na Rua Alexandre 
Antônio Medeiros Duar-
te Sobreira, no bairro Maia. 

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado do Planejamento, 
Orçamento e Gestão, rea-
liza as audiências públicas 
do Orçamento Democráti-
co Estadual para eleição das 
prioridades que subsidiarão 
o Plano Plurianual (PPA) e 
a Lei Orçamentária Anual 
(LOA). Nos locais, também 
irão acontecer as eleições 
para conselheiros e a ofer-
ta de serviços para a popu-
lação.

A audiência de  Santa Lu-
zia será realizada a partir 
das 17h, no ginásio polies-
portivo “O Biscoitão”, com 
a participação de represen-
tantes dos 22 municípios in-
tegrantes da região.

A população dessas re-
giões deve eleger as três 
prioridades de investimen-
tos que gostaria que fossem 
implantadas em suas res-
pectivas regiões e a votação 
acontece no site votacaoode.
pb.gov.br.

Governo promove evento 
para discutir OD no Sertão

Planejamento

A experiência da Paraí-
ba com medidas e estra-
tégias que têm reduzido 
a criminalidade no esta-
do, especialmente os cri-
mes contra a vida, deverá 
se unir a experiências de 
outros estados para uma 
atuação integrada de com-
bate ao crime organizado. 
O secretário da Seguran-
ça e da Defesa Social, Jean 
Nunes, participa do 5º Se-
minário Inteligência em 
Foco, em Brasília, que é 
realizado desde 2019 pela 
Subsecretaria de Inteligên-
cia da Secretaria de Segu-
rança Pública do Distrito 

Federal. O evento termina 
hoje e reúne representan-
tes da Segurança Pública 
de todo o país.

O Seminário acontece 
anualmente e tem como 
público-alvo profissionais 
de inteligência dos pode-
res Executivo, Legislativo e 
Judiciário, das esferas dis-
tritais, estadual, municipal 
e federal. Um encontro de 
especialistas na perspecti-
va de inovação, estratégia, 
atuação integrada e enfren-
tamento ao crime organi-
zado.

“Estamos aqui para tro-
car experiências e buscar 

de forma integrada estraté-
gia para combater o crime 
em nossos estados. Nes-
se sentido, a Paraíba pode 
contribuir pela aplicação 
de medidas e estratégias 
que têm reduzido a crimi-
nalidade no estado, espe-
cialmente os crimes con-
tra a vida, com reduções 
ano a ano, além da queda 
nas ocorrências de crimes 
patrimoniais, a exemplo 
de ataques a banco”, frisou 
Jean Nunes.

87ª edição 
Também está sendo rea-

lizada em Brasília reunião 

do Conselho Nacional de 
Secretários de Segurança 
Pública (Consesp) que tem 
por finalidade representar 
os interesses comuns das 
Secretarias de Segurança 
Pública dos Estados e do 
Distrito Federal, junto ao 
Ministério da Justiça e Se-
gurança Pública e promo-
ver articulação institucio-
nal entre as secretarias e o 
ministério.

O Consesp também 
propõe ao Ministério da 
Justiça medidas para o 
aperfeiçoamento do Sis-
tema Único de Segurança 
Pública. Nesta 87ª edição, 
além de discutir o comba-
te ao crime organizado e o 
feminicídio, os secretários 
foram informados sobre o 
fundo nacional de gastos 
com a segurança pública 
para ser aplicado no en-
frentamento do crime e as 
suas consequências.

Os estados também 
deverão aplicar 80% dos 
recursos do fundo de se-
gurança na redução de 
homicídios, 10% em ações 
de combate ao feminicídio 
e 10% na valorização pro-
fissional que engloba pro-
gramas para oferecer su-
porte de políticas públicas 
para tratar principalmen-
te as doenças adquiridas 
pelos policiais por conta 
do estresse causado pela 
profissão.

Paraíba mostra experiência com segurança
em brasília

Secretário Jean Nunes participa do 5º Seminário Inteligência em Foco, em Brasília
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Na nova etapa da “Operação Lesa Pátria”, realizada ontem, também foram cumpridos mandados de apreensão

PF prende influenciador digital na PB
8 de janeiro

Juliana Teixeira 

julianaaraujoteixeira@gmail.com

Um mandado de pri-
são e outros dois de busca 
e apreensão foram cumpri-
dos pela Polícia Federal na 
Paraíba, durante uma nova 
fase da Operação Lesa Pá-
tria ontem. Aqui na Paraí-
ba, o influenciador digital 
Rodrigo Lima de Araújo e 
Silva, de 41 anos, foi alvo de 
mandado de prisão. Nas re-
des sociais, o investigado se 
apresenta como gestor pú-
blico, cientista político, pro-
fissional de marketing polí-
tico, professor, palestrante 
e escritor. Ele já atuou nas 
equipes de comunicação ins-
titucional da Prefeitura de 
Bayeux, na Grande João Pes-
soa, e no Botafogo-PB. O in-
fluenciador digital também 
foi candidato a vereador de 
João Pessoa em 2016. Segun-
do as investigações, ele te-
ria relação com os ataques 
golpistas de 8 de janeiro, 
no Distrito Federal, quando 
deu suporte na organização 
dos crimes. 

O influenciador é suspei-
to de incitar os atos terroris-
tas na capital federal. Ele te-
ria sido uma das primeiras 
pessoas a postar nas redes 
sociais o termo ‘Festa da Sel-
ma’, codinome que se refere 

aos ataques às instituições e 
à democracia brasileira. Um 
vídeo publicado por Rodri-
go Lima está entre os docu-
mentos do relatório Demo-
cracia Digital, elaborado em 
parceria entre a Universida-
de Federal da Bahia (UFBA) 
e a Universidade Federal de 
Santa Catarina (UFSC), com 
apoio do InternetLab e do 
Conselho Nacional de De-
senvolvimento Científico e 
Tecnológico (CNPq). Para 
elaboração do documento, 
foram mapeados  cerca de  
1.500 grupos e canais aber-
tos do Telegram. Rodrigo se-
ria gerenciador de um gru-

po e de listas de transmissão 
de mensagens no aplicativo.

Os fatos investigados 
constituem, em tese, os cri-
mes de abolição violenta do 
Estado Democrático de Di-
reito, golpe de Estado, dano 
qualificado, associação cri-
minosa, incitação ao crime, 
destruição e deterioração ou 
inutilização de bem, espe-
cialmente protegido, e cri-
mes da lei de terrorismo. Os 
alvos desta fase são suspei-
tos de terem alimentado o  
movimento violento chama-

do de “Festa da Selma”, que 
era, em verdade, codinome 
previamente utilizado para 
se referir às invasões. O ter-
mo Festa da Selma foi uti-
lizado para convidar e or-
ganizar transporte para as 
invasões, além de compar-
tilhar coordenadas e instru-
ções detalhadas para a in-
vasão aos prédios públicos. 
Rodrigo, o preso nesta fase 
da operação, era um dos que 
recomendava  não levar ido-
sos e crianças, se preparar 
para enfrentar a polícia e de-

fender, ainda, termos como 
guerra, ocupar o Congresso 
e derrubar o governo cons-
tituído.

Operação Lesa Pátria de-
nominada “Festa da Selma” 
criou um mapa para as pes-
soas saberem em quais pon-
tos do Brasil conseguiriam 
pegar ônibus para irem a 
Brasília para as invasões do 
8 de janeiro. O mapa tinha 
cidades específicas e con-
tatos de pessoas responsá-
veis pelos ônibus. As carava-
nas foram à capital do Brasil 

dois dias antes dos ataques 
às sedes dos Três Poderes. De 
acordo com a Agência Na-
cional de Transporte Terres-
tres (ANTT), 253 ônibus fre-
tados chegaram ao Distrito 
Federal entre 5 e 8 de janeiro 
deste ano. A 14ª fase da ope-
ração Lesa Pátria, que acon-
teceu ontem, teve também 
alvo nos estados do Distrito 
Federal, Goiás, Paraná, Santa 
Catarina e Bahia e foi autori-
zada pelo ministro do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
Alexandre de Morais. 
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Influenciador 
digital 
Rodrigo Lima 
de Araújo 
e Silva se 
apresenta nas 
redes sociais 
como gestor 
público

Pioneiro
 Influenciador é suspeito 

de incitar os atos 
terroristas na capital 
federal. Ele teria sido 

uma das primeiras 
pessoas a postar nas 
redes sociais o termo 

‘Festa da Selma’

“Selma” é em alusão à Sel-
va — expressão usada por 
militares brasileiros — e foi 
um dos códigos usados por 
bolsonaristas para combinar 
as últimas etapas de invasão 
da Praça dos Três Poderes.

A partir de 5 de janeiro, 
uma quinta-feira, o termo 
passou a ser mais utilizado 
no Twitter e Telegram, junto a 
vídeos que tinham uma série 
de códigos para combinar os 
ataques – todos interceptados 
pela PF e pela Agência Brasi-
leira de Inteligência (Abin). A 
expressão foi lançada por Ste-
ve Bannon, ex-estrategista de 
Donald Trump, logo após a 
derrota de Jair Bolsonaro nas 
eleições de 2022, para levan-
tar dúvidas falsas sobre o sis-
tema eleitoral brasileiro

Segundo as investigações, 
um vídeo com a seguinte in-
dicação do blogueiro foi pos-
tado dia 4 de janeiro, às 21:53 
em um grupo com mais de 13 
mil inscritos. “Gente,  presta 
atenção aqui no meu último 
stories de hoje. Os ingredien-
tes da festa de Selma, tem que 
ter açúcar união, tem que ter 
esse açúcar. Açúcar união, tá, 
porque estavam fazendo um 
outro tipo de açúcar não dá 
certo, açúcar União, tem que 
ter organização que vai come-
çar agora sábado que é a pré 
festa da Selma, e a gente na 
hora da festa, a gente tem que 
ter cinco espigas de milho, 
cinco milho, pra festa ser um 
sucesso. A gente não está em 
um momento a seguir João, 
então a gente tem que per-
guntar para o Brasil e ver se 
a gente acha cinco espigas de 
milho tá? Então essa vai ser 
a nossa receita de bolo, açú-
car união, organização e cin-
co espigas de milho para ser 
um sucesso e a gente vai fazer 

essa festa pra Selma e vamos 
sair vitoriosos está bom? re-
passe aí essa receita aí do bolo 
de nossa festa”

Nas redes sociais de Ro-
drigo Lima, o deputado fe-
deral Cabo Gilberto já apare-
ceu lançando o influenciador 
como pré-candidato a prefei-
to de João Pessoa. O deputa-
do defendeu o ex-secretário 
da Prefeitura de Bayeux e in-
fluencer bolsonarista, Rodri-
go Lima, preso, em decorrên-
cia da Operação Lesa Pátria. 
Rodrigo é acusado de ser um 
dos financiadores dos atos an-
tidemocráticos do dia 8 de ja-
neiro, em Brasília-DF.  Cabo 
Gilberto afirmou que conhe-
ce Rodrigo desde a infância, e 
que, na verdade, ele está sen-
do perseguido por apoiar o 
ex-presidente Jair Bolsonaro. 
“É meu amigo, conheço des-
de criança, e sei que não tem 
nada de errado em relação a 
ele. ”, disse.  

“Vemos que o devido pro-
cesso legal não está sendo 
respeitado, pois o general de 
Lula abriu as portas do palá-
cio para potencializar os atos 
do dia 8, e continua solto”, 
afirmou o deputado. 

Outro preso na operação 
foi o pastor evangélico Dirlei 
Paiz. Atualmente, ele é coor-
denador técnico do gabine-
te do presidente da Câmara 
de Vereadores de Blumenau 
(SC), Almir Vieira. Nas redes 
sociais, Paiz, de 40 anos, já pu-
blicou diversas imagens de 
manifestações em frente ao 
quartel da cidade. Também foi 
presa a cantora gospel Fernan-
da Oliver. Foi ela a responsá-
vel por gravar a canção que fi-
cou conhecida como “hino das 
manifestações”, cujos versos 
exaltam a “luta” em nome de 
“Deus, pátria e família”. 

Expressão faz referência  
a termo usado no Exército

O presidente da Câma-
ra Municipal de João Pessoa, 
vereador Dinho Dowsley 
(Avante), confirmou ontem 
que a Casa deverá realizar 
sessões itinerantes neste se-
gundo semestre. O parlamen-
tar disse que o Poder Legisla-
tivo quer saber as demandas 
da população dos bairros da 
capital e encaminhar solu-
ções. A regulamentação do 
projeto foi aprovada por una-
nimidade.

Segundo Dinho, o princi-
pal objetivo do programa de-
nominado ‘Câmara no Seu 
Bairro’ é estreitar a relação 
entre o povo pessoense e seus 
representantes na Casa Na-
poleão Laureano. 

“Nosso objetivo é ouvir o 
cidadão. Então, de agora até 

dezembro, realizaremos cin-
co reuniões em bairros polo 
de João Pessoa, sempre na 
última quinta-feira de cada 
mês. A primeira edição vai 
acontecer no Bairro dos Esta-
dos”, informou o presidente 
da Câmara Municipal.

Dinho disse que ainda será 
criado e um sistema online, 
disponível para todos, através 
do qual o cidadão possa en-
trar no site da Câmara Muni-
cipal de João Pessoa, acessar o 
serviço, escolher o vereador 
para quem deseja enviar uma 
mensagem e encaminhar sua 
demanda ou sugestão.

“Gostaria de destacar 
a importância de retomar-
mos o modelo Câmara Itine-
rante, iniciativa, à época, do 
presidente Milanez. Quan-
do começamos, há 20 anos, o 
objetivo era exatamente che-
gar mais perto das pessoas, 

ouvir mais, dialogar mais. 
Essa iniciativa vai tornar a 
Casa maior, mais democrá-
tica, mais próxima das pes-
soas, e permitir que o verea-
dor sinta mais a realidade de 
cada bairro da cidade. É im-
portante convidarmos a Pre-
feitura para se fazer presente 
conosco, fazermos um amplo 
debate e  encontrarmos as so-
luções necessárias”, opinou o 
vereador Milanez Neto (PV).

O presidente da Casa con-
firmou ainda que já entrou 
em contato com o secretário 
municipal de Gestão Gover-
namental da Prefeitura da 
Capital, Diego Tavares, para 
solicitar a presença de, no mí-
nimo, representantes das se-
cretarias de Infraestrutura e 
Planejamento, e do Gabinete 
do Prefeito.

“Um dos objetivos das ses-
sões é a ampliação do conta-

to direto dos vereadores com 
a população. A ideia é promo-
ver a integração entre o Legis-
lativo e a comunidade para, 
juntos, encontrarem respos-
tas mais eficazes para as de-
mandas populares. As solici-
tações apresentadas em cada 
edição do programa serão en-
caminhadas à Administra-
ção Municipal’, diz trecho do 
projeto.

As lideranças comunitá-
rias, agentes públicos, repre-
sentantes da Prefeitura Mu-
nicipal e população em geral 
serão convidados a participar 
das reuniões do ‘Câmara no 
Seu Bairro’. Além dos verea-
dores, poderão fazer uso da 
palavra até 10 oradores ins-
critos para falar sobre temas 
relativos aos interesses da lo-
calidade. Parlamentares e ci-
dadãos terão o prazo máximo 
de cinco minutos para falar.

Presidente confirma sessões itinerantes 
CMjP

O Brasil como um todo 
vive numa onda de furtos 
de fios e cabos de órgãos pú-
blicos e privados que preju-
dicam a iluminação pública 
e a propagação da internet. 
Na Paraíba e em João Pes-
soa a situação não é diferen-
te. Para tentar barrar essa 
tendência, a Câmara Mu-
nicipal de João Pessoa apro-
vou um projeto que dispõe 
sobre a comprovação da ori-
gem dos materiais metáli-
cos recicláveis e cadastro 
dos fornecedores.

A alteração pede um ní-
vel maior de detalhamento 
a respeito do material metá-
lico nas respectivas empre-
sas que trabalham com ven-

da deste tipo de material. 
“Queremos que seja ex-

plicitada a origem do mate-
rial, quem leva para o ferro 
velho, a descrição, quanti-
dade de quilogramas, com-
provante de endereço do 
vendedor, documento de 
identificação do compra-
dor, comprovante de en-
dereço do comprador, um 
cadastro que deverá ser ex-
tremamente rigoroso, com 
sanções que passam da ad-
vertência até a suspensão 
da prerrogativa da pes-
soa física ou jurídica, bem 
como seus sócios, de consti-
tuir novas empresas peran-
te o município de João Pes-
soa”, explicou Odon Bezerra 

(PSB), autor do projeto.
O vereador disse que 

vem acompanhado a situa-
ção de regiões que tiveram 
os fios de cobre roubados, 
a exemplo dos Parques Pa-
rahyba 1, 2 e 3, o Pavilhão 
do Chá e a Praça da Juven-
tude. 

Segundo ele, a Prefeitu-
ra Municipal de João Pes-
soa, através da Secretaria 
de Infraestrutura , fez licita-
ção para a compra de novos 
fios e alguns desses locais 
já tiveram a energia reesta-
belecida. 

“No outro dia em que foi 
reestabelecida a energia, os 
marginais já tinham ido lá 
e não furtaram porque não 

era cobre, e para o ferro ve-
lho não valia nada. Um ma-
terial de qualidade inferior, 
mas que vai ter que ser colo-
cado”, finalizou Odon.

Projeto tenta coibir furto de cabos e fios 

Pettronio Torres 

pettroniotorres@yahoo.com
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Para tentar 
barrar essa 
tendência, 
a Câmara 
aprovou 
projeto 
que dispõe 
sobre a 
comprovação 
da origem

Rodrigo teria feito uso das redes sociais para incentivar e depois elogiar os atos de vandalismo em Brasília

Foto: Reprodução da internet
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Em depoimento à CPMI, Delgatti disse que aceita fazer procedimento para comprovar denúncia contra ex-presidente

Hacker quer acareação com Bolsonaro
ATOS GOLPISTAS

Lucas Pordeus León 

Agência Brasil

O hacker Walter Delgatti 
Netto disse que aceita par-
ticipar de acareação com o 
ex-presidente Jair Bolsona-
ro para comprovar informa-
ções fornecidas à comissão 
parlamentar mista de inqué-
rito (CPMI) que investiga os 
atos golpistas de 8 de janei-
ro. Ele foi questionado sobre 
a possibilidade pelo sena-
dor Veneziano Vital do Rêgo 
(MDB-PB) e respondeu que 
sim, “de forma tranquila”.

Delgatti prestou depoi-
mento à comissão ontem. O 
hacker comentou, em outro 
momento, que faria acarea-
ção com qualquer pessoa para 
ajudar a comprovar as infor-
mações. “Lembrando que eu 
faço qualquer acareação, caso 
seja necessário aqui. Estou à 
disposição”, afirmou ao ser 
questionado pelo deputado 
federal Duarte Jr. (PSB-MA).  

Acareação é um procedi-
mento previsto nos códigos 
de Processo Civil e de Proces-
so Penal em que são coloca-
das, frente a frente, duas pes-
soas que defendem versões 
contraditórias com objetivo 
de se chegar à verdade.

Entre as acusações feitas 
por Delgatti, está a de que 
Bolsonaro ofereceu a ele in-
dulto presidencial em troca 
da invasão da urna eletrôni-
ca e de assumir a responsabi-
lidade por um suposto gram-
po instalado para monitorar o 
ministro do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), Alexandre 
de Moraes. Indulto signifi-
ca o perdão da pena, efetiva-
do mediante decreto presi-
dencial.

O hacker também disse 

que invadiu sistemas do Ju-
diciário brasileiro a pedido 
da deputada federal Carla 
Zambelli (PL-SP), que nega 
as acusações. Delgatti ainda 
afirmou que, a pedido de Bol-
sonaro, orientou os militares 
das Forças Armadas na ela-
boração do relatório sobre as 
urnas eletrônicas apresenta-
do em 2022.

Outra acusação de Del-
gatti é que Bolsonaro e o 
marqueteiro dele na cam-
panha de 2022, Duda Lima, 
pediram para o hacker servir 
de garoto-propaganda em 
vídeo com informações fal-
sas contra a urna eletrônica.   

A relatora da CPMI, Eli-
ziane Gama (PSD-MA), in-
formou que há possibilidade 
de ela pedir a acareação de 
Delgatti com Bolsonaro, com 
o ex-ministro da Defesa Pau-
lo Sérgio Nogueira, a deputa-
da Zambelli, ou qualquer ou-
tra pessoa citada pelo hacker. 
Para aprovar as acareações, é 
necessário convocar requeri-
mento em reunião deliberati-
va da comissão.

Com promessa de indulto, 
o ex-presidente Jair Bolsonaro 
teria pedido ao hacker Walter 
Delgatti Netto para assumir 
um suposto grampo contra o 
ministro do Supremo Tribu-
nal Federal (STF) Alexandre 
de Moraes. Segundo Delgatti, 
o pedido foi feito durante uma 
conversa por telefone com Bol-
sonaro. O ex-presidente teria 
informado que agentes “de ou-
tro país” grampearam o minis-
tro e então presidente do Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE).  

A informação foi divulgada 
pelo hacker nesta quinta-feira 
(17) em depoimento à Comissão 
Parlamentar Mista de Inquéri-
to (CPMI) que apura os atos gol-
pistas de 8 de janeiro. O indulto 
significa o perdão da pena, efe-
tivado mediante decreto presi-
dencial.   

Delgatti afirmou que não 
teve acesso ao grampo, mas que 
aceitou o pedido de Bolsonaro 
de assumir a responsabilidade 
pelo suposto equipamento usa-
do para monitorar Moraes. “Ele 
disse que, em troca, eu teria o 
prometido indulto e ainda dis-
se assim: caso alguém me pren-
da, eu [Bolsonaro] mando pren-
der o juiz e deu risada”, revelou o 
hacker preso por invadir o siste-
ma do Conselho Nacional de Jus-

tiça (CNJ) e de outros tribunais. 
O objetivo do ato, segundo 

Delgatti, era provocar alguma 
ação contra o ministro Alexan-
dre de Moraes e forçar a rea-
lização de nova eleição com o 
chamado voto impresso, moda-
lidade que foi negada pelo Con-
gresso Nacional em 2021. 

O hacker disse que foi procu-
rado pela deputada federal Carla 
Zambelli (PL-SP) com a promes-
sa de um emprego. A parlamen-
tar nega as acusações de ilegali-
dades, mas afirma que aguarda 
acesso aos autos para se mani-
festar sobre todas as informa-
ções divulgadas. 

Em nota divulgada na tarde 
de hoje, o advogado Daniel Bials-
ki, que defende Zambelli, “refuta 
e rechaça qualquer acusação de 
prática de condutas ilícitas e ou 
imorais pela parlamentar, inclu-
sive, negando as aleivosias e te-
ratologias mencionadas pelo se-
nhor Walter Delgatti”.

Pela rede social X (antigo 
Twitter), Fábio Wajngarten, que 
foi chefe da Secretaria de Co-
municação do governo Bolso-
naro, afirma que “nunca houve 
grampo, nem qualquer ativida-
de ilegal ou não republicana con-
tra qualquer ente político do Bra-
sil por parte do entorno primário 
do presidente”.

Ex-presidente prometeu  
indulto em caso de grampo 

O hacker Walter Delgatti 
Netto revelou que a invasão 
que ele fez dos sistemas in-
ternos (intranet) do Judiciá-
rio brasileiro tinha como obje-
tivo desmoralizar esse Poder 
da República. Delgatti partici-
pa de oitiva  ontem na Comis-
são Parlamentar Mista de In-
quérito (CPMI) que apura os 
atos golpistas de 8 de janeiro.

Questionado pela relato-
ra deputada Eliziane Gama 
(PSD-MA) sobre o motivo da 
invasão dos sistemas do Judi-
ciário, Delgatti afirmou que, 
como o ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Ale-
xandre de Moraes dizia que 
o sistema era inviolável, seria 
uma forma de desmoralizar a 
Justiça brasileira.

“Uma forma de mostrar 
a fragilidade seria o quê? Eu 
invadindo e despachando, 
como se fosse o ministro, com 
o token (dispositivo gerador 
de senha) dele, a assinatura 
dele, um mandado de prisão 
contra ele mesmo. Inclusive, 
no final, eu falo: publique-se, 
intime-se e faça o L”, destacou.

“Fazer o L” é uma referên-
cia aos eleitores do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva que 
fazem a letra L com a mão 
para demonstrar o apoio ao 
atual presidente. O mandado 
de prisão falso foi incluído no 
sistema no dia 5 de janeiro, às 

vésperas dos atos golpistas.
Ainda segundo Delgat-

ti, o texto do pedido de pri-
são do ministro Moraes foi 
enviado a ele pela deputada 
federal Carla Zambelli (PL
-SP). “A deputada me enviou 
um texto pronto, eu corrigi al-
guns erros, contextualizei e 
publiquei a decisão”, revelou. 
Além do mandado de prisão, 
o hacker incluiu um pedido 
de quebra de sigilo bancário 
do magistrado.

O hacker, conhecido por 
acessar os celulares de pro-
curadores da Lava Jato, in-
formou que teve acesso à 
intranet de todo o sistema 
judiciário por quatro meses. 
“Eu tive acesso a todos os pro-
cessos, a todas as senhas, de 
todos os juízes e servidores, 
e fiquei por quatro meses na 
intranet da Justiça brasileira”, 
afirmou.

Delgatti disse ainda que 
teve acesso ao e-mail do mi-
nistro Alexandre de Moraes 
e ao telefone de recupera-
ção de senha do magistrado. 
Com isso, tentou subornar, 
com R$ 10 mil, um funcioná-
rio da empresa de telefonia 
para conseguir uma segunda 
via do chip do celular de Mo-
raes. Isso porque, geralmente, 
quando se acessa um e-mail 
de um novo computador, exi-
ge-se a confirmação do acesso 

via telefone celular, explicou.
“(Ele) se negou a pegar a 

segunda via do chip, porque, 
à época, o Alexandre de Mo-
raes estava o tempo todo na 
mídia, mandando prender 
todo mundo. Então, ele ficou 
com medo”, disse Delgatti, 
acrescentando que o dinhei-
ro do suborno havia sido pro-
metido a ele pela deputada 
Zambelli.

Delgatti foi preso no dia 8 
de agosto pela Polícia Federal 
acusado de invadir o sistema 
do Conselho Nacional de Jus-
tiça (CNJ), e de outros tribu-
nais, e de forjar um mandado 
de prisão falso contra o mi-
nistro Alexandre de Moraes.

Ele disse que atuou a pedi-
do da deputada federal Carla 
Zambelli e que a parlamentar 
teria dito a ele que a invasão 
do sistema do Judiciário foi 
um pedido do ex-presidente 
Jair Bolsonaro. “A deputada 
me disse que eu precisava in-
vadir algum sistema de Justi-
ça, ou o TSE em si, ou alguma 
invasão que mostrasse a fra-
gilidade do sistema de Justi-
ça”, disse.

O hacker disse que come-
teu esse crime porque a de-
putada Zambelli o teria pro-
metido um emprego. Como 
o emprego não chegava, Del-
gatti pediu dinheiro adianta-
do para pagar as contas. Ele 

disse que recebeu, ao todo, R$ 
40 mil. A parlamentar nega as 
ilegalidades e diz que o con-
tratou para cuidar das redes 
sociais dela.

Em nota divulgada na 
tarde de ontem, o advogado 
Daniel Bialski, que defende 
Zambelli, “refuta e rechaça 
qualquer acusação de prática 
de condutas ilícitas e ou imo-
rais pela parlamentar, inclusi-
ve, negando as aleivosias e te-
ratologias mencionadas pelo 
senhor Walter Delgatti”

“Invasão era para desmoralizar o Judiciário”

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) formou ontem 
maioria de votos para con-
siderar constitucional a ado-
ção do mecanismo do juiz de 
garantias pelo Judiciário de 
todo o país.

Até o momento, o placar 
da votação está em seis vo-
tos a um pela implantação do 
modelo, no qual o magistra-
do responsável pela senten-
ça não é o mesmo que ana-

lisa as cautelares durante o 
processo criminal. A Corte 
também analisa um prazo 
de dois anos para os tribu-
nais do país instalarem os 
novos juizados.

Até o momento, somando 
os votos proferidos nas ses-
sões anteriores, votaram a 
favor do juiz de garantias os 
ministros Dias Toffoli, Cris-
tiano Zanin, André Mendon-
ça, Alexandre de Moraes, 
Nunes Marques e Edson Fa-
chin. O relator, Luiz Fux, en-
tendeu que a aplicação do 

modelo não é obrigatória. A 
sessão continua para a toma-
da dos demais votos.

A adoção do juiz de ga-
rantias estava prevista para 
entrar em vigor em 23 de ja-
neiro de 2020, conforme o 
Pacote Anticrime aprovado 
pelo Congresso Nacional. No 
entanto, foi suspensa por li-
minar do ministro Luiz Fux.

A decisão de Fux foi mo-
tivada por nova ação pro-
tocolada pela Associação 
Nacional dos Membros 
do Ministério Público (Co-

namp). Para a entidade, a me-
dida deveria ser suspensa 
até o julgamento definitivo 
por violar princípios consti-
tucionais. 

O juiz de garantias deve 
atuar na fase de investigação 
criminal, decidindo sobre to-
dos os pedidos do Ministé-
rio Público ou da autoridade 
policial que digam respei-
to à apuração de um crime, 
como, por exemplo, quebras 
de sigilo ou prisões preventi-
vas. Ele, contudo, não poderá 
proferir sentenças.

STF aprova a adoção do juiz de garantias
MAIORIA É FORMADA

André Richter 

Agência Brasil

n 

O hacker 
também disse 
que invadiu 
sistemas do 
Judiciário 
brasileiro a 
pedido da 
deputada 
federal Carla 
Zambelli (PL-SP)

Acesso
O hacker, conhecido 

por acessar os 
celulares de 

procuradores da Lava 
Jato, informou que 

teve acesso à intranet 
de todo o sistema 

judiciário

Na CPMI, o hacker Walter Delgatti Netto acusou o ex-presidente Jair Bolsonaro de ter solicitado a invasão de urnas eletrônicas

Foto: Lula Marques/Agência Brasil
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Norte-coreanos também planejam lançar um satélite espião, em meio às dificuldades econômicas no país

Coreia do Norte prepara novos testes  
de armas

Agência Estado

A Coreia do Norte está se 
preparando para uma nova 
rodada de exibições provoca-
tivas do seu armamento, com 
testes de mísseis de longo al-
cance e o lançamento de um 
satélite espião, enquanto au-
menta as atividades ilícitas 
para apoiar sua frágil econo-
mia, disse o serviço de inteli-
gência da Coreia do Sul a par-
lamentares ontem.

As dificuldades econômi-
cas crônicas da Coreia do Nor-
te e a escassez de alimentos 
pioraram como resultado da 
pandemia de Covid-19 e das 
sanções da ONU. Mesmo as-
sim, o país ainda tem reali-
zado um número recorde de 
testes de mísseis desde o ano 
passado em meio as suspeitas 
de que seus programas de ar-
mas são financiados por ati-
vidades cibernéticas ilegais e 
exportações secretas de itens 
proibidos.

O Serviço Nacional de In-
teligência (NIS, na sigla em 
inglês) sul-coreano disse a le-
gisladores em uma reunião 
de portas fechadas que a eco-
nomia da Coreia do Norte en-
colheu a cada ano entre 2020 e 
2022 e que seu produto interno 
bruto foi 12% menor do que em 
2016, de acordo com Yoo Sang
-bum, um dos legisladores que 
participou do briefing.

Especialistas externos acre-
ditam que a atual escassez de 
comida e os problemas econô-
micos na Coreia do Norte são 
os piores até agora desde que 
Kim Jong-un assumiu o poder 
em 2011. Mas eles dizem que 
não há sinal de problemas de 
fome ou grande agitação pú-
blica que possa ameaçar o con-
trole de Kim sobre seus 26 mi-
lhões de habitantes.

O problema alimentar foi 
agravado com tentativas do 
governo de restringir ativida-
des de mercado, diminuindo 
a renda pessoal e restrições re-
lacionadas à pandemia que di-

zimaram o comércio exterior, 
segundo grupos de monito-
ramento da Coreia do Norte.

O NIS tem um histórico 
irregular em reportar o que 
está em desenvolvimento na 
Coreia do Norte, uma das na-
ções mais fechadas do mundo, 
mas geralmente é mais confiá-
vel do que grupos civis de mo-
nitoramento.

O serviço ainda disse que 
Kim deve retomar os testes de 
armas em resposta aos gran-
des exercícios militares anu-
ais dos Estados Unidos e da 
Coreia do Sul, que começam 
na próxima semana, e uma 
cúpula trilateral EUA-Coreia 
do Sul-Japão em Camp Da-
vid, nos Estados Unidos, hoje.

Eles afirmaram que detec-
taram atividades extraordi-
nariamente pesadas em uma 
instalação norte-coreana que 
produz mísseis balísticos in-
tercontinentais (ICBMs) de 
combustível sólido e em ou-
tro local relacionado a ICBMs 
de combustível líquido, disse 
Yoo em um briefing televisio-
nado. O NIS disse que a Coreia 
do Norte também pode tentar 
lançar um satélite espião no fi-
nal de agosto ou início de se-
tembro para marcar o 75º ani-
versário do país, celebrado em 
9 de setembro. 

 
O recém-eleito Parlamen-

to da Espanha votou ontem 
para eleger uma candidata 
socialista como presidente 
da Câmara, graças ao apoio 
dos independentistas cata-
lães, abrindo caminho para 
as aspirações do primeiro-
ministro interino, Pedro 
Sánchez, de formar outro 
governo de esquerda.

Francina Armengol, 52 
anos, recebeu os votos de 
178 deputados, dois a mais 
que a maioria absoluta, gra-
ças ao apoio dos sete depu-
tados do ‘Junts per Catalun-
ya’ (Juntos pela Catalunha), 
o partido de Carles Puigde-
mont que representa a ala 
dura do independentismo 
catalão.

“Em consequência, a se-
nhora Francina Armengol é 
proclamada presidente do 
Congresso”, anunciou Cris-

tina Narbona, que, no papel 
de deputada de mais idade 
da Câmara, presidiu a pri-
meira sessão da nova legis-
latura, como determinam as 
normas do Parlamento.

Armengol derrotou a 
candidata do conservador 
Partido Popular (PP), Cuca 
Gamarra.

O partido conservador 
foi o mais votado nas elei-
ções de julho e conseguiu 
137 cadeiras no Congresso, 
16 a mais que o Partido So-
cialista Operário Espanhol 
(PSOE), que, no entanto, tem 
mais possibilidades de esta-
belecer alianças.

“O que não sabemos é até 
que ponto vão essas conces-
sões. E exigimos luz do Par-
tido Socialista para que os 
espanhóis saibam o que ce-
deu ao movimento de inde-
pendência para obter seus 
votos”, disse Gamarra à im-
prensa.

Candidata socialista leva 
presidência do Parlamento

na espanha

Começou ontem a pri-
meira Cúpula Global de 
Medicina Tradicional da 
Organização Mundial da 
Saúde, OMS.

O evento acontece na 
Índia, país que ocupará a 
presidência do grupo das 
maiores economias do 
mundo, G20, em 2023. A 
cúpula é realizada em pa-
ralelo ao encontro de mi-
nistros da saúde do bloco. 

Na abertura da Cúpu-
la, o diretor-geral da OMS, 
Tedros Ghebreyesus disse 
que a agência quer apoiar 
os países a “desbloquear o 
potencial da medicina tra-
dicional através da ciência 
e da inovação.”

Ele disse que “um dos 
grandes pontos fortes da 
medicina tradicional é a 
compreensão das ligações 
íntimas entre a saúde dos 
seres humanos e o nosso 
ambiente.”

O diretor-geral da OMS 
afirmou que a medicina 
tradicional, complemen-
tar e integrativa é espe-
cialmente importante para 
prevenir e tratar doenças 
não transmissíveis e a saú-
de mental, além de contri-
buir com envelhecimento 
saudável. Ele lembrou que 
a Índia, país anfitrião do 
evento, tem uma rica his-
tória de medicina tradicio-
nal através de Ayuverda, 
incluindo a ioga, que tem 
se mostrado eficaz no alí-
vio da dor.

Aumento de evidências
O objetivo é mobili-

zar compromisso político 
e ações baseadas em evi-
dências para fortalecer o 

Índia sedia Cúpula de Medicina Tradicional 
evento da oms

papel da medicina tradicio-
nal na saúde e bem-estar de 
milhões de pessoas ao redor 
do mundo. 

Cerca de 40% dos pro-
dutos farmacêuticos atuais 
têm uma base de produto 
natural, e medicamentos de 
referência derivam da me-
dicina tradicional, incluin-
do aspirina, artemisinina, 
usada para combater a ma-
lária, e tratamentos de cân-
cer infantil.

Atualmente, 170 Esta-
dos-membros relataram à 
OMS que fazem uso da me-
dicina tradicional. Os países 
pedem que a agência forne-

ça evidências e dados para 
informar políticas, padrões 
e regulamentações para uso 
seguro, econômico e equita-
tivo das técnicas.

Interesse crescente
Novas pesquisas, inclusi-

ve em genômica e inteligên-
cia artificial, estão entrando 
no campo, e há indústrias 
crescentes de fitoterápicos, 
produtos naturais, saúde, 
bem-estar e viagens relacio-
nadas. Em resposta a esse 
aumento de interesse e de-
manda global, a OMS esta-
beleceu em março de 2022 o 
Centro Global de Medicina 

Tradicional. A entidade fun-
ciona como um centro de co-
nhecimento com a missão de 
catalisar a sabedoria antiga 
e a ciência moderna para a 
saúde e bem-estar das pes-
soas e do planeta.

A OMS define medicina 
tradicional como “a soma 
dos conhecimentos, habili-
dades e práticas baseadas 
nas teorias, crenças e expe-
riências intrínsecas de dife-
rentes culturas, explicáveis   
ou não, utilizadas na ma-
nutenção da saúde e na pre-
venção, diagnóstico, melho-
ra ou tratamento de doenças 
físicas e mentais”.

 O argentino Rubén Car-
ballo recusou a venda de 60 
pneus na manhã da última 
segunda-feira. Apesar da 
frustração dos clientes, essa 
foi a solução que ele, dono de 
uma oficina em Buenos Ai-
res, encontrou diante da in-
definição dos preços após as 
eleições primárias da Argen-
tina, no domingo.

Desde a última sexta-feira 
o dólar paralelo saltou de 605 
para 780 pesos. Na segunda-
feira, a cotação oficial sofreu 
sua maior desvalorização em 
um dia desde 2019. “A fábri-
ca nos avisou que não tinha 
uma lista de preços, por não 
saber o que aconteceria com 
a cotação do peso”, disse Car-
ballo ao Estadão. “Então, de-
cidimos não vender.”

Na última terça-feira um 
cliente ficou indignado ao sa-
ber que o orçamento de qua-

tro pneus, feito há um mês, 
não poderia ser mantido. “Os 
preços já estavam desatuali-
zados pelo aumento mensal 
de 8%, e agora ainda com es-
ses 14% da desvalorização”, 
disse Carballo.

Numa loja de peças de re-
posição de eletrodomésticos 
da capital, todos os preços su-
biram desde segunda-feira. 
“Atualizamos imediatamen-
te quando os fornecedores 
nos avisaram do aumento. 
Um copo de liquidificador foi 
de 11 mil para 14 mil pesos, 
e os consertos subiram entre 
10% e 15%”, conta o vendedor 
Adrián Aguerrido. “Os con-
sumidores ficaram assusta-
dos, mas não tem como não 
alterar os preços.”

Os argentinos, que já 
viam seu poder aquisitivo 
corroído pela inflação, ago-
ra veem os preços dispara-
rem de forma descontrolada 
“Muitos colegas pergunta-
vam se deveriam fechar por 

Argentinos lutam para encontrar produtos
após disparada de preços

Agência Estado

O diretor-geral da OMS, Tedros Ghebreyesus, participou da abertura do evento na Índia

Foto: Divulgação/ONU

Luciana Taddeo 

Agência Estado
n 

Na última 
sexta-feira, o 
dólar paralelo 
saltou de 605 
para 780 
pesos. Na 
segunda-feira, 
a cotação oficial 
sofreu sua maior 
desvalorização 
em um dia 
desde 2019

dois dias”, conta Fernando 
Savore, presidente da Fede-
ração de Donos de Arma-
zéns da Província de Bue-
nos Aires. “Disse que temos 
a obrigação de abrir, porque 
somos comércio de bairro 
que vende comida. Mas, se 
eles não tiverem como repor 
os produtos, ficam em situa-
ção ruim”.

Na terça-feira, muitos for-
necedores passaram a divul-
gar os reajustes, o que tam-
bém não agradou. “Não tem 
mercadoria que se salve”, dis-
se Savore, em sua mercearia 
em Morón, na Grande Bue-
nos Aires. Segundo ele, já era 
perceptível a falta de algu-
mas marcas. “Não há abas-
tecimento e sabemos que, 
quando isso ocorre, os pre-
ços sobem.”

Martin Pinto, represen-
tante do Centro de Padei-
ros de Merlo, na periferia 
de Buenos Aires, conta que 
vários fornecedores infor-
maram que não venderiam 
matéria-prima nesta sema-
na, enquanto não tiverem 
um valor estipulado para os 
produtos. “Isso está acon-
tecendo em todos os seto-
res”, afirmou. “Lojas e açou-
gues fecharam, porque não 
há preços fixos. É como o que 
vivemos em 2001, com a hi-
perinflação”, ressaltou.

Problemas
Especialistas externos 
acreditam que a atual 

escassez de comida e os 
problemas econômicos 

na Coreia do Norte 
são os piores até agora 
desde que Kim Jong-un 

assumiu o poder 
em 2011

ONU News
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Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.320 -0,10%

R$ 4,981
-0,53%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Julho/2023 0,12
Junho/2023  -0,08
Maio/2023 0,23
Abril/2023 0,61
Março/2023 0,71

Euro  Comercial

-0,15%

R$ 5,415

Libra  Esterlina

+0,13%

R$ 6,389
 

Ibovespa

114.982 pts

Selic

Fixado em 2 de 
agosto de 2023

13,25%

Lançando, ontem, pela ApexBrasil, incentivo abrangerá negócios da PB que ainda não atuam no mercado externo

Programa beneficiará 130 empresas
Exporta Mais Brasil

Thadeu Rodrigues 

thadeu.rodriguez@gmail.com

Cerca de 130 empresas paraiba-
nas de móveis receberão incenti-
vo da Agência Brasileira de Promo-
ção de Exportações e Investimentos 
(ApexBrasil) para vender seus pro-
dutos a mercados de outros países. A 
política de apoio à promoção dos pro-
dutos e qualificação das empresas faz 
parte da operacionalização do pro-
grama Exporta Mais Brasil, lançado 
ontem pela ApexBrasil, em João Pes-
soa, durante solenidade na Assem-
bleia Legislativa da Paraíba.

Conforme o presidente da 
ApexBrasil, Jorge Viana, as empresas 
serão habilitadas para se tornarem 
exportadoras, devendo adequar-se ao 
mercado externo. O programa de ex-
portações vai beneficiar 13 segmentos 
produtivos, começando pela indús-
tria moveleira, e Jorge Viana vislum-
bra que a Paraíba pode ser contem-
plada em outros segmentos, como os 
de calçados, confecções e frutas, os 
quais já são fortalecidos no estado, 
além do artesanato, segmento que a 
Apex quer incentivar no Nordeste.

Jorge Viana explica que as empre-
sas a serem beneficiadas pelo pro-
grama são de micro e pequeno porte 
e ainda não executam operações de 
mercado exterior. Segundo ele, o nú-
mero de empresas ainda pode ser am-
pliado pela Apex. “Onde tiver alguém 
talentoso que organizou uma peque-
na empresa e que não tem apoio para 
colocar seu produto no Brasil e no 
mundo, a Apex vai apoiar”.

O dirigente ressalta duas gran-
des vantagens da Paraíba. Quanto 
ao mercado externo, a um raio de um 
mil quilômetros, há uma população 
de 50 milhões de pessoas, o que su-
pera a de países como a Argentina. 

Já no mercado externo, está próxima 
à África, continente em constante ex-
pansão populacional.

Compradores internacionais
A ApexBrasil convidou potenciais 

compradores de outros países - Equa-
dor, Colômbia, Chile, Alemanha e 
África do Sul - para conhecer a produ-
ção de empresas locais e depois rea-
lizar rodadas de negócios que se en-
cerram hoje, no Centro de Educação 
do Sebrae/PB, piso superior do Sho-
pping Sebrae, no Bairro dos Estados. 

Além de moveleiras da Paraíba, 
participam também empresas do 
Pará, Minas Gerais, Pernambuco, 
Ceará, Santa Catarina, Rio Grande do 
Sul, Amapá, Paraná e São Paulo, tota-
lizando 22, selecionadas com o apoio 

da Associação Brasileira das Indús-
trias do Mobiliário (Abimóvel), par-
ceira da ApexBrasil no projeto seto-
rial Brazilian Furniture. 

 O empresário Adeilton Pereira, 
que é proprietário do Grupo Offici-
na e membro da diretoria da Associa-
ção dos Fabricantes de Móveis e Arte-
fatos de Madeira da Paraíba (Amap) 
participou das rodadas de negocia-
ções e teve três reuniões com empre-
sários estrangeiros. “Um grupo se 
interessou por uma marca de nos-
sa produção e pretende levá-la para 
a Colômbia e o Panamá. Ainda esta-
mos iniciando a conversa, mas fica-
mos felizes em ver o interesse”.

Segundo Jorge Viana, o objetivo 
é fazer eventos de negócios de ou-
tros setores e fazer disso uma rotina. 

Incentivo
O diretor-presidente da Compa-

nhia de Desenvolvimento da Paraí-
ba (Cinep), Rômulo Polari, destaca 
que o setor vai crescer de forma expo-
nencial no estado. “Estamos estrutu-
rando o polo moveleiro, assim como 
o polo têxtil. Já temos a Kappesberg, 
produzindo sofás em Santa Rita, e va-
mos capacitar o setor produtivo para 
as exportações também”.

A secretária estadual de Turismo 
e Desenvolvimento Econômico, Rosá-
lia Lucas, afirma a importância do se-
tor moveleiro para o estado. “Estamos 
abrindo um leque de oportunidades 
para as empresas. Os empresários 
que vieram conhecer nossa produção 
ficaram impressionados com a quali-
dade dos nossos produtos”.

O Banco do Nordeste (BNB) ma-
peou a existência de pelo menos 541 
empresas atuando no setor movelei-
ro, nas cidades de Bayeux, Cabede-
lo, João Pessoa e Santa Rita. Em sua 
maioria, são empresas de pequeno 
porte ou microempresas com o de-
safio de qualificar as atividades e 
elevar o padrão de competitividade 
do ramo. Por meio do Programa de 
Desenvolvimento Territorial (Prode-
ter), a instituição financeira e demais 
entidades voltadas à capacitação 
empresarial buscam estruturar um 
polo moveleiro no estado, disponi-
bilizando peças, maquinários e ser-
viços especializados da movelaria.

O BNB é patrocinador da sexta 
edição da Construcon e do V Con-
gresso Moveleiro do Nordeste (Co-
nemov), eventos ocorrem ao longo 
da semana, no Centro de Conven-
ções de João Pessoa e no auditório 
do Sebrae-PB. 

No caso específico da movelaria, 
a formação de um polo de produção 
deve reunir desde os fornecedores 
de peças de metal, ferragens, ma-
teriais especializados (como couro 
e estofamentos), até materiais quí-
micos, como colas, tintas e resinas, 
além do serviço de processamento 

da madeira. Uma das primeiras me-
didas pensadas para o segmento é a 
criação de uma central de compras 
que possa atrair fornecedores de 
matéria-prima e acessórios, peças 
de reposição de máquinas e equi-
pamentos.

Conemov
A quinta edição do Congresso 

Moveleiro do Nordeste, promovido 
pelo Sebrae/PB e Associação dos Fa-
bricantes de Móveis e Artefatos de 
Madeira da Paraíba (Amap), será 
realizada hoje, a partir das 9h, em 
João Pessoa. O evento contará com 
a participação do superintendente 
do Sebrae na Paraíba, Luiz Alber-
to Amorim. 

O Conemov é o principal evento 
para o setor da região Nordeste, tra-
zendo para os empreendedores pa-
lestrantes de destaque para debater 
as expectativas econômicas e prin-
cipais tendências para o setor mo-
veleiro, sejam em âmbito interna-
cional, nacional e regional. 

O evento também será um am-
biente propício para os participantes 
visitarem estandes, conhecerem no-
vos produtos e fazer networking com 
empreendedores de outros estados.

Região Metropolitana de JP 
tem 541 empreendimentos

sEtor MovElEiro

O Construcon 2023, um dos 
principais eventos da construção 
civil e arquitetura do Nordeste, 
teve início ontem em João Pessoa e 
segue até amanhã, com mais de 80 
segmentos do setor, que vão desde 
revestimentos até tecnologias ino-
vadoras. A expectativa da organi-
zação da feira é que cerca de 20 mil 
pessoas conheçam as exposições e 
cerca de R$ 50 milhões sejam mo-
vimentados na Paraíba. 

De acordo com o CEO da Luz 
Criações e organizador do evento, 
Will Fonseca, João Pessoa é consi-
derada a capital da construção ci-
vil e da arquitetura do Nordeste. 
A realização do evento foi elabo-
rada estrategicamente na cidade e 
no mês de agosto, período em que 
a construção civil tem um melhor 
desempenho. Segundo ele, além 
da movimentação econômica, as 
exposições e palestras vão ofere-
cer um crescimento para o setor. 

“Economicamente a gente ava-
lia um impacto de R$ 50 milhões 
diretamente em negócios que 
acontecem aqui, durante a Cons-

trucon. Mas quando a gente colo-
ca na balança o conhecimento que 
é compartilhado, alcançamos ou-
tros patamares. Não dá para men-
surar, mas é importante ressaltar 
que a gente tem um compromisso 
em trazer, dentro das nossas pos-
sibilidades, o que tem de melhor 
no setor”, afirmou Will Fonseca. 

Além das exposições, a Cons-
trucon também oferta palestras 
sobre os mais diversos temas den-
tro do setor. No fim da tarde de 
ontem, por exemplo, o arquiteto 
chileno Pablo Redondo falou so-
bre neuroarquitetura, quando a 
neurociência é aplicada à arquite-
tura. “É uma corrente da arquite-
tura que foca no bem-estar físico 
e mental do morador”, explicou o 
organizador do evento. 

Além disso, entre as novida-
des da construção civil ofertadas 
no evento está o aluguel de equi-
pamentos. “A gente está aqui para 
falar de locação, que é algo susten-
tável, em que o cliente pode utili-
zar e devolver por um preço justo. 
A gente tem itens que auxiliam do 
começo ao final da obra”, comen-
tou Sara Cosmo, da empresa Casa 
do Construtor.

Evento deve movimentar 
R$ 50 milhões em negócios

ConstruCon

Iluska Cavalcante 

cavalcanteiluska@gmail.com

Os representantes da 
ApexBrasil ainda se reuniram 
ontem com o governador João 
Azevêdo, ocasião em que dialo-
garam sobre a atração de inves-
timentos estrangeiros para se-
tores da economia paraibana. 
O governador também recebeu 
o convite para o Brasil Invest-
ment Fórum (Bif), maior even-
to de atração de investimentos 
estrangeiros da América Lati-
na, que acontecerá em novem-
bro, em Brasília.

Durante o encontro, o che-
fe do Executivo estadual falou 
sobre as potencialidades parai-
banas e destacou o equilíbrio 
fiscal do estado. “Nos últimos 
anos, o estado está equilibra-
do, com uma boa gestão fiscal, 
capacidade de investimentos e 
potencial de atração de gran-
des empresas. Além disso, a 
Paraíba tem uma localização 
estratégica, sendo central no 
Nordeste”, disse.

O chefe do Executivo esta-
dual também ressaltou a ca-
pacidade e potencialidade do 
Porto de Cabedelo, frisando 
que este equipamento é um dos 
mais importantes na economia 
paraibana e regional, tendo re-
cebido grandes investimentos 
em sua modernização nos úl-
timos quatro anos.

O presidente da ApexBra-
sil, Jorge Viana, comentou que 
a Paraíba, além das belezas na-
turais, tem muitas potenciali-
dades. “Trabalhamos com atra-
ção de investimentos. Estamos 
visitando todos os estados para 
que possamos ampliar as ex-
portações em diferentes áreas. 
A Paraíba tem muitas possibi-
lidades no turismo, no artesa-
nato, hidrogênio verde, entre 
outros. O Nordeste tem um po-
tencial enorme, mas ainda ex-
porta pouco. Tem muita qua-
lidade, por isso vamos ter um 
olhar especial para esta região. 
Tenho certeza que haverá uma 
grande sinergia entre o Gover-
no da Paraíba e ApexBrasil”.

A ApexBrasil realiza ações 
diversificadas de promoção co-
mercial que visam promover as 
exportações e valorizar os pro-
dutos e serviços brasileiros no 
exterior, como missões pros-
pectivas e comerciais e roda-
das de negócios.

Governo dialoga 
por investimentos 
estrangeiros

n 

ApexBrasil 
realiza ações 
diversificadas 
de promoção 
comercial que 
visam promover 
as exportações 
e valorizar os 
produtos do país 
no exterior

Jorge Viana apresentou o programa da ApexBrasil durante solenidade na Assembleia Legislativa da Paraíba
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Novo valor é 0,06 ponto percentual menor que o antigo limite, de 1,97% ao mês, nível que vigorava desde março

Teto de juros reduz a 1,91% ao mês
consignado do inss

Wellton Máximo 

Agência Brasil

Os aposentados e pensio-
nistas do Instituto Nacional 
do Seguro Social (INSS) pa-
garão menos nas futuras ope-
rações de crédito consignado. 
Por 14 votos a um, o Conselho 
Nacional da Previdência So-
cial (CNPS) aprovou ontem o 
novo limite de juros de 1,91% 
ao mês para essas operações.

O novo teto é 0,06 ponto 
percentual menor que o anti-
go limite, de 1,97% ao mês, ní-
vel que vigorava desde março. 
O teto dos juros para o cartão 
de crédito consignado caiu de 
2,89% para 2,83% ao mês. Pro-
postas pelo próprio governo, 
as medidas entram em vigor 
com a publicação da instrução 
normativa no Diário Oficial da 
União. Apenas o representan-
te da Confederação Nacional 
das Instituições Financeiras 
(CNF) votou contra.

A justificativa para a redu-
ção foi o corte de 0,5 ponto per-
centual na Taxa Selic (juros bá-
sicos da economia). No início 
do mês, o Comitê de Política 
Monetária (Copom) do Banco 
Central reduziu os juros bási-

Principal banco no crédi-
to imobiliário no país, a Cai-
xa Econômica Federal fechou 
o primeiro semestre com lu-
cro líquido de R$ 4,5 bilhões, 
resultado 3,2% maior que nos 
seis primeiros meses do ano 
passado. Apenas no segun-
do trimestre (abril a junho), 
a instituição lucrou R$ 2,6 bi-

lhões, com alta de 40,9% so-
bre o mesmo período de 2022.

Os números constam de 
balanço divulgado pela Cai-
xa na quarta-feira (16). A car-
teira de crédito total da ins-
tituição encerrou junho em 
R$ 1,062 trilhão, com alta de 
14,4% em 12 meses. Em rela-
ção à concessão de créditos, 
o banco emprestou R$ 259,1 
bilhões no primeiro semes-
tre, alta de 8,5% em relação 

ao mesmo período de 2022. 
No segundo trimestre, os em-
préstimos somaram R$ 132,5 
bilhões, com alta de 1,9% na 
mesma comparação.

Crédito imobiliário
Do saldo total de crédito, 

R$ 682,8 bilhões correspon-
dem ao crédito imobiliário, 
principal segmento do ban-
co, com crescimento de 15% 
em relação a junho do ano 

passado. A concessão de fi-
nanciamentos imobiliários 
somou R$ 85,4 bilhões nos 
seis primeiros meses do ano, 
somando os recursos do Sis-
tema Brasileiro de Poupança 
e Empréstimos (SBPE) e do 
Fundo de Garantia do Tem-
po de Serviços (FGTS). O va-
lor representa alta de 14% so-
bre o mesmo período de 2022.

No primeiro semestre, a 
Caixa respondeu por 67,5% 

dos financiamentos imobiliá-
rios em todo o país. No Pro-
grama Minha Casa, Minha 
Vida, destinado a famílias 
de renda mais baixa, o ban-
co concentra 99% de partici-
pação no mercado. Segundo 
a Caixa, o crédito imobiliá-
rio beneficiou 1,3 milhão de 
pessoas com a casa própria 
na primeira metade do ano e 
contribuiu para a criação de 
581,1 mil empregos.

Lucro da Caixa Econômica sobe 3,2% e atinge R$ 4,5 bilhões
primeiro semestre

Wellton Máximo 

Agência Brasil
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A carteira de 
crédito total 
da instituição 
encerrou o 
mês de junho 
em R$ 1,062 
trilhão, com 
alta de 14,4% 
em 12 meses

Selic
Governo usou como 
justificativa para a 

redução o corte de 0,5 
ponto percentual na 
taxa de juros básicos 

da economia, que está 
em 13,25% ao mês

cos de 13,75% para 13,25% ao 
ano. Durante a reunião, o mi-
nistro da Previdência Social, 
Carlos Lupi, disse que a pasta 
pretende propor novas redu-
ções no teto do consignado à 
medida que a Selic cair e que 
os bancos oficiais cobram ta-
xas menores que o novo teto. 
O Banco do Brasil cobra 1,77% 
ao mês e a Caixa, 1,7% ao mês. 
As mudanças devem ser apro-
vadas pelo CNPS.

O conglomerado Banco do 
Brasil renegociou R$ 850 mi-
lhões em dívidas em um mês 
do programa Desenrola, que 
pretende reduzir o endivida-
mento da população brasilei-
ra. Conforme antecipou o BB 
ao Broadcast (sistema de no-
tícias em tempo real do Gru-
po Estado), a regularização 
dos empréstimos no âmbito 
do programa já beneficiou 101 
mil clientes.

Simultaneamente ao início 
do Desenrola, o banco criou 
condições especiais para ou-
tros públicos. Na faixa dois do 
Desenrola, que foi aberta no 
dia 17 de julho, podem ser re-
negociadas dívidas bancárias 
de pessoas físicas com renda 
mensal de R$ 2 mil a R$ 20 mil.

Dessa forma, a regulariza-
ção total já chega a R$ 5,4 bi-
lhões, contando as realizadas 
pelo BB (R$ 5 bilhões) e pela 
Ativos S.A. (R$ 377 milhões), 
empresa do conglomerado es-
pecializada em recuperação 
de crédito.

Quase 320 mil clientes 
do BB e 288 mil clientes da 

Ativos S.A. tiveram acesso a 
condições especiais para re-
negociação de suas dívidas, 
juntando o Desenrola e a ini-
ciativa da própria instituição, 
entre pessoas físicas em geral 
e micro e pequenas empresas.

Segundo o banco, além do 
público do Desenrola, 194 mil 
clientes pessoas físicas em ge-
ral regularizaram suas dívi-
das, em um total de R$ 2,9 bi-
lhões. Por fim, mais de 22 mil 
micro e pequenas empresas 
já renegociaram aproxima-
damente R$ 1,2 bilhão. Além 
disso, por intermédio da Ati-
vos S.A., 288 mil clientes já fo-
ram beneficiados.

“Desenrolar mais de 600 
mil clientes do conglomerado 
BB, em apenas um mês, mos-
tra que estamos no caminho 
certo de conseguir proporcio-
nar cidadania financeira aos 
brasileiros”, afirma Tarciana 
Medeiros, presidente do Ban-
co do Brasil. “A coordenação 
dos atores envolvidos no De-
senrola serve de exemplo do 
que se pode fazer pelo país 
quando o mercado, o gover-
no e as demais lideranças da 
vida pública atuam de forma 
uníssona”, completa.

Em um mês, BB renegocia 
R$ 850 milhões em dívidas

desenrola

Thaís Barcellos 

Agência Estado

Depois de um ano de 
2021 atípico, ainda marca-
do pela pandemia, as 300 
maiores empresas varejis-
tas do país romperam uma 
marca histórica em 2022: fa-
turaram R$ 1,046 trilhão, 
com crescimento nominal 
(sem descontar a inflação) 
de 19,9% sobre o ano ante-
rior, e superando o desem-
penho do varejo como um 
todo, que avançou nominal-
mente 14,1%.

Os dados constam do 
ranking das 300 maiores em-
presas do varejo de produ-
tos, elaborado pela Socie-
dade Brasileira de Varejo e 

Consumo (SBVC). Segundo 
Eduardo Terra, presidente 
da SBVC, 96% das varejistas 
tiveram crescimento de ven-
das no ano passado, sendo 
que 89% delas registraram 
avanços de faturamento aci-
ma da inflação.

Em número de lojas físi-
cas o crescimento também 
foi significativo, embora o 
varejo seja cada vez mais 
digital. No ano passado, a 
rede de lojas das 300 maiores 
companhias aumentou li-
quidamente 7,3%, com 4.259 
novos pontos físicos entran-
do em operação. Quase 70% 
das companhias aumenta-
ram o número de lojas em 
relação a 2021.

Das 300 companhias ava-

liadas pelo estudo, 221 con-
tam com operação on-line 
- eram 162 em 2019, antes 
da pandemia. Terra observa 
que esses dados podem ser 
avaliados de várias formas, 
mas destaca que 80 dessas 
grandes companhias ainda 
não vendem pela internet, 
mesmo depois da pandemia. 
“São visões do copo meio 
cheio ou meio vazio”, diz.

Ranking
Em 2022, as posições de 

liderança dos cinco maiores 
varejistas em faturamento 
mantiveram-se inalteradas 
em relação ao ano anterior. 
O Grupo Carrefour mante-
ve-se no primeiro lugar, se-
guido por Assaí, Magazi-

ne Luiza, Via e Americanas.
As maiores mudanças na 

lista ocorreram entre a sexta 
e a décima posição. O grupo 
Raia Drogasil caiu da sex-
ta para sétima posição, en-
quanto o Grupo Boticário 
foi do décimo para o sexto 
lugar em vendas. A Natura 
& Co subiu do nono para o 
oitavo, e o GPA (Pão de Açú-
car) caiu quatro posições, da 
sexta para a décima coloca-
ção em vendas.

O estreante entre os 10 
maiores varejistas do país 
foi o Grupo Mateus, que fi-
cou na nona posição. O Big, 
que aparecia na lista de 2021, 
foi adquirido pelo Carrefour 
e incorporado pelo grupo 
francês no ano passado.

Maiores empresas vendem mais de R$ 1 tri
varejo

Márcia De Chiara 

Agência Estado

Foto: Divulgação/Carrefour

Grupo Carrefour manteve-se no primeiro lugar entre as 300 maiores empresas varejistas do país no ano de 2022

A Semana do Pescado 
chega à sua 20a edição com 
o intuito de ampliar ainda 
mais o consumo de pesca-
do no Brasil. Desde a primei-
ra edição, em 2004, o even-
to criado pelo Ministério da 
Pesca e, atualmente, sob a or-
ganização do setor privado, 
viu aumentar o consumo de 
6,5 quilos por habitante ao 
ano para 10 quilos por habi-
tante/ano hoje.

“Dá um aumento de 65%”, 
disse, ontem, o presidente do 
International Fish Congress 
& Fish Expo Brasil (IFC Bra-
sil) e membro da coordena-
ção nacional do evento, Al-
temir Gregolin. O objetivo 
da Semana do Pescado, a ser 
realizada em todo o país no 
período de 1o a 15 de setem-
bro próximo, é tornar o con-
sumo de pescado uma prá-
tica cotidiana do brasileiro.

Segundo Gregolin, dois 
fatores contribuem neste sen-
tido. O primeiro diz respeito 

ao fato de a iniciativa, cria-
da pelo governo e, agora, 
coordenada pelo setor pri-
vado, ter se perpetuado por 
20 anos. “Só esse fato mostra 
a importância que o even-
to tem para o setor e para 
o aumento do consumo“. O 
ex-ministro informou que a 
meta é aumentar em 30% o 
consumo em relação às se-
manas normais, com o even-
to sendo realizado em todos 
os estados brasileiros. “Des-
centralizar mais, chegar nos 
pequenos e médios municí-

pios, dar capilaridade nacio-
nal à Semana do Pescado.”

A perspectiva de descen-
tralização vem sendo traba-
lhada nos últimos três anos. 
Gregolin observou que na se-
mana deste ano, o objetivo é 
maior. “Além das capitais, a 
meta é o interior. Em todos os 
estados há coordenadores, e 
as superintendências do Mi-
nistério da Pesca estão tra-
balhando nos estados, bem 
como as entidades do setor. 
A ideia é fazer chegar o pes-
cado onde ele não chegava.” 

Consumo de pescado cresce 65% no Brasil
desde 2004

Alana Gandra 

Agência Brasil
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Diversidade

No Dia do Estagiário, entenda como funciona esse modelo de contratação, uma das principais portas para o mercado

Estágio, vantagens e oportunidades 
primeira experiência

Taty Valéria 

tatyanavaleria@gmail.com

Em 18 de agosto é celebra-
do o Dia do Estagiário, aquele 
profissional em início de car-
reira que precisa conciliar os 
estudos com o trabalho du-
rante sua formação educativa. 
Esse processo ocorre de ma-
neira supervisionada, com o 
objetivo aproximar alunos e 
graduandos da realidade de 
sua profissão e atuação no 
mercado de trabalho. Andrea 
Cruz Fonseca, supervisora do 
Centro de Integração Empre-
sa-Escola (CIEE) na Paraíba, 
afirma que o estágio é uma 
das principais portas para a 
atuação profissional.

“Acredito que um dos 
pontos mais importantes so-
bre o estágio, primeiro, é que 
ele não exige a experiência 
prévia, e é uma oportunidade 
que o estudante tem para che-
car se aquela escolha, aquele 
curso, realmente é o que ele 
quer para sua vida profissio-
nal dele. Então as vantagens 
do programa de estágio são 
inúmeras. Benefício para ele 
é a experiência prática que ele 
vai ter para uma vida profis-
sional, mas bem sucedida fu-
turamente” disse. A supervi-
sora de carreiras da Uniesp, 
Juliana Alves, concorda que 
os estágios são extremamente 
importantes para a vida pro-
fissional. 

“Eles permitem que os es-
tudantes e recém-formados 
tenham uma experiência prá-
tica em sua área de estudo, ad-
quirindo conhecimento e de-
senvolvendo habilidades que 
serão valorizadas pelos em-
pregadores”, diz Juliana, lem-
brando que os estágios pro-
porcionam a oportunidade de 
aplicar o conhecimento teóri-
coem situações reais de tra-
balho e também de conhecer 

A supervisora de carreiras Juliana Al-
ves preparou um pequeno guia para quem 
já é estagiário e pretende aproveitar o mo-
mento de forma mais profícua e eficaz. 

Seja proativo: Não espere que as tare-
fas sejam atribuídas à você. Identifique 
oportunidades, tarefas ou projetos nos 
quais você possa ajudar e ofereça sua aju-
da, transmita empatia. Isso demonstra ini-
ciativa e disposição para aprender mais.

Esteja aberto ao aprendizado: O está-
gio é uma oportunidade de aprendizado e 
desenvolvimento. Esteja disposto a absor-
ver conhecimento, seja por meio da rea-
lização de tarefas ou pela observação de 
profissionais mais experientes. Faça per-
guntas, busque feedback e aproveite todas 
as oportunidades para crescer profissio-
nalmente.

Estabeleça metas claras: Tenha em 
mente o que você gostaria de alcançar 
durante o período de estágio. Defina me-
tas específicas e realistas, tanto relaciona-
das às suas habilidades e competências, 
quanto ao que você espera aprender ou 
obter com a experiência.

Construa relacionamentos profissio-
nais: Faça networking com os colegas de tra-

balho e profissionais da empresa. Conhe-
cer pessoas e estabelecer relacionamentos 
profissionais pode abrir portas para futu-
ras oportunidades de carreira.

Seja pontual e responsável: Cumpra 
com os horários estabelecidos e seja confiá-
vel nas tarefas designadas. Demonstre res-
ponsabilidade e comprometimento com o 
trabalho, pois isso contribui para a forma-
ção de uma boa reputação profissional.

Aproveite os recursos disponíveis: Ex-
plore todos os recursos e oportunidades 
oferecidos pela empresa, como treinamen-
tos, workshops ou eventos internos. Essas 
atividades complementares podem agre-
gar conhecimento e ampliar sua perspec-
tiva profissional.

Mantenha uma atitude positiva: En-
care os desafios com uma atitude positi-
va e resiliente. Aproveite cada experiência 
como uma oportunidade de aprendizado 
e crescimento, mesmo que nem tudo saia 
como esperado.

Lembre-se, o estágio é uma chance de 
aprender, crescer e se preparar para a vida 
profissional. Ao seguir essas dicas, você 
poderá aproveitar ao máximo essa expe-
riência valiosa!

a cultura e as demandas das 
empresas. “Essas vivências são 
fundamentais para o desenvol-
vimento de competências como 
trabalho em equipe, resolução 
de problemas, adaptabilidade e 
comunicação, que são muito va-
lorizadas pelo mercado de tra-
balho atualmente”, completou.

Samuel Pereira é estudan-
te de contabilidade e faz parte 
do quadro de estagiários do se-
tor financeiro da Empresa Pa-
raibana de Comunicação/EPC. 
Para o jovem, o estágio abriu 
novas portas de conhecimen-
to para além da sua área pro-
fissional. Já Manuele Lira, que 
atua em seu primeiro estágio, 
também no setor financeiro da 
EPC, considera toda a expe-
riência uma grande novidade. 
“É tudo muito novo, até a par-
te de saber como funciona um 
jornal impresso, o mais antigo 
da Paraíba. Na parte profissio-
nal mesmo, é bem interessante 
aprender como funcionam os 
processos de pagamento, con-
trole, clientes. É uma experiên-
cia importante”, finalizou a es-
tudante de economia.

De fato, ter estágios no currí-
culo demonstra ao empregador 
o engajamento e interesse na 

área profissional, contribuindo 
para a construção de uma ima-
gem positiva na hora de buscar 
trabalho. Andrea Cruz Fonse-
ca, do CIEE, reforça que os es-
tagiários também têm a chance 
de fazer networking, estabelecer 
contatos e aumentar suas chan-
ces de conseguir uma colocação 
profissional após a conclusão 
dos estudos ou até mesmo en-
quanto estudante. E o mercado 
vem ajudando nesse processo. 

“Sim, o mercado melhorou 
muito, inclusive até em relação 
à importância de ter um esta-
giário no seu quadro. O esta-
giário é o futuro profissional, é 
a oportunidade que o empre-
sário tem de formar os futu-
ros talentos da empresa dele. 
Então é de extrema importân-
cia que as empresas abram as 
portas para formação dos fu-
turos profissionais. Em algum 
momento ela vai precisar de re-
novação do quadro, em algum 
momento de expansão, em al-
gum momento de substituição 
e ali ela já vai ter uma pessoa 
que está ali na prática, que está 
sendo capacitada e que tam-
bém está tendo a vivência aca-
dêmica dentro daquela área”, 
afirmou Andrea Cruz.

Manuele Lira atua no setor financeiro da EPC na sua primeira atividade Samuel Pereira está no mesmo setor da empresa e é estudante de contabilidade

Empatia e disponibilidade 
ajudam muito no aprendizado 

Foto: Roberto Guedes

Novo Boletim InfoGripe, 
referente à Semana Epide-
miológica de 6 a 12 de agos-
to, alerta para o crescimento 
de novos casos semanais e de 
internações associados ao ri-
novírus entre crianças de dois 
a quatro anos e de cinco a 14 
anos de idade no Espírito San-
to, Bahia, Paraná e São Paulo, 
além da capital do Rio Gran-
de do Norte (Natal). “Não há 
indícios de que pode ser uma 
retomada da Covid-19 nessas 
faixas etárias, nem do vírus 
Influenza, mas o rinovírus 
está com um ligeiro aumento 
e a gente tem visto aumento 
nas internações nessas faixas 
etárias”, analisou o coordena-
dor do InfoGripe da Funda-
ção Oswaldo Cruz (Fiocruz), 
Marcelo Gomes.

De acordo com o boletim, 
divulgado ontem pela Fio-
cruz, o aumento de casos de 
rinovírus foi detectado, ape-
sar de o cenário permanecer 
estável em relação às Síndro-
mes Respiratórias Agudas 
Graves (SRAG) de modo ge-
ral. A análise se baseia em da-
dos inseridos no Sistema de 
Informação de Vigilância Epi-

demiológica da Gripe (Sivep-
Gripe) até o dia 14 deste mês.

Marcelo Gomes disse que 
em relação às crianças meno-
res de dois anos de idade se vê 
sinal de aumento de casos li-
gados ao rinovírus em Rorai-
ma e nas capitais Boa Vista e 
Porto Alegre. Destacou a im-
portância de os estados conti-
nuarem os fluxos de coleta e 
envio de amostras para ma-
nutenção da capacidade de 
vigilância genômica do Sar-
s-CoV-2 (Covid-19) em todo 
o país.

O boletim indica manu-
tenção de volume expressivo 
de novos casos semanais de 
SRAG no Acre, mas com in-
terrupção no aumento. 

Já no Rio de Janeiro, o ce-
nário no estado e na capital 
não sugere aumento, apenas 
pequenas oscilações. Quatro 
capitais apresentam alta de 
casos: Belém (PA), Boa Vista 
(RR), Natal (RN) e Porto Ale-
gre (RS). Houve também ligei-
ro crescimento na população 
maior de 65 anos, na capital 
gaúcha.

Prevalência
De acordo com o boletim, 

a prevalência entre os casos 
como resultado positivo para 

vírus respiratórios, nas qua-
tro últimas semanas epide-
miológicas, foi de vírus sin-
cicial respiratório (25,2%); 
Sars-CoV-2/Covid-19 (22,3%); 
influenza A (5%); e influenza 
B (2,5%). 

Entre os óbitos registrados 
a presença desses mesmos ví-
rus entre os resultados posi-
tivos foi de Sars-CoV-2/Co-
vid-19 (52,6%); vírus sincicial 
respiratório (10,5%); influenza 
A (9,2%); e influenza B (6,6%).

O boletim revela ainda 
que no ano epidemiológi-
co 2023, já foram notificados 
121.214 casos de SRAG, sendo 
47.134 (38,9%) com resultado 
laboratorial positivo para al-
gum vírus respiratório, 59.248 
(48,9%) negativos, e pelo me-
nos 8.168 (6,7%) aguardando 
resultado laboratorial. 

Dentre os casos positivos 
do ano corrente, 9,2% são in-
fluenza A; 4,9% são influen-
za B; 40,7% são vírus sincicial 
respiratório (VSR); e 30,6% são 
Sars-CoV-2 (Covid-19). 

Nas quatro últimas sema-
nas epidemiológicas, a preva-
lência entre os casos positivos 
foi de 5% influenza A; 2,5% in-
fluenza B; 25,2% vírus sinci-
cial respiratório; e 22,3% Sar-
s-CoV-2 (Covid-19).

Hiponatremia é um termo 
pouco conhecido, mas recen-
temente dois casos relaciona-
dos a esta situação chamaram 
a atenção da mídia. 

O primeiro, de um garo-
to que precisou ser internado 
após consumir seis garrafas 
de água em um período muito 
curto. No segundo, cujo des-
fecho foi trágico, uma mulher 
faleceu também por consumir 
água em excesso com muita 
rapidez. Em comum nas duas 
situações noticiadas, ambos 
estavam há tempos em ativi-
dades ao ar livre durante um 
calor intenso e, ao sentir mui-
ta sede, procuraram se saciar 
bebendo uma alta quantidade 
de água em um tempo mui-
to curto. 

O que desperta curiosida-
de é saber que mesmo sendo 
uma substância vital ao ser 
humano, a água, pode causar 
um efeito nocivo ao organis-
mo, a hiponatremia. 

O fenômeno ocorre quan-
do a concentração de sódio no 
sangue está abaixo do normal, 
ou seja, menor que 135 mE-
q/L. O sódio é um mineral es-
sencial para o equilíbrio dos 
líquidos corporais, a transmis-

são dos impulsos nervosos e a 
contração muscular. 

“A ingestão de uma gran-
de quantidade de água num 
curto período de tempo faz 
com que ele não consiga adap-
tar esse controle”, alerta o dou-
tor Rizzieri Gomes, médico 
cardiologista, focado na mu-
dança do estilo de vida (MEV) 
de seus pacientes.“

A pessoa acaba perdendo 
sódio em grande quantida-
de, levando à condição, que 
pode gerar muitas complica-
ções, como por exemplo náu-
seas, dores no corpo, câim-
bras, confusão mental e outras 
mais graves como o edema ce-
rebral e a convulsão”.

A hiponatremia por di-
luição pode ocorrer princi-
palmente em pessoas que 
praticam atividades físicas in-
tensas ou prolongadas, como 
maratonistas ou ciclistas, que 
perdem muito sódio pelo suor 
e bebem muita água sem re-
por os eletrólitos. Também 
pode afetar pessoas que têm 
algum distúrbio psiquiátrico 
ou metabólico que as faz be-
ber água compulsivamente.

“Então a dica é tomar cui-
dado, pois o calor intenso nor-
malmente exige hidratação, 
mas o consumo de altas quan-

tidades no curto período de 
tempo traz riscos de complica-
ção. Ao se expor ao calor, seja 
praticando atividade física ou 
mesmo brincando, no caso de 
crianças, é recomendado ter 
à disposição bebidas isotôni-
cas, aquelas com carboidratos, 
sais minerais (sódio, cloreto e 
potássio) e vitaminas em sua 
composição, que podem mi-
nimizar esse risco”, acrescen-
ta Rizzieri.

Outras causas podem cau-
sar a hiponatremia, como 
perda excessiva de sódio pela 
urina, suor ou fezes, uso de 
certos medicamentos, doen-
ças renais, cardíacas, hepáti-
cas ou endócrinas, ou síndro-
me de secreção inapropriada 
de ADH (hormônio antidiu-
rético), que faz o corpo re-
ter mais água do que o ne-
cessário.

O diagnóstico é feito com 
base na avaliação médica e em 
exames de sangue para medir 
a concentração de sódio e ou-
tros eletrólitos. 

O tratamento depende de 
sua causa e gravidade, mas 
geralmente envolve a restri-
ção de líquidos, a reposição de 
sódio por via oral ou intrave-
nosa, a correção da doença de 
base e o ajuste da medicação.

Internação associada ao rinovírus é 
maior em crianças de até seis anos

Excesso de consumo de água pode 
diluir sódio no sangue, diz médico

covid-19 hiponatremia

Agência EstadoAlana Gandra 

Agência Brasil
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Nome da líder sindical e trabalhadora rural, que foi assassinada em 1983, será incluído no livro de heróis nacionais

Paraíba tem uma heroína da pátria 
Margarida Maria alves  

Alexsandra Tavares 

lekajp@hotmail.com

Símbolo da luta por melho-
rias de trabalho e renda para o 
homem do campo, a paraibana 
de Alagoa Grande Margarida 
Maria Alves tem seu nome gra-
vado no Livro dos Heróis e He-
roínas da Pátria. A proposta, da 
deputada federal Maria do Rosá-
rio (PT-RS), foi aprovada essa se-
mana pela Câmara Federal, san-
cionada pelo presidente Lula e 
publicada, ontem, no Diário Ofi-
cial da União (DOU). 

A iniciativa é uma homena-
gem à trabalhadora rural e líder 
sindical paraibana que, entre 
o final da década de 70 e início 
de 80, lutou pelos direitos bási-
cos dos homens e mulheres que 
atuaram nas terras dos gigantes 
do latifúndio na Paraíba. Com 
apenas o Ensino Fundamental, 
ela não se furtava em segurar o 
microfone e ir às ruas expor as 
precariedades da força de tra-
balho rural da época. A voz e 
coragem de Margarida fortale-
ceram o coro daqueles que exi-
giam condições mais dignas na 
labuta diária na zona rural.  

Sob influência de sua traje-
tória, direitos como carteira as-
sinada, jornada de trabalho de 8 
horas diárias, férias e 13o salário 
foram assegurados aos trabalha-
dores rurais em Alagoa Grande 
e região.  Mas, Margarida lutava 
contra o latifúndio, os poderosos 
da terra e, assim, foi silenciada 

na tarde do dia 12 de agosto de 
1983, quando foi assassinada na 
porta de casa, deixando o filho, 
José de Arimatéia, com oito anos 
de vida, aos cuidados do marido, 
Severino Cassemiro, seu compa-
nheiro de luta. 

Em 2013, Severino Cassemi-
ro faleceu, aos 95 anos, mas José 
de Arimatéia ainda guarda com 
admiração a postura da mãe. “A 
história da minha mãe me inspi-
ra até hoje. Sou quem eu sou hoje 
graças, primeiramente a Deus, 
que é o arquiteto maior de tudo. 
Foi Ele quem me deu Margarida 
Maria Alves como minha geni-
tora. Agradeço todos os dias a 
Ele, por ter tido, como mãe, uma 
mulher que é exemplo de cora-
gem, de luta e determinação. 
Sem medo algum, ela enfren-
tou os poderosos de sua época. 
Ela foi única no que fez”.

Ao falar sobre decisão presi-
dencial que oficializa o nome de 
Margarida Maria Alves como 
sendo uma das heroínas da pá-
tria, Arimatéia frisou que a ini-
ciativa é um reconhecimento à 
trajetória da líder sindical. “Rece-
bo, com muita gratidão e alegria, 
o fato de ter o nome de minha 
querida mãe incluído no Livro 
dos Heróis e Heroínas da Pátria. 
É uma homenagem mais que 
merecida por tudo o que ela fez e 
representa para o trabalhador do 
campo. Ela deu a vida dela, em 
favor dos trabalhadores”.

O secretário de Cultura e Tu-
rismo de Alagoa Grande, Mar-

celo Felix  afirmou que a parai-
bana tem representatividade,  
não apenas na Paraíba, mas em 
todo o Brasil e em outros países. 
Ele lembrou que ela foi assassi-
nada “covardemente na porta de 
casa” em consequência da luta 
que encampava  em defesa dos 
direitos dos trabalhadores ru-
rais. “A história dela se propa-

gou pelo mundo e seu nome fi-
cou ainda mais forte. Ela é uma 
das principais personalidades 
brasileiras, tanto é que agora 
seu nome está no Livro dos He-
róis e Heroínas da Pátria, algo 
nada mais justo para essa mu-
lher que lutou tanto em benefí-
cio do homem do campo”, acres-
centou Felix. 

Saiba Mais
“Da luta não fujo”. A frase era uma das mais 
repetidas pela líder sindical e está registrada na 
casa onde ela morou, em Alagoa Grande. O local, 
mantido pela Prefeitura Municipal, foi transformado 
no museu Casa Margarida Maria Alves, e está aberto 
de domingo a domingo, das 8h ao meio-dia, e das 
13 às 17h, com entrada gratuita.

Foto: Acervo Prefeitura de Alagoa Grande

Margarida Maria Alves lutou pelos direitos dos trabalhadores rurais

Em agosto de 1983, aque-
les que tentaram silenciar a 
voz de Margarida Maria Al-
ves exaltaram ainda mais os 
objetivos da paraibana.  O 
nome dela batiza nomes de 
entidades e eventos que per-
petuam seu legado 40 anos 
após a sua morte. Um desses 
eventos é a Marcha das Mar-
garidas, que carrega milhares 
de trabalhadores até  Brasília. 
Nesse 40o ano de aniversário 
de morte dessa “heroína da 
pátria”, a cidade de Alagoa 
Grande  irá realizar uma vas-
ta programação, a partir de 
segunda-feira, em homena-
gem à filha ilustre.

Segundo a cientista social, 
Joane Brito, do Movimento de 
Mulheres Trabalhadoras da 
Paraíba, e que faz parte da or-
ganização do evento, de 21 a 
27 deste mês ocorrerá no mu-
nicípio a “Semana Pedagógi-
ca Margarida Maria Alves”. 
No calendário constam ativi-
dades didáticas e culturais nas 
escolas municipais da cidade e 
outros espaços. Entre as ações 
estão  contação de histórias so-
bre a luta no campo e a Noite 
Cultural em frente ao Sindica-
to dos Trabalhadores Rurais, 
com apresentação das Ciran-
deiras e do grupo Raízes do 

Paó, com a quadrilha junina. 
Segundo Joane, no domingo 
pela manhã haverá uma mar-
cha, saindo da casa onde Mar-
garida Maria Alves morou até 
o cemitério do município. Nes-
se trajeto, ocorrerá uma para-
da para a celebração de uma 
missa na  Igreja Matriz Nos-
sa Senhora da Boa Viagem. O 
ato será encerrado num palco 
montado em frente ao Sindica-
to dos Trabalhadores Rurais. 

“O objetivo do evento é 
conscientizar a população so-
bre a luta e o exemplo de vida 
de Margarida Maria Alves, e 
a necessidade de reclamar os 
nossos direitos ainda hoje. São 
40 anos de impunidade, é in-
concebível que Margarida seja 
resumida a um museu na his-
tória de Alagoa Grande, sua 
terra mãe, enquanto é exalta-
da pelo mundo.”, frisou Joane. 

A “Semana Pedagógi-
ca Margarida Maria Alves” 
conta com vários parceiros, 
como a Federação dos Traba-
lhadores Rurais, Agriculto-
res e Agricultoras Familiares 
do Estado da Paraíba (Fetag), 
Prefeitura de Alagoa Gran-
de, Governo da Paraíba, Con-
federação Nacional dos Tra-
balhadores na Agricultura  
(Contag), entre outros. 

Marcha das Margaridas 
e Semana Pedagógica
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A PRIMEIRA NO ESPORTE É PIONEIRA NO
FUTEBOL AMERICANO

COM UM PLACAR INQUESTIONÁVEL DE 35 A 0, O JOÃO PESSOA 

ESPECTROS ARRASOU NO PRIMEIRO JOGO DESTA TEMPORADA 

DO CAMPEONATO BRASILEIRO DE FUTEBOL AMERICANO EM 

TERRAS PARAIBANAS. DO MESMO MODO, A RÁDIO TABAJARA 

DEU UM SHOW DE TRANSMISSÃO LEVANDO TODA A EMOÇÃO 

QUE ROLAVA EM CAMPO ÀQUELES QUE ACOMPANHAVAM 

PELO YOUTUBE. FOI TOUCHDOWN, TORCIDA! MAS AINDA NÃO 

CHEGAMOSCHEGAMOS À ENDZONE. SIGAMOS RUMO AO TRICAMPEONATO 

NA LIGA BFA, LIGADOS NA TABAJARA!
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Paratleta Nathália Almeida busca alcançar uma vaga para os Jogos Parapan que serão realizados em Santiago

Paraibana compete em Minas Gerais
meeting de atletismo

Laura Luna 

lauraluna@epc.pb.gov.br

A paratleta Nathália Almeida, 31, 
se prepara para representar a Paraí-
ba na quarta etapa do Meeting Lote-
rias Caixa 2023, que acontece neste 
sábado, 19, na cidade de Belo Hori-
zonte, em Minas Gerais. A intenção 
é atingir a marca no lançamento de 
disco e conquistar assim uma vaga 
para os Jogos Parapan-Americanos 
que acontecem no mês de novembro, 
em Santiago, no Chile. 

Nathália, que perdeu uma perna 
em decorrência de um atropelamen-
to, vai disputar também o arremes-
so de peso, ambos na categoria F57, 
para atletas que competem em cadei-
ras de rodas devido a sequelas de po-
liomielite, lesões medulares e ampu-
tações. “Expectativa é de fazer uma 
boa marca e conquistar essa vaga. 
Essa é a nossa última oportunidade, 
por isso intensificamos os treinos e 
estamos confiantes”, afirmou a atle-
ta que ingressou no paradesporto 
em 2016, dois anos após o acidente. 

“Eu jogava handebol e dois anos 
depois de perder a perna fui convida-
da para conhecer o esporte paralímpi-
co, fiz o teste e já fiquei”, lembra. Tes-
te feito pelo treinador Pedro Almeida, 
o Pedrinho, responsável por acom-
panhar a atleta recordista das Amé-
ricas no lançamento de dardo. Para 
Pedrinho, o desafio em Belo Horizon-
te deve, sim, resultar em vaga para o 
Chile. “Estamos motivados e otimis-
tas de que ela vai alcançar a marca 
que estamos almejando. Vamos torcer 
para que tudo dê certo”. Se depender 
da dedicação de Nathália, a vaga virá. 
“Ela é muito estável e muito competi-
tiva. Ao longo do tempo, nas competi-
ções, sempre supera as próprias mar-
cas”, concluiu Pedrinho.  

Além das provas de atletismo, o 
Meeting Loterias Caixa 2023 contará 
também com natação e halterofilis-
mo. A competição, idealizada e orga-
nizada pelo Comitê Paralímpico Bra-
sileiro (CPB), deve reunir 239 atletas 
de 10 estados do país (Espírito San-
to, Rio de Janeiro, Minas Gerais, San-
ta Catarina, Paraná, São Paulo, Rio 
Grande do Sul, Amazonas, Paraíba e 
Ceará). Ao todo 175 atletas disputarão 
as provas de atletismo, 51 as de nata-
ção e 13 as de halterofilismo.

Nathália Almeida vai competir no lançamento de disco no evento, que acontece neste 
fim de semana, em Belo Horizonte, com disputas também de halterofilismno e natação

A Seleção Brasileira de Fute-
bol de Cegos estreou com vitó-
ria na última quarta-feira, 16, na 
Copa do Mundo da IBSA, com-
petição organizada pela Fede-
ração Internacional de Esportes 
para Cegos (IBSA, na sigla em 
inglês) com vitória de 1 a 0 sobre 
o Irã. O torneio acontece na Uni-
versidade de Birmingham, na 
Inglaterra, até o dia 20 de agos-
to. E já nesta sexta-feira os co-
mandados do paraibano  Fábio  
Vasconcelos voltam a entrar em 
campo para enfrentar a Seleção 

de Marrocos, a partir das 14h30 
(horário de Brasília), com o ter-
ceiro confronto marcado para o 
próximo domingo, no mesmo 
horário contra o México.

O Brasil repetiu o feito da fi-
nal dos Jogos Paralímpicos do 
Rio 2016 (vitória por 1 a 0, com 
gol de Ricardinho) e venceu o 
Irã por 1 a 0, com gol de Cássio 
Reis no fim do primeiro tem-
po. Na equipe, além do técni-
co, conta com mais quatro joga-
dores  do estado: Jardiel Vieira 
(Apace), Jonathan Felipe (Apa-

ce), Malcon Junior (Apace) e 
Matheus Costa (Apace)

A competição reúne 16 sele-
ções divididas em quatro gru-
pos. O Brasil, maior vencedor da 
história da competição, com cin-
co títulos (1998, 2000, 2010, 2014 
e 2018), está no Grupo D, ao lado 
de Irã, México e Marrocos.

Os dois primeiros de cada 
grupo se classificam para as 
quartas de final. Campeão, vice 
e terceiro colocado se classifi-
cam para os Jogos Paralímpicos 
de Paris 2024.

Brasil vence na estreia da Copa do Mundo da 
IBSA e, hoje, volta a jogar contra o Marrocos

futebol de cegos

n 

O Brasil, maior 
vencedor da 
história da 
competição, com 
cinco títulos (1998, 
2000, 2010, 2014 
e 2018), está no 
Grupo D, ao lado 
de Irã, México e 
Marrocos

Cássio Reis chuta a bola em direção ao gol e garante a vitória do Brasil sobre o Irã, na estreia da Copa do Mundo da IBSA, na Inglaterra
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Primeiro turno tem média de 27.006 pagantes por jogo e é bastante comemorado pela CBF após a 19a rodada

Recorde de público no meio da disputa
brasileirão

O presidente da CBF, Ed-
naldo Rodrigues, enalteceu 
o esforço e profissionalismo 
dos clubes do Brasileirão 2023 
pelo sucesso da competição. 
Destacou que o recorde de pú-
blico nos estádios, e também 
de audiência, alcançado nes-
se fim simbólico de primeiro 
turno da Série A, representa 
um avanço na organização da 
gestão dos clubes.

“Estão todos de parabéns. 
A qualidade técnica da com-
petição, com grandes jogos, 
alia-se à lotação dos estádios. 
Isso sinaliza uma mudança 
de postura dos clubes, que de-
monstram uma visão profis-
sional cada vez mais apura-
da, e esses resultados refletem 
esse novo momento vitorio-
so do futebol brasileiro”, dis-
se Ednaldo.

O presidente comemorou 
o recorde estabelecido de mé-
dia de 27.006 pagantes por 
jogo, número fechado após o 
encerramento da 19a rodada, 
com a partida entre Athletico
-PR e Cuiabá na última terça-
feira (15), em Curitiba.

“A CBF é apenas a cana-
lizadora de todos os que mo-
vimentam essa rede exten-
sa e apaixonante que conecta 
os torcedores com o futebol 
brasileiro. Estamos aqui para 
apoiar incondicionalmente 
os bons exemplos, como os 
que os clubes têm dado na 
Série A.”

Ednaldo reforçou o com-
promisso da CBF com os 
avanços do futebol nacional, 
enfatizando que a entidade 
está sempre aberta ao diálogo.

Toto Wolff sabe que a 
Mercedes não terá condi-
ções de brigar por vitórias 
na atual frustrante tempo-
rada. O diretor executivo da 
escuderia, contudo, ressal-
ta a importância de termi-
nar em segundo no Mundial 
de Construtores para che-
gar bem em 2024, ano no qual 
ele vê potencial para a equipe 
voltar à briga pelo título com 
a Rede Bull.

Na avaliação do meio da 
temporada, o dirigente reve-
lou que “alguns processos” no 
carro fizeram renascer a es-
perança para o próximo ano. 
“Nossa temporada realmen-
te não começou bem no Bah-
rein, mas acho que nas últi-
mas corridas conseguimos 
compreender o carro um pou-
co melhor”, disse Wolff.

Com a Red Bull dominan-
te em todas as provas, a Mer-
cedes pretende fechar o ano 
no segundo lugar do Mun-
dial de Construtores. Atual-
mente são 247 pontos, dian-
te de 196 da Aston Martin e 
191 da Ferrari. A McLaren 
vem mais distante. “A cor-
rida pelo P2 é muito acirra-
da entre Aston Martin, Fer-
rari, McLaren e nós mesmos 
Agora é realmente focar no 
que precisamos fazer para 
ganhar campeonatos nova-
mente”, afirmou, mais alivia-
do por leve melhora no carro.

“Os pontos positivos são 
que vemos claramente al-
gumas rotas de desenvolvi-
mento que funcionam. En-
tendemos onde precisamos 
adicionar desempenho. Mas 
é um processo frustrante por-
que leva tempo para mudar 
fundamentalmente o carro, 
o conceito e a aerodinâmica. 
Mas definitivamente há luz 
no fim do túnel”, previu.

Wolff ainda relevou o que 
a equipe pode e deve fazer 
para melhor com o carro. “As 
principais áreas de melho-
ria são apenas dar aos pilotos 
um carro mais confiável. Não 
é sobre a quantidade absolu-
ta de downforce, mas é ape-
nas para eles saberem que o 
carro estará estável quando 
entrarem na curva, o que não 
é o caso no momento.”

A temporada volta na pró-
xima semana, entre 25 e 27 de 
agosto, no GP da Holanda, 
mas Wolff acabou deixando 
escapar que a ansiedade é por 
ter um carro competitivo de 
verdade para o próximo ano. 
“As velas estão prontas para 
2024”, explicou. “Com o de-
senvolvimento do carro qua-
se parado para este ano, acho 
bom porque podemos otimi-
zar o carro atual sem olhar 
muito para atualizações. Va-
mos ver como podemos real-
mente colocá-lo em um ponto 
ideal e, ao mesmo tempo, ob-
ter mais compreensão para o 
próximo ano.”

cbf.com.br

Agência Estado

No Beira-Rio, campo do Inter, jogadores comemoram gol junto à torcida em jogo do Brasileiro

Lewis Hamilton é um dos pilotos da equipe Mercedes
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Mercedes quer fechar ano em 2o lugar
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“Os clubes, de todas as 
divisões, podem esperar do 
presidente da CBF e de sua 
diretoria o compromisso de 

estarmos sempre abertos ao 
diálogo e aos avanços ne-
cessários em busca da exce-
lência, com ênfase na ques-

tão da transparência, que é 
uma das principais bandei-
ras da minha gestão”, afir-
mou o presidente.

Jesuíno nunca foi flamenguista. Achava curio-
so analisar quais eram os times preferidos do 
bairro, e como política de boa vizinhança, fazia 

questão de entender sobre confrontos, competi-
ções, rivalidades locais, rivalidades regionais. O 
que no começo era bastante confuso, com o tempo 
fazia certo sentido. E o que mais lhe chamava 
atenção era a pluralidade do torcedor que tinha 
mais de um time para torcer. Um no Rio, outro em 
São Paulo, em sua maioria, mas havia também 
quem torcesse por diversos, como se em cada lu-
gar deixasse um pedaço do coração. Mas de toda 
forma, nas centenas de possibilidades combinató-
rias, o Flamengo era o time mais escolhido.

Daqueles que torciam pelo time da cidade 
pequena e queriam um de fora para vibrar pela 
televisão, o Flamengo ganhava disparado na pre-
ferência dos torcedores. E quem pouco se importa-
va com o time local normalmente saía escolhendo 
clubes para torcer Brasil afora. Adolfo, o torcedor 
mais empolgado do bairro, tinha praticamente um 
em cada estado. As combinações, no entanto, res-
peitavam critérios de cores, nomes e rivalidade. 

O primeiro time de Adolfo era o Flamengo. 
Logo, no Paraná ele torcia automaticamente pelo 
Atlético, pois quando via o manto rubro-negro suas 
pupilas dilatavam. Da mesma forma era na Paraí-
ba, torcia pelo Campinense por conta das cores. 
Em Minas Gerais era Atlético tão somente pela fa-
miliaridade ao redor, pois se nenhum time grande 
no estado usava vermelho e preto, o Atlético Minei-
ro reunia motivos para simpatia de outros dois: o 
nome do seu time paranaense e a raposa, mascote 
do paraibano. Jesuíno, inocente, quando ainda 
tentava entender a lógica de tudo isso, arriscou di-
zer que, obviamente, em Pernambuco o amigo era 
torcedor do Sport. – Jamais! – respondeu Adolfo, 
visivelmente consternado. – O que fizeram conosco 
em 1987 foi um acinte! – emendou, encerrando o 
assunto.

Mas a simpatia pelo Flamengo tomou conta 
mesmo de Jesuíno depois dos tempos de Jorge 
Jesus. Aquela comoção no país, uma nação – como 
eles diziam – saindo às ruas todos os dias com o 
sorriso estampado. Foi bonito de se ver. Quem vi-
veu, viu. E apesar de vibrar junto com o Flamengo, 
ele não se considera necessariamente um torce-
dor, pois neste ano, por exemplo, está torcendo 
pelo Botafogo no Brasileirão, e segundo as regras 
da vizinhança, só pode um time por unidade da 
federação.

Jesuíno faz diferente, escolhe um por competi-
ção. E se no Brasileirão ele é Botafogo, na Copa 
do Brasil é São Paulo e na Libertadores é Flamen-
go desde criancinha.

Torcer pelo Flamengo em alguma disputa é es-
pecialmente interessante para ele porque garante 
a desculpa para manter laços criados sob o co-
mando do técnico português. E assim fez a vibra-
ção nos dias que antecederam aquela partida de 
volta contra o Olimpia. – Vai dar Flamengo, pode 
anotar e me cobrar no dia seguinte – dizia, arran-
cando sorrisos dos vizinhos e derramando a gota 
que lhes faltava de esperança. Não que a situação 
estivesse difícil, o Mengão era favorito e entrava 
em campo com um gol de vantagem, marcado na 
partida de ida. Mas jogo de volta, mata-mata, e 
ainda mais fora de casa, sabe como é. 

Jesuíno estava trôpego, caindo de sono quando 
viu Bruno Henrique abrir o placar para o Flamengo 
aos 8 minutos do primeiro tempo. Com agregado 
de 2 a 0, concluiu que o jogo estava resolvido. Des-
ligou a TV e foi dormir. 

No dia seguinte, absolutamente despreocupado 
em consultar o resultado, sem dar nem um passa-
da de vista nas redes sociais, Jesuíno sai de casa 
para levar o lixo até a calçada. Se depara do lado 
de fora com Adolfo e abre um sorriso para cumpri-
mentar o vizinho. 

– Bom dia, meu amigo! Mengão, ein?!
– Bom dia pra quem? Tá frescando, é? – Res-

ponde Adolfo, indignado.
– Oxe, meu amigo, e não ganhou ontem?
– Ganhou o quê? Perdeu e você sabe, tá que-

rendo tirar onda com a minha cara.
Jesuíno levou meia hora para se explicar, 

sentou na calçada e até lamentou junto a virada 
do time paraguaio que levou o Flamengo à elimi-
nação. Daquele dia em diante, o torcedor eclético 
decidiu só dar “bom dia”, após consultar os resul-
tados do dia anterior.

Felipe 
   Gesteira

reporter@felipegesteira.com | Colaborador

Bom dia
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Seleção faz sucesso no Mundial Feminino e pode se consagrar campeã, domingo, diante da Inglaterra, em Sidney

Trabalho de base fortalece a Espanha
copa do mundo

O sucesso da seleção es-
panhola na Copa do Mundo 
Feminina da FIFA 2023 não é 
sorte. O trabalho começou nas 
categorias de base e já trouxe 
frutos. Aitana Bonmatí esta-
va na final da Copa do Mun-
do Feminina Sub-17 na qual 
a Espanha perdeu para o Ja-
pão, em 2014. Já em 2022 , no 
Sub-20, Salma Paralluelo foi 
um dos destaques da partida 
contra o mesmo país asiático 
e fez dois gols para comemo-
rar o título; também no ano 
passado, as espanholas foram 
campeãs do Mundial Sub-17 . 
Cata Coll foi goleira em outra 
final contra as japonesas, em 
2018, no Sub-20.

Não se trata de "sorte" na 
Copa do Mundo Feminina da 
FIFA 2023. Há uma lógica no 
fato de que uma das melhores 
jogadoras do torneio, a meia 
Bonmatí, além de uma ata-
cante, a Salma Paralluelo, que 
decidiu alguns dos jogos mais 

duros contra Holanda e Sué-
cia, além da goleira titular do 
time espanhol, Cata Cool, ti-
veram passado recentemente 
pelas vias de entrada de base 
da Espanha.

De fato, La Roja é a atual 
campeã da Copa do Mundo 
Feminina Sub-20 (3 a 1 con-
tra o Japão na edição da Cos-
ta Rica 2022) e da Sub-17 (1 a 
0 contra a Colômbia, na Índia 
2022) – aliás , no Sub-17 a Es-
panha é bicampeã por ter ven-
cido a edição de 2018 também.

"Nas categorias de base, 
estão ganhando tudo. Esta-
mos normalizando a vitó-
ria. Algo incrível está sen-
do feito. Faltava esse passo 
na Copa principal, um passo 
que estamos dando, e quere-
mos fazer história e levantar 
a Copa", disse Salma Paral-
luelo à FIFA .

A atacante, autora de um 
golaço contra a Holanda nas 
quartas de final, tem 19 anos 
e é uma das grandes promes-
sas (ou melhor, realidades) 

da equipe. O Barcelona des-
cobriu seu talento e contra-
tou em 2022.

Antes de 2023, a melhor 
atuação da Espanha na Copa 
do Mundo Feminina havia 
sido em 2019, ano em que che-
gou às oitavas de final e caiu 
diante dos Estados Unidos. 
Agora, o tempo espera para a 
final do Mundial com a ambi-
ção de quem já mostrou que 
pode ganhar.

"É um orgulho ter traba-
lhado como técnico da Espa-
nha nestes últimos seis anos, 
ver toda a evolução, ver a me-
todologia que implantamos 
há muitos anos e ver como 
transmitimos a essência do 
nosso futebol às nossas joga-
doras desde os 14 anos de ida-
de, desde que vieram para as 
permanências pela primeira 
vez", disse Jorge Vilda.

E acrescentou: "Há muitos 
anos, temos tempos competi-
tivos em todas as asas fazen-
do um grande trabalho. Mas 
eram jogadoresas, meninas 

que jogavam futebol. Agora 
temos futebolistas. As joga-
doras se profissionalizaram, 
as mais novas têm referên-
cias, e o crescimento nos úl-
timos cinco ou seis anos foi 
muito rápido".

"Aqui, temos muitos jo-
gadoras que passaram por 
categorias inferiores, joga-
ram muitos finais. Isso faz 
com que a gente tenha expe-
riência em torneios assim. É 
bom para a equipe que a gen-
te tem experiência", deu a go-
leira Cata Coll. 

A final alcançada na Aus-
trália & Nova Zelândia 2023 
representa, na verdade, a con-
firmação de uma hegemonia 
da Espanha que ainda não 
parece ter concluído todo o 
seu potencial e talento. Tudo 
é possível. A Espanha vai en-
frentar a Inglaterra, na final, 
no próximo domingo, às 7h 
(horário de Brasília), em Sid-
ney, já no sábado acontece a 
disputa pelo terceiro lugar en-
tre Suécia e  Austrália, às 5h. 

Curtas
Flamengo e São Paulo vão
decidir Copa em setembro

Flamengo e São Paulo vão decidir a Copa do 
Brasil de 2023 e o campeão receberá um prêmio 
no valor de R$ 70 milhões, cabendo ao segundo 
colocado a quantia de R$ 30 milhões. A Confede-
ração Brasileira de Futebol resolveu inovar e os 
dois jogos serão disputados em dois domingos 
nos dias 17 e 24 de setembro, sendo que os locais 
ainda dependem de um sorteio a ser realizado 
na sede da entidade. As duas semifinais lotaram 
o Morumbi e o Maracanã na última quarta-feira. 
Mais de 120 mil torcedores assistiram aos jogos 
no Rio e em São Paulo. No jogo da capital paulis-
ta, o São Paulo fez 2 a 0 no Corinthians, reverten-
do a vantagem do alvinegro que tinha vencido o 
jogo de ida por 2 a 1. Já no Rio, o Flamengo voltou 
a vencer e por 1 a 0. No jogo de ida, em Porto Ale-
gre, também vitória carioca por 2 a 0. O Flamen-
go é o atual campeão e o São Paulo ainda não 
tem título nessa disputa.

Cruzeiro terá desfalques no 
jogo contra o Corinthians

O Cruzeiro terá mais dois desfalques diante 
do Corinthians, na abertura do segundo turno do 
Brasileirão, amanhã, às 21h, em Belo Horizonte. 
O clube anunciou na última quarta-feira que 
exames médicos detectaram lesões no lateral-di-
reito William e no meia Mateus Vital, deixando o 
clube sem armadores.

“O Cruzeiro comunica que o atleta Mateus 
Vital foi submetido a exames que diagnostica-
ram luxação no ombro direito. A indicação para 
o caso é de tratamento conservador, já iniciado”, 
afirmou o boletim médico cruzeirense. “O clube 
também informa que o lateral-direito William so-
freu lesão no músculo posterior da coxa direita, 
durante a partida contra o Palmeiras, e passará 
por recuperação no Departamento de Saúde do 
Cruzeiro.” O time estrelado ocupa a 12a posição 
na tabela de classificação do Brasileiro.

Santos tem mais de 50% de
chance de rebaixamento

Na zona de rebaixamento desde a 18a rodada, 
o Santos vive um drama particular no Campeona-
to Brasileiro. Sem vencer há cinco jogos na com-
petição, a torcida alvinegra começa a temer que 
o clube possa, pela primeira vez em sua história, 
disputar a Série B. Segundo projeção do Departa-
mento de Matemática da Universidade Federal de 
Minas Gerais (UFMG), que analisa os números 
consolidados ao término do primeiro turno.

Na 17a posição - a primeira dentro da zona de 
rebaixamento -, o Santos somou 18 pontos em 19 
jogos, com quatro vitórias e seis empates. Atrás 
dele, apenas Coritiba, Vasco e América-MG tem 
campanhas piores. Na projeção da UFMG, o clu-
be paulista tem 54,5% de chances de ser rebaixo 
nesta temporada - justamente a quarta pior pro-
babilidade. Os demais clubes no Z-4 têm 75,5%, 
76% e 89%, respectivamente.

Seleção de basquete vence
em preparação para Copa

Depois de vencer a anfitriã Austrália e seu 
grupo com sete jogadores da NBA, a Seleção 
Brasileira de Basquete encerrou com vitória a 
participação no Boomers x World, torneio amisto-
so disputado em Melbourne. Na madrugada de 
ontem (horário de Brasília), bateu a Venezuela 
por 83 a 71 e fechou a competição com 100% de 
aproveitamento. Destaque do duelo com os aus-
tralianos, Bruno Caboclo mais uma vez liderou a 
equipe com bons números, ao anotar 15 pontos e 
sete rebotes. Léo Meindl, com 13 pontos e cinco re-
botes, também foi bem. Vitor Benite (nove pontos e 
três assistências), Tim Soares (oito pontos) e Lucas 
Dias (10 pontos e oito rebotes) foram outros nomes 
importantes para a vitória. Com a conclusão do 
torneio em Melbourne, a delegação brasileira via-
ja para Shenzhen, na China, onde joga nos dias 
20 e 21 a Solidarity Cup, contra Itália e Sérvia. 

Reprovid usantin expero qui ut vidus, quis enimpor epudiae. Luptaero vera veruptae iurendere, ullupta tusdae illiquat quem upi

Copa do Mundo Feminina - Tabela de jogos
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Técnico Jorge Vilda, da Espanha, conversa 
com as jogadoras espanholas antes do jogo 

contra a Suécia pela Copa do Mundo
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440 — Papa Sisto III
1227 — Genghis Khan, líder mongol
1258 — Teodoro II, imperador bizantino
1503 — Papa Alexandre VI
1559 — Papa Paulo IV
1850 — Honoré de Balzac, escritor francês
1972 — Sérgio Cardoso, ator brasileiro
1986 — Newton Rique, empresário e político (PB)
1993 — Cassiano Gabus Mendes, 
dramaturgo e radialista brasileiro
2007 — Gervásio Maia, político (PB)
2016 — Biuzinha Priqui (Adeílton Pereira 
Dias), ator e humorista (PB)
2018 — Kofi Annan, diplomata ganês

Mortes na História

Obituário
Lucas Gabriel de
Sena Melo (Moela)
15/8/2023 – Aos 21 anos, em Bayeux (PB), 
vítima de homicídio. Foi morto a tiros em 
um beco próximo a um supermercado, 
no bairro Alto da Boa Vista.

Foto: Reprodução

Cristiano
16/8/2023 – Em Cabedelo (PB), 
assassinado. Foi morto a tiros na 
Comunidade Portelinha, no bairro de 
Miramar.

Foto: Reprodução

José Murilo de Carvalho
13/8/2023 – Aos 83 anos, no Rio de 
Janeiro (RJ), em decorrência da 
Covid-19. Historiador e membro 
da Academia Brasileira de Letras 
(ABL). Considerado um dos maiores 
historiadores e intelectuais brasileiros, 
ele era mineiro, bacharel em Sociologia e Política pela 
Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG) e mestre 
em Ciência Política pela Universidade de Stanford, na 
California, nos Estados Unidos, onde defendeu tese 
sobre o Império Brasileiro. Foi professor e pesquisador 
visitante nas Universidades de Oxford, Leiden, Stanford, 
Irvine, Londres, Notre Dame, no Instituto de Estudos 
Avançados de Princeton, e na Fundação Ortega y Gasset 
em Madrid. Professor emérito da UFRJ e pesquisador 
emérito do CNPq. Eleito para a ABL em 2004, ocupava a 
Cadeira 5. Fazia parte também da Academia Brasileira 
de Ciências (ABC). Escreveu 19 livros.

Foto: Arquivo Pessoal

Jose Aldean Oliveira
de Jesus (Deon)
9/8/2023 – Aos 36 anos, em Feira de 
Santana (BA). Atacante do Bahia de 
Feira morreu após passar mal durante 
treino na Arena Cajueiro, em Feira 
de Santana. Estava em sua sexta 
temporada no clube baiano. Começou a carreira no 
Bahia, em 2006. Também passou pelo Palmeiras (SP), 
Vila Nova (GO), Tupi (MG), Atlético (BA) e Serrano (BA). 
Chegou ao Bahia de Feira em 2018. Foram 123 partidas 
oficiais e 39 gols.

Foto: No Ataque

Plínio Lins
11/8/2023 – Aos 74 anos, em Maceió 
(AL), vítima de um câncer no intestino e 
complicações pós-operatórias. Jornalista 
era carioca e se mudou para Alagoas 
nos anos de 1990. Teve passagens 
por veículos como Tribuna, O Jornal e 
Gazeta de Alagoas. Recentemente, atuava na equipe de 
comunicação do senador Renan Calheiros (MDB).

Foto: Reprodução

MC Katia
13/8/2023 – Aos 47 anos, no Rio de Janeiro 
(RJ), internada para a retirada de um 
mioma no útero, sofreu complicações 
como trombose e pneumonia. Ela foi uma 
das pioneiras do funk carioca.

Foto: Redes Sociais

Léa Garcia
15/8/2023 – Aos 90 anos, em 
Gramado (RS), de infarto. Atriz Léa 
Garcia morreu às vésperas de ser 
homenageada no festival de cinema 
da cidade. Ela contabilizava mais 
de cem produções no currículo, 
incluindo cinema, teatro e televisão. Conquistou 
quatro Kikitos, com ‘Filhas do Vento’, ‘Hoje tem Ragu’ 
e ‘Acalanto’. Teve papéis marcantes em produções 
como ‘Selva de Pedra’, ‘Escrava Isaura’, ‘Xica da 
Silva’ e ‘O Clone’. Ela nasceu no Rio de Janeiro, em 
1933, e estreou no teatro em 1952.

Foto: Edison Vara

Aforismo

“Não tenho medo da morte, 
mas não tenho pressa de morrer. 
Tenho muito que fazer primeiro.”

Stephen Hawking
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Ela foi sepultada de cabeça para baixo e com o tornozelo preso, para que “não voltasse ao mundo dos vivos”

Sepultura com “criança-vampiro”
SUPERSTIÇÃO

Da Redação

Arqueólogos da Universi-
dade Nicolau Copérnico, na 
Polônia, encontraram na ci-
dade de Pien os restos mor-
tais de uma criança em uma 
sepultura “diferente” do sé-
culo XVII. Ela estava enterra-
da num cemitério não identi-
ficado, de cabeça para baixo 
e presa por um cadeado nos 
tornozelos, como se fosse 
para a criança não tivesse a 
possibilidade “de fugir”.

De acordo com os envol-
vidos na escavação, o curio-
so funeral da criança, com 
uma idade compreendida en-
tre os cinco e os sete anos, não 
passou de um ato de pura su-
perstição da época, segundo 
registra Tomás Guimarães 
no site Zap. As famílias mais 
supersticiosas tinham “pro-
tocolos de segurança” em al-
guns enterros, para evitar que 
os corpos dos seus familiares 
“acordassem como mortos-
vivo”. Conforme explica um 

dos arqueólogos da descober-
ta, Dariusz Polinski, a histeria 
dos vampiros no século XVII 
crescia na Polônia.

“O cadeado debaixo do 
pé simboliza um encerra-
mento de uma fase da vida 
e é destinado a proteger con-
tra o regresso dos mortos, 
que provavelmente era temi-
do”, afirma Polinski, expli-
cando que “aquilo eram atos 
anti-vampíricos”. A cabeça 
para baixo também é expli-
cada: caso acordassem, os 
mortos começavam a “mor-
der o chão”, ao invés de irem 
para a superfície para “ata-
car os vivos”. Cortar a cabe-
ça ou as pernas dos mortos, 
queimá-los ou esmagá-los 
com pedras, eram outras 
“maneiras de proteção con-
tra o regresso dos falecidos”, 
afirma o arqueólogo.

A necrópole (do grego 
antigo nekropolis, que sig-
nifica “cidade dos mortos”) 
onde foi encontrado o cor-
po da criança abriga milha-

res de cadáveres do século 
XVII. No local, outros cor-
pos já foram encontrados em 
condições semelhantes à da 
“criança-vampiro”.

Um desses casos remete 
para a descoberta de uma 
“vampira” encontrada com 
uma foice ao redor da ca-
beça e com um cadeado no 
dedo do pé. |Caso a mu-
lher acordasse, a foice tinha 
a função de decapitá-la de 
imediato. A mitologia so-
bre o regresso dos mortos ao 
mundo dos vivos remonta à 
antiguidade, mais especifi-
camente à Europa Oriental, 
onde registros de mitos so-
bre mortos-vivos são data-
dos desde o século XI.

Embora tenham sido es-
palhadas durante séculos, 
essas histórias atingiram 
um ponto de ebulição nos 
séculos XVII e XVIII, se-
gundo o All That’s Interes-
ting, onde o medo dos mor-
tos-vivos causou intenso 
impacto em certas regiões, 

levando até a execução em 
massa de pessoas acusadas 
de serem vampiros.

No século XVII, a cren-
ça em vampiros era disse-
minada em muitas partes da 
Europa, incluindo a Polônia. 
Quem acreditava nas len-
das polacas acreditava tam-
bém no “upior” ou no “vam-
pir”, entidades noturnas que 
saíam dos túmulos para su-
gar o sangue dos vivos. A his-
teria relacionada a vampiros 
levou a práticas como a de 
enterrar os mortos com esta-
cas de madeira atravessando 
o coração ou de colocar pe-
dras pesadas sobre os túmu-
los para impedir que os mor-
tos se levantassem.

Essas práticas eram in-
fluenciadas por surtos de 
doenças e mortes inexplicá-
veis, frequentemente atribuí-
das a atividades de vampiros. 
A falta de conhecimento mé-
dico levava a interpretações 
sobrenaturais para fenôme-
nos naturais.

Nassau, antes de você partir para a 
Holanda, em 1644, escreveu uma bela 
carta, carta de despedida do Brasil, 

saudosa e poética. Nela, você afirmava que 
“um dia irão falar muito disso tudo...”.

“Disso tudo”, o quê? Sim, dos seus feitos 
singulares, de como você governou o Brasil-
holandês, de 1637 a 1644. Foram, com 
certeza, os anos dourados das capitanias 
holandesas do Brasil.

Você, Nassau, mostrou-se um excelente 
administrador colonial, quase impecável, 
diria eu. Mas por que esse quase 
impecável?

Porque seus amiguinhos portugueses 
foram responsáveis por muitos e muitos 
dissabores em seu governo. Não foi mesmo, 
Evaldo Cabral?

Eles minaram a sua administração, 
ouviu? Lembra-se de um tal Gaspar Dias 
Ferreira? Pois é, Nassau, ele enriqueceu às 
suas custas – à sombra de sua proteção. 
Gaspar era corrupto, corrupto, corrupto. É 
tanto, meu conde, que figurou nas páginas 
daquele livrinho anônimo que circulou no 
Brasil Colônia: ‘Arte de Furtar’.

Fiquei, Nassau, feliz em saber que você 
amou (será?) Ana Paes, aquela rica e 
hermosa senhora de engenho. Dona Ana 
do Engenho Casa Forte, na Várzea do 
Capibaribe.

Por que não ficou com ela? Medo? 
Escrúpulo calvinista? Ou o quê?...

O chefe de sua guarda pessoal, o ousado 
Charles de Tourlon, terminou conquistando 
a sua amada. Ana casou com ele e teve uma 
filha, Isabel de Tourlon.

Soube, através de Frei Manoel dos 
Óculos, que você ficou irado e nunca 
perdoou o meu xará Tourlon. Vingou-se, 
mandando-o de volta para a Holanda. Lá, 
Charles morreu na prisão.

Mas a viúva de Tourlon não ficou muito 
tempo sozinha.

Logo casou com outro holandês, o ex-
governador da Capitania Holandesa da 
Parahyba, Gijsbert de Witt (ou With). Homem 
digno e muito poderoso no Brasil-holandês.

Nassau, por que você nunca assumiu 
um grande amor? Lembra-se, meu conde, 
de Margarida Soler? Morreu de paixão por 
você.

Mas Nassau era assim mesmo: mais 
guerreiro do que Romeu... É tanto que 
morreu solteiro, aos 75 anos...

Você, Nassau, disse também naquela 
carta de adeus ao Brasil que “era com 
tristeza que deixava o Brasil, mas antevia o 
seu futuro grandioso...”.

Em pleno século XX, Nassau, um 
consagrado escritor austríaco chamado 
Stefan Zweig (1881-1942), em seu exílio 
tropical: Petrópolis, Rio de Janeiro, afirmou 
que “o Brasil era o país do futuro” (‘Brasilien-
ein Land der Zukunft’). Nassau e Stefan 
Zweig acreditaram no Brasil.

Nassau, nós estamos aqui na antiga 
cidade Frederica, falando “daquilo tudo” 
que você realizou no Brasil-holandês.

Carlos 
   Azevêdo

carolusazevedo@hotmail.com | Colaborador

Nassau, nós
estamos aqui!

Carlos Azevedo é sociólogo, antropólogo e 
membro do Instituto Histórico e Geográfico da 

Paraíba (IHGP); também integra o Grupo de 
Pesquisa em História do Brasil Holandês



PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

NOTIFICAÇÃO
À CONSTRUVITA COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA - CNPJ nº 37.386.859/0001-90.
Notificamos à Construvita Comércio e Serviços LTDA - CNPJ nº 37.386.859/0001-90 a fim 

de apresentar justificativa ou fornecer o objeto do Contrato nº00118/2023, decorrente do Pregão 
Eletrônico nº 00017/2023, no prazo de 5 (cinco) dias úteis a contar da data da publicação desta.

Ressaltamos que a inércia será interpretada como inexecução contratual sujeitando às pena-
lidades legais.

Alcantil - PB, 17 de Agosto de 2023.
CICERO JOSÉ FERNANDES DO CARMO

Prefeito
096.047.844-20

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2023
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as dis-

posições da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2023, que objetiva: 
Aquisição parcelada de medicamentos destinados a atender as necessidades da Secretaria 
de Saúde do Município; ADJUDICO o seu objeto a: ENDOMED COM E REP DE MEDICA-
MENTOS LTDA - R$ 64.566,11; FARIAS COMERCIO VAREJISTA DE MEDICAMENTOS 
LTDA - R$ 27.358,20.

Algodão de Jandaira - PB, 16 de agosto de 2023
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2023, que objetiva: Aquisição parcelada 
de medicamentos destinados a atender as necessidades da Secretaria de Saúde do Município; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ENDOMED COM E REP DE 
MEDICAMENTOS LTDA - R$ 64.566,11; FARIAS COMERCIO VAREJISTA DE MEDICAMENTOS 
LTDA - R$ 27.358,20.

Algodão de Jandaira - PB, 16 de agosto de 2023
HUMBERTO DOS SANTOS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
AVISO DE CANCELAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2023
A Pregoeira Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 14:30 hs do dia 21 de Agosto 

de 2023, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Eletrônico nº 00002/2023, que 
objetiva: Contratação de empresa do ramo pertinente para aquisição de equipamentos e material 
permanentes diversos, destinado as Unidades Básicas de Saúde do Município de Araçagi–PB, 
referente a PROPOSTA nº 12431299000121001 – Ministério da Saúde. Justificativa: Razões de 
interesse público. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte 
endereço - Avenida Olívio Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - PB. Telefone: (83) 98151–4660. E-
-mail: licitacaoaracagipma@gmail.com. 

Araçagi - PB, 15 de Agosto de 2023
GÉSSICA BATISTA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
AVISO DE CANCELAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2023
A Pregoeira Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 14:00 hs do dia 18 

de Agosto de 2023, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial 
nº 00044/2023, que objetiva: Contratação de empresa do ramo pertinente para execução dos 
serviços de transporte de pacientes enfermos para tratamento e assistência a saúde, junto a 
Secretaria de Saúde da Prefeitura Municipal de Araçagi–PB. Justificativa: Razões de interesse 
público. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endere-
ço - Avenida Olívio Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - PB. Telefone: (83) 98151–4660. E-mail: 
licitacaoaracagipma@gmail.com. 

Araçagi - PB, 17 de Agosto de 2023
GÉSSICA BATISTA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00023/2023. OBJETO: CONTRATAÇÃO PARA PRESTAÇÃO 

DE SERVIÇOS DE CORTE E CULTIVO DE TERRAS EM DIVERSAS LOCALIDADES RURAIS DO 
MUNICÍPIO DE ARAÇAGI–PB. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 
05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão 
Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência 
da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Euri-
landia das Dores Cosme - CNPJ 20.301.441/0001-30. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Avenida 
Olívio Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 98151-4660.

Araçagi - PB, 17 de Agosto de 2023
JOSILDA MACENA BENICIO LEITE

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00042/2023. OBJETO: Contratação de horas máquinas 

tipo: patrol (motoniveladora) para execução dos serviços de vias e estradas vicinais como 
também nivelamentos de solos diversos na zona rural e urbana no Município de Araçagi–PB. 
NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, 
considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação 
objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista 
no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Construmast Locacoes e 
Servicos Ltda - CNPJ 11.617.634/0001-04. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Avenida Olívio 
Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 98151-4660.

Araçagi - PB, 17 de Agosto de 2023
JOSILDA MACENA BENICIO LEITE

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÕES
PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 0010/2023. OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS E EQUIPAMEN-

TOS PARA CONSTRUÇÃO DA CRECHE SUSTENTÁVEL PARA 200 CRIANÇAS. ENDEREÇO 
ELETRÔNICO ONDE SERÁ REALIZADO O PREGÃO: WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.
COM.BR. RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: A PARTIR DO DIA 23/08/2023, ÀS 16H00MIM; EN-
CERRAMENTO DO RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: 04/09/2023, ÀS 08H59MIM; ABERTURA 
DAS PROPOSTAS: 04/09/2023 ÀS 09H00MIM; INÍCIO DA SESSÃO DE DISPUTA DE PREÇOS: 
04/09/2023 ÀS 09H10MIM. O EDITAL E SEUS ANEXOS PODERÃO SER OBTIDOS NOS SEGUIN-
TES ENDEREÇOS: WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.BR E HTTP://BOAVENTURA.
PB.GOV.BR/ACESSO-A-INFORMACAO/LICITACOES.

BOA VENTURA/PB, 17 DE AGOSTO DE 2023.
LÍVIA MONIELY DE ALMEIDA DEODATO

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00080/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Substituta e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Creuza Josefa Morato, 355 - Intermares - Cabedelo - PB, por meio do site www.licitacaocabe-
delo.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresa para o 
fornecimento de Materiais de Limpeza visando atender as necessidades das Escolas, Creches e 
Sede da Secretaria de Educação. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 29 de Agosto 
de 2023. Início da fase de lances: 09:15 horas do dia 29 de Agosto de 2023. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 10.024/19; Decreto Municipal nº 007/17; Decreto Municipal nº 15/23; Decreto Municipal 
nº 20/23; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaocabe-
delo@yahoo.com.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.
br; www.licitacaocabedelo.com.br.

Cabedelo - PB, 14 de Agosto de 2023
BÁRBARA RODRIGUES SOARES

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00053/2023
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão 

Eletrônico nº 00053/2023, para o dia 31 de Agosto de 2023 às 09:00 horas; e do início da 
fase de lances para o dia 31 de Agosto de 2023 às 09:01 horas. Referência: horário de 
Brasília - DF. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, na Rodovia Pb 018, 
S/N - Rodovia - Conde - PB. E-mail: conde.cpl.2021@gmail.com. Site: www.portaldecom-
praspublicas.com.br.

Conde - PB, 17 de Agosto de 2023
ÁLAMO CESAR TRAJANO MARTINS JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00054/2023
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico nº 

00054/2023, para o dia 01 de Setembro de 2023 às 09:00 horas; e do início da fase de lances para 
o dia 01 de Setembro de 2023 às 09:01 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: 
das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, na Rodovia Pb 018, S/N - Rodovia - Conde - PB. E-mail: 
conde.cpl.2021@gmail.com. Site: www.portaldecompraspublicas.com.br.

Conde - PB, 17 de Agosto de 2023
ÁLAMO CESAR TRAJANO MARTINS JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2023
OBJETO: Contratação de empresa especializada para executar a construção de galpão 

de triagem. CLASSIFICAÇÃO: 1° - ASCOL ASSESSORIA E CONSTRUÇÃO LTDA - R$ 
260.004,29; 2° - D K CONSTRUTORA LTDA - R$ 327.160,10; 3° - RM CONSTRUÇÃO 
LTDA - R$ 341.073,17; 4° - WJX CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – R$ 344.978,01. 
LICITANTE DESCLASSIICADA: CONSTRUTORA APODI EIRELI, CONSTRUTORA E LO-
CADORA ALEXANDRE LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão 
recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rodovia PB 
018, S/N - Rodovia - Conde - PB, no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis. E-
-mail: conde.cpl.2021@gmail.com.

Conde - PB, 16 de Agosto de 2023
ÁLAMO CESAR TRAJANO MARTINS JUNIOR

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE SUSPENSÃO

CHAMADA PÚBLICA Nº 00002/2023
A Comissão Permanente de Licitação comunica a suspensão “Sine Die” do edital Chamada 

Pública n° 00002/2023. OBJETO: Credenciamento para contratação de empresa especializada 
em realização de análises clínicas laboratoriais. Em decorrência da impugnação aos termos 
do referido edital interposta pela empresa: DORE MEDICINA LABARATORIAL E SERVIÇOS 
LTDA. Maiores informações e vistas ao processo, poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, em sua sede, na Rodovia PB 018, S/N - Rodovia - Conde - PB 
no horário das 08:00 as 14:00 horas – de Segunda a Sexta - dos dias úteis. E-mail: conde.
cpl.2021@gmail.com.

Conde - PB,17 de Agosto de 2023
ÁLAMO CESAR TRAJANO MARTINS JUNIOR

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00038/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua An-

tenor Navarro, 837 - Lírio Verde - Esperança - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE INSTALAÇÃO DAS TUBULAÇÕES DE GASES 
(OXIGÊNIO MEDICINAL, AR COMPRIMIDO MEDICINAL, OXIDO NITROSO A VÁCUO MÉDICO) 
NO HOSPITAL MUNICIPAL DE ESPERANÇA – PB, INCLUINDO TODO MATERIAL NECESSÁRIO 
PARA A EXECUÇÃO DO SERVIÇO. Abertura da sessão pública: 15:00 horas do dia 30 de Agosto 
de 2023. Início da fase de lances: 15:01 horas do dia 30 de Agosto de 2023. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10024/19; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08h00min Às 13h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361–3801. 
E-mail: cpl@esperanca.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br.

Esperança - PB, 16 de Agosto de 2023
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00039/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antenor Navarro, 837 - Lírio Verde - Esperança - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de empre-
sa especializada para a prestação de serviços técnicos na instalação, com fornecimento de todo 
material de consumo, máquinas e ferramentas necessárias à execução dos serviços, sem custos 
adicionais para o contratante, para o sistema de proteção contra incêndio do Centro Administrativo 
desta Edilidade. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 30 de Agosto de 2023. Início da 
fase de lances: 09:01 horas do dia 30 de Agosto de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidia-
riamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10024/19; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08h00min Às 13h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361–3801. 
E-mail: cpl@esperanca.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Esperança - PB, 16 de Agosto de 2023
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00039/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antenor Navarro, 837 - Lírio Verde - Esperança - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de empre-
sa especializada para a prestação de serviços técnicos na instalação, com fornecimento de todo 
material de consumo, máquinas e ferramentas necessárias à execução dos serviços, sem custos 
adicionais para o contratante, para o sistema de proteção contra incêndio do Centro Administrativo 
desta Edilidade. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 30 de Agosto de 2023. Início da 
fase de lances: 09:01 horas do dia 30 de Agosto de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidia-
riamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10024/19; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08h00min Às 13h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361–3801. 
E-mail: cpl@esperanca.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Esperança - PB, 16 de Agosto de 2023
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00019/2023, que objetiva: Aquisição parcelada de 
carnes e frios para atender as necessidades da Secretaria de Assistência e Serviço Social deste 
Municipio; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: WELLINGTON 
CARLOS FERNANDES CAMARA - R$ 172.739,00.

Esperança - PB, 02 de Agosto de 2023
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2023
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00020/2023, que objetiva: Aquisição par-
celada de produtos hortifrutigranjeiros para atender as necessidades da Secretaria de Assistência 
e Serviço Social deste Municipio; ADJUDICO o seu objeto a: ADRIANO DE SOUZA LOUREIRO 
02889460495 - R$ 7.175,00; ANTONIO PIMENTA DE OLIVEIRA 09948634462 - R$ 1.974,30; JOSE 
VITORIO DE LIMA 07133025426 - R$ 8.688,70; NAILTON ROCHA MONTEIRO 07508823443 - R$ 
8.025,00; P E B MARTINS - R$ 1.740,00.

Esperança - PB, 15 de Agosto de 2023
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00020/2023, que objetiva: Aquisição parcelada 
de produtos hortifrutigranjeiros para atender as necessidades da Secretaria de Assistência e Ser-
viço Social deste Municipio; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
ADRIANO DE SOUZA LOUREIRO 02889460495 - R$ 7.175,00; ANTONIO PIMENTA DE OLIVEIRA 
09948634462 - R$ 1.974,30; JOSE VITORIO DE LIMA 07133025426 - R$ 8.688,70; NAILTON 
ROCHA MONTEIRO 07508823443 - R$ 8.025,00; P E B MARTINS - R$ 1.740,00.

Esperança - PB, 15 de Agosto de 2023
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
GABINETE DA GESTORA

TERMO DE APOSTILAMENTO nº 01 AO CONTRATO Nº 
00631/2023 ENTRE O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE E SIM-
PHARMA COMERCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA

O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB, pessoa jurídica de direito público interno, 
com sede na Rua Solon de Lucena, nº 26, Centro, inscrita no CNPJ sob o nº 13.844.779/0001-73, 
neste ato representada pela Sra. HARLANNE HERCULANO MARINHO, gestora do Fundo Municipal 
de Guarabira/PB, inscrita no CPF nº 434.774.964-34 doravante simplesmente CONTRATANTE, 
vem alterar o valor total do Contrato nº 00631/2023, em decorrência de erro material no valor 
total expresso no mesmo, conforme Claúsula Terceira (do Valor e Preços) e Claúsula Décima 
(da Alteração e Rescisão do Contrato), a empresa SIMPHARMA COMERCIO DE PRODUTOS 
FARMACEUTICOS LTDA, com sede na rua Lagoa Lago Azul, nº 62 – Lote 14 Quadra 06 – CEP: 
59.164-000, Bairro Campo de Santana – Nísia Floresta/RN, inscrita no CNPJ 40.797.692/0001-65, 
doravante simplesmente CONTRATADA que se regerá pela legislação pertinente, Lei Federal nº 
8.666/93, com as alterações introduzidas posteriormente e pelas cláusulas e condições seguintes:

CLÁUSULA PRIMEIRA - DO OBJETO
O presente instrumento tem como objetivo a correção do erro material do valor total do Contrato 

nº 00631/2023, assim onde se lê R$ 15.773,40 (Quinze Mil Setecentos e Setenta e Três Reais e 
Quarenta Centavos), leia-se R$ 16.805,40 (Dezesseis Mil Oitocentos e Cinco Reais e Quarenta 
Centavos), considerando a totalização dos 3 (três) Itens Contratados.

CLÁUSULA SEGUNDA – DA RETIFICAÇÃO
Ratificam-se todas as demais cláusulas e condições anteriormente acordadas do Contrato nº 

00631/2023, permanecendo válidas e inalteradas as não expressamente modificadas por este Instrumento.
CLÁUSULA TERCEIRA – DA PUBLICAÇÃO
O Fundo Municipal de Saúde de Guarabira providenciará a publicação resumida do presente 

Termo, que é condição indispensável para sua eficácia, até o quinto dia útil do mês seguinte ao de 
sua assinatura, para ocorrer no prazo de vinte dias daquela data, no Diário Oficial do Município, 
consoante ao que dispõe o art. 61, Parágrafo Único, da Lei nº 8.666/93, ressalvado o disposto no 
art. 26 desta Lei.

Guarabira, 17 de Agosto de 2023.
HARLLANE HERCULANO MARINHHO

Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE RETOMADA DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2023

A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA, através do Presidente da Comissão Permanente de 
Licitação torna público para conhecimento dos interessados nos termos e disposições da Lei 8.666/93 e 
suas alterações, bem como toda legislação correlata, que fará RETOMADA no dia 22 de Agosto de 2023 
às 9h da licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS nº 00012/2023, destinada a Contratação de 
empresa especializada Conclusão da construção de um ginásio no sítio carrasco-zona rural, Guarabira-PB. 
Maiores Informações pelo e-mail licitacao@guarabira.pb.gov.br, ou na CPL no endereço, RUA ANTONIO 
ANDRÉ, 26 - CENTRO - GUARABIRA - PB, no horário de expediente normal das 08h00min às 12h00min.

Guarabira, 17 de Agosto de 2023.
JOSEILTON SANTOS FIDELES JÚNIOR

Presidente da Comissão

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE ADITIVO

Modalidade Pregão Presencial Nº 00039/2019. Contrato: 00142/2019. Aditivo: 005. Objeto da 
Licitação: SERVIÇOS DE EXAMES DE IMAGEM TIPO ULTRASONOGRAFIA, SEM USO DE IRRA-
DIAÇÃO, OBSTÉTRICO, MEDICINA INTERNA, MÚSCULO ESQUELETICO, OFTALMOLOGICO, 
DOPPLLER, TRANSFONTANELA, GINECOLÓGICO, ENDORETAL COM EQUIPAMENTO INCLU-
SO. Condições de Pagamento: Conforme Contrato. Valor Global: R$ 127.500,00 (CENTO E VINTE 
MIL E QUINHENTOS REAIS). UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: Recursos Próprios, Federais e Outros do 
Município de Itapororoca: 3390.36 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Física - 3390.39 - Outros 
Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. Contratante: Fundo Municipal de Saúde de Itapororoca. 
Contratada: JOSE EURIDES LIBERALINO. Data da Assinatura do Contrato: 24 de Julho de 2019. 
Data da Assinatura do Aditivo: 21 de Julho de 2023. Vigência do Contrato: 24 de Julho de 2024.

Itapororoca - PB, 21 de Julho de 2023.
Ronaldo Mascena de Oliveira

Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SEPLAN – SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 08003/2023

OBJETO: Contratação da obra de Requalificação Condomínios Independência, Amizade e 
Esperança, João Pessoa/Pb.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
comunica aos interessados que, após exame da documentação da referida Concorrência Pública, foi 
HABILITADA: CONSTRUDANTAS CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA. INABILITADA: LEAN-
DERSON BISPO DA SILVA-ME por descumprimento dos subitens 7.4.5; 7.5.1.4; 7.5.3; 7.6.1; 7.6.2.1 caput 
e alíneas “a”,”b”,”c” e 7.6.3.1 caput e alíneas “a”,”b”,”c”  do edital. O Julgamento detalhado encontra-se 
na ATA de julgamento de habilitação disponível no portal da transparência da Prefeitura Municipal de 
João Pessoa-Pb. Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei. 

João Pessoa, 17 de agosto de 2023.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação
SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO 
REVOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2023
Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, 

referente ao Pregão Presencial nº 00025/2023, que objetiva: REGISTRO DE PREÇO PARA CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO PARA FORNECIMENTO DE COMBUSTÍVEIS (GASOLINA 
COMUM, ÓLEO DIESEL COMUM E ÓLEO DIESEL S–10), VISANDO FUTURAS AQUISIÇÕES E 
DESTINADOS A ATENDER DEMANDAS DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL, INCLUSIVE O FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE; REVOGO o correspondente procedimento licitatório. Justificativa: FAZER AL-
TERAÇÃO NO TERMO DE REFERÊNCIA, ELABORANDO UMA JUSTIFICATIVA MAIS DETALHADA, 
COMO FOI CONSTATADO UMA GRANDE DIFERENÇA DE VALORES, VIU-SE A NECESSIDADE 
DE ATUALIZAR A TABELA DA ANP, JÁ QUE A MESMA ESTÁ EM CONSTANTE MUDANÇAS.

Juazeirinho - PB, 23 de Junho de 2023.
ANNA VIRGÍNIA DE BRITO MATIAS

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
REVOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2022
Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, 

referente ao Pregão Presencial nº 00038/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO DE ÁGUA POTÁVEL, PARA 
ATENDER DEMANDAS DE TODAS AS COMUNIDADES RURAIS E TAMBÉM DE TODOS OS ÓR-
GÃOS PÚBLICOS DO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO–PB; REVOGO o correspondente procedimento 
licitatório. Justificativa: NO DIA OCORRIDO DO PROCESSO LICITATÓRIO DEU-SE DESERTO E 
QUANDO A ADMINISTRAÇÃO FOI REMARCAR, INICIOU-SE O PERÍODO DAS CHUVAS.

Juazeirinho - PB, 16 de Março de 2023
ANNA VIRGÍNIA DE BRITO MATIAS

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00036/2023
A Prefeitura Municipal de Manaíra – PB, torna público a licitação sob modalidade Pregão 

Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de equipamentos e material permanente (Admi-
nistrativos e Hospitalar) para as diversas secretarias do município de Manaíra/PB. Data e horário 
do início da disputa: 09:30hs/min do dia 04/09/2023. Fundamento legal: Lei Nº 10.520/02, Decreto 
Nº 10.024/2019, Lei Nº 8.666/1993 e subsidiárias. LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.
portaldecompraspublicas.com.br. Modo de Disputa: Aberto. Outros esclarecimentos poderão ser 
fornecidos na sede da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, 
na Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - Manaíra - PB.

Manaíra – PB, 17 de Agosto de 2023.
JOSÉ ALBERTO TAVARES JUNIOR

Pregoeiro Oficial

CAMARA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
EXTRATO DE CONTRATO

Tomada de Preços Nº 0001/2023
Contratante: Câmara municipal de Pedra Branca
Contratada: DEL ENGENHARIA EIRELI – ME CNPJ 17.415.942/0001-33
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A REFORMA DO PRÉDIO DA CÂMARA MUNI-

CIPAL DE PEDRA BRANCA-PB 
Valor global de R$ 225.495,17 (duzentos e vinte e cinco mil quatrocentos e vinte e cinco reais 

e dezessete centavos).
VIRGENCIA: 31/12/2023

Pedra Branca-PB, 15 de agosto de 2023
EDMILSON FELIX DE OLIVEIRA

Presidente da Camara

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
Publicidade de Notificação por Escrito

ao Fornecedor em Descumprimento Contratual  
Pregão Eletrônico nº 0027/2023: contratação de empresa para aquisição de moveis e eletrodo-

mésticos para manutenção de todas as secretarias do Municipal de Piancó-PB.
A Prefeitura Municipal de Piancó no intuito de dar publicidade ao ato de notificar por escrito 

Fornecedor que está em descumprimento contratual, comunicou a empresa MICROTECNICA IN-
FORMATICA LTDA, 01.590.728/0009-30; no dia 17 de agosto de 2023, por meio de correio eletrônico; 
que ela vem descumprindo cláusulas do contrato 01.00089/2023, em que assumiu a obrigação de 
executar diretamente, de maneira integral, o objeto desse Contrato; obrigando-se assim a entregar 
qualquer quantidade do equipamento solicitado no prazo de até 5 dias úteis. Noticiamos também 
ao fornecedor as sanções administrativas, nos termos do artigo 87 da Lei Nº 8.666/93 e artigos 
155 a 163 da Lei nº 14.133/2021 (e que também constam no referido contrato assinado entre as 
partes), que serão aplicadas caso a notificada permaneça em falta com essa Administração Pública. 
Do ato que aplicar a penalidade ADVERTÊNCIA POR ESCRITO caberá recurso, no prazo de 05 
(cinco) dias úteis (Item 7.3), a contar da ciência da intimação, podendo a Administração reconsiderar 
sua decisão ou nesse prazo encaminhá-lo devidamente informados para a apreciação e decisão 
superior, dentro do mesmo prazo.”. Para esse fim, foi comunicado o seguinte endereço eletrônico 
gestaodecontratospmpianco@gmail.com.

Piancó-PB, 17 de agosto de 2023.
João Serafim Lemos
Gestor de Contratos

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00029/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Antônio 

Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, por meio do site www.licitapicui.com.br, 
licitação modalidade Pregão, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando 
contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE 
MATERIAL DE INFORMATICA E ELETRONICOS, PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DA ADMINIS-
TRAÇÃO MUNICIPAL, DE FORMA PARCELADA, CONFORME DISPOSIÇÕES DO TERMO DE REFE-
RÊNCIA. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 04 de setembro de 2023. Início da fase de lances: 
para ocorrer nessa no mesmo horário da sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/2021. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371–2126. E-mail: 
pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes; www.tce.pb.gov.br; www.licitapicui.com.br. 

Picuí - PB, 11 de agosto de 2023
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, por meio do site www.licitapi-
cui.com.br, licitação modalidade Pregão, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços objetivando contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO REFERENTE 
A LOCAÇÃO HORAS MÁQUINAS PESADAS: RETRO ESCAVADEIRA, MOTONIVELADORA E 
CAMINHÃO BASCULANTE TOCO, PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DA ADMINISTRAÇÃO 
MUNICIPAL, CONFORME DISPOSIÇÕES DO TERMO DE REFERÊNCIA. Abertura da sessão 
pública: 09:00 horas do dia 06 de setembro de 2023. Início da fase de lances: para ocorrer nessa no 
mesmo horário da sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/2021. Informações: das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371–2126. E-mail: pmp.cpl@
picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes; www.tce.pb.gov.br; www.licitapicui.com.br. 

Picuí - PB, 11 de agosto de 2023
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00019/2023
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00019/2023, que 
objetiva: ATRAÇÃO ARTÍSTICA, CAVALEIROS DO FORRO, PARA APRESENTAÇÃO NA EDIÇÃO 2023 
DO CAMINHOS DO FRIO, DA ETAPA DO MUNICÍPIO DE REMÍGIO/PB; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: MUSICAL CAVALEIROS DO FORRO LTDA - R$ 60.000,00.

Remígio - PB, 15 de Agosto de 2023
FRANCISCO ANDRÉ ALVES

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00020/2023
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00020/2023, 
que objetiva: ATRAÇÃO ARTÍSTICA, NATHAN VINICIUS E BANDA, PARA APRESENTAÇÃO NA 
EDIÇÃO 2023 DO CAMINHOS DO FRIO, da etapa do município; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: F. MIX EMPREENDIMENTOS LTDA - R$ 15.000,00.

Remígio - PB, 16 de Agosto de 2023
FRANCISCO ANDRÉ ALVES

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO

DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00020/2023. OBJETO: ATRAÇÃO ARTÍSTICA, 

NATHAN VINICIUS E BANDA, PARA APRESENTAÇÃO NA EDIÇÃO 2023 DO CAMINHOS DO 
FRIO, da etapa do município. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Cultura, Turismo e Desenvolvimento 
Econômico. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 16/08/2023.

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: ATRAÇÃO ARTÍSTICA, NATHAN VINICIUS E BANDA, PARA APRESENTAÇÃO NA 
EDIÇÃO 2023 DO CAMINHOS DO FRIO, da etapa do município. FUNDAMENTO LEGAL: Inexi-
gibilidade de Licitação nº IN00020/2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remígio: 
02.120 Secretaria de Cultura, Turismo e Desenvolvimento Econômico 13 392 1005 2041 Promoção 
de Eventos Sociais e Culturais 3390.39 99 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica Fonte de 
Recursos 15001000 Recursos Livres (Ordinário). VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00254/2023 - 16.08.23 
- F. MIX EMPREENDIMENTOS LTDA - R$ 15.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO

DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00019/2023. OBJETO: ATRAÇÃO ARTÍSTICA, CA-

VALEIROS DO FORRO, PARA APRESENTAÇÃO NA EDIÇÃO 2023 DO CAMINHOS DO FRIO, 
DA ETAPA DO MUNICÍPIO DE REMÍGIO/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Cultura, Turismo 
e Desenvolvimento Econômico. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 15/08/2023.

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: ATRAÇÃO ARTÍSTICA, CAVALEIROS DO FORRO, PARA APRESENTAÇÃO NA 
EDIÇÃO 2023 DO CAMINHOS DO FRIO, DA ETAPA DO MUNICÍPIO DE REMÍGIO/PB. FUNDA-
MENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00019/2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Remígio: 02.120 Secretaria de Cultura, Turismo e Desenvolvimento Econômico 13 
392 1005 2041 Promoção de Eventos Sociais e Culturais 3390.39 99 Outros Serviços de Terceiros 
– Pessoa Jurídica Fonte de Recursos 15001000 Recursos Livres (Ordinário). VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT 
Nº 00252/2023 - 15.08.23 - MUSICAL CAVALEIROS DO FORRO LTDA - R$ 60.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACÃO DO POÇO
AVISO DE EDITAL
Leilão nº 001/2023

A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO torna público para conhecimento dos 
interessados nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade 
ON LINE, leilão de bens móveis inservíveis nº 001/2023 do tipo maior lance, que será realizado pelo 
Leiloeiro Oficial o senhor Roberto Jacinto Pinho Junior JUCEP Nº. 006/2009. O leilão será realizado 
no dia 04/09/2023 as 10:30. Maiores informações serão disponíveis com CPL através do e-mail: 
cplrpoco@gmail.com ou com o Leiloeiro Oficial (81) 99961-5822 ou no site: www.vipleiloes.com.br

Riachão do Poço-PB, 17 de agosto de 2023.
Maria Auxiliadora Dias do Rego

Prefeita Constitucional

CÃMARA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS
AVISO DE RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2023
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REFORMA DA CÂMARA MUNICIPAL DE 

SÃO DOMINGOS.
A Comissão de Licitação torna público o resultado de habilitação da licitação Tomada de Preços 

nº 01/2023. LICITANTES HABILITADOS:  PRIIME CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA 
e CONSTRUTORA E LOCADORA ALEXANDRE LTDA, por atenderem às exigências do edital. LICI-
TANTES INABILITADOS: PILAR EMPRENDIMENTOS EIRELI, R & N EMPREENDIMENTOS IMO-
BILIARIOS E SERVIÇOS LTDA-EPP, CONSTRUSOL EMPREENDIMENTOS E SERVIÇOS EIRELI,  
SÃO FRANCISCO LOCAÇÃO, CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS LTDA, CONSTRUTORA PAIXÃO LTDA,  
NTC CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, CONSTRUTORA E LOCADORA MENDONÇA E SILVA, 
JRD CONSTRUTORA LTDA e CONSTRUTORA AMORIM E LOCAÇÃO LTDA,  por não atenderem às 
exigências do edital. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos 
do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. O acesso ao processo está disponível 
aos interessados para conhecimento do inteiro teor da decisão da Comissão. Comunica-se que, em 
não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de 
Preços será realizada no dia 28/08/2023, às 10:30 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Joaquim Queiroga 
de Assis, S/N - Centro, São Domingos – PB. no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

São Domingos-PB, 17 de agosto de 2023.
Francisco Jerfeson do Nascimento

Presidente da CPL
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00019/2023, que objetiva: Aquisição de 
equipamentos de cozinha diversos, para a secretaria de educação deste município; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: BT COMERCIO INTELIGENTE LTDA - R$ 
1.509,78; CASTRO EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 35.739,36; GO VENDAS ELETRONICAS EIRELI - 
R$ 3.800,70; LRF DISTRIBUIDORA LTDA - R$ 13.945,95; THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO 
ALBUQUERQUE - R$ 1.740,00.

Sertãozinho - PB, 17 de Agosto de 2023
JOSE DE SOUSA MACHADO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00019/2023. OBJETO: Aquisição de equipamentos de co-

zinha diversos, para a secretaria de educação deste município. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as 
seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta 
publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do 
respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores: Bt Comercio Inteligente Ltda - CNPJ 45.329.312/0001-81. 
Castro Equipamentos Ltda - CNPJ 42.753.718/0001-07. Go Vendas Eletronicas Eireli - CNPJ 
36.521.392/0001-81. Lrf Distribuidora Ltda - CNPJ 49.464.926/0001-27. Thomas Jose Beltrao de 
Araujo Albuquerque - CNPJ 19.918.905/0001-73. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Dirson 
Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 3685-1073.

Sertãozinho - PB, 17 de Agosto de 2023
JOSE DE SOUSA MACHADO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN50024/2023
O Prefeito constitucional do Município de Coremas-PB, vem nos termos dos elementos constantes 

da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e observado o parecer da Assessoria 
Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN50024/2023, que objetiva: Contratação direta 
da pessoa jurídica para prestação de serviços  como médico Especialista (Cardiologista), em regime 
de plantão na Policlínica do município de Coremas-PB, conforme termo de referência. Ratifico o 
correspondente procedimento e Adjudico o seu objeto a pessoa jurídica: TALLES DE ARAUJO 
ANDRADE, CNPJ: 01.870.011/0001-95, com endereço R Coronel Peba, nº 308, - Centro – Caja-
zeiras - PB, CEP: 58.900-000, sendo um valor por plantão de R$ 2.500,00 (dois mil e quinhentos 
reais), o valor total de R$ 30.000,00 (Trinta mil reais), pelos 12 plantões.

Coremas - PB, 13 de julho de 2023
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DE CONTRATO DE PRESTAÇÃO

DE SERVIÇOS Nº 153/2023
Inexigibilidade Nº IN50024/2023. Contratante: Prefeitura de Coremas-PB. Contratada: TALLES 

DE ARAUJO ANDRADE, CNPJ: 01.870.011/0001-95, Valor total contratado: R$ 30.000,00 (Trinta 
mil reais). Objeto: Contratação direta da pessoa jurídica para prestação de serviços como médico 
Especialista (Cardiologista), em regime de plantão na Policlínica do município de Coremas-PB. 
Dotação: QDD/2023. Vigência para pagamento: Até 31/12/2023. Vigência para execução: 06 (seis) 
meses. Partes contratantes: Irani Alexandrino da Silva (Pela contratante) e Sr. Talles de Araújo 
Andrade (contratada).

Coremas - PB, 14 de julho de 2023
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

MANDADO DE CITAÇÃO - 008/2023
Processo Administrativo Disciplinar nº SEE-PRC-2023/13346

A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 409 de 08 de agosto de 2023, 
publicada no Diário Oficial do Estado em 09 de agosto de 2023, nos termos do Art. 149, § 1° da Lei 
complementar nº 58/2003, resolve:

CITAR o (a) servidor (a) MARIA CÉLIA EPAMINONDAS – matrícula nº 130.725- 8, a fim de 
apresentar DEFESA ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias corridos com relação aos fatos que lhe 
são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

Caso não seja acostado a DEFESA ESCRITA, no prazo legal o servidor será considerado revel, 
de acordo com o que preconiza o Art. 152, parágrafo único da Lei Complementar 58/2003.

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEECT, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e de 13:00h às 16:30h.

Me. José Rofrants Lopes Casimiro Júnior
PRESIDENTE DA CPI/SEE/PB

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO  
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 019/2023

O Pregoeiro do Ministério Público da Paraíba, através da sua Diretoria de Licitações, torna 
público para conhecimento de quem interessar, que foi homologado pelo Excelentíssimo Senhor  
Procurador-Geral de Justiça, Dr. Antônio Hortêncio Rocha Neto, com fulcro no que dispõe o art. 
4º, inciso XXII, da Lei n. 10520/2002, de 15.07.2002, o procedimento licitatório, na modalidade de 
Pregão Eletrônico n. 019/2023, do tipo Menor Preço Global Anual para o Lote Ofertado, com registro 
neste órgão sob o Processo MPVirtual Nº 001.2023.035397, objetivando a Contratação de pessoa 
jurídica do ramo especializado na prestação de serviços de Auxiliar Administrativo, por demanda 
variável, a serem realizados de forma indireta e contínua nas unidades que compõem o Ministério 
Público da Paraíba, conforme Termo de Referência. Foi declarada vencedora do certame a empresa 
G&E SERVICOS TERCEIRIZADOS LTDA, CNPJ nº 08.744.139/0001-51, com o valor anual de R$ 
1.625.000,00, por demanda variável e contratada.

João Pessoa, 16 de agosto de 2023.
Francisco de Assis Martins Junior

Diretor/DILIC

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 04/2023 – CEL (CERTIFICADO DE REGISTRO NA CGE Nº 23-

01859-9) - PROCESSO Nº SHM-PRC-2023/01863. OBJETO: EXECUÇÃO DAS OBRAS DE 
ABASTECIMENTO DE ÁGUA NAS COMUNIDADES RURAIS: CARDOSO VI, EM CUITÉ DE 
MAMANGUAPE-PB; LAGOA DO FÉLIX I, EM SAPÉ-PB; LAGOA DO FÉLIX II, EM SAPÉ-PB; 
ASSEN. BELA VISTA, EM RIACHÃO DO POÇO-PB; E PINDOBAL EM ALHANDRA-PB. DATA DE 
ABERTURA: 12 de setembro de 2023. HORA: 10h00 (Dez horas - horário local). LOCAL: Av. Pre-
sidente Epitácio Pessoa, nº 1498 - Empresarial Makadesh Mall, Sala 10, Torre - João Pessoa/PB, 
CEP: 58030-001. Fone: (83) 99363-2102. O Edital deverá ser solicitado, como também outras infor-
mações, exclusivamente, pelo e-mail: celpac_2012@hotmail.com, informando os dados cadastrais 
da Empresa solicitante (Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone e e-mail). OUTRAS 
OBSERVAÇÕES: As reuniões da referida licitação serão, preferencialmente, acompanhadas on 
line através do canal do Youtube SEIRHMA PB.

João Pessoa, 16 de agosto de 2023.
WISLLENE MARIA NAYANE PEREIRA DA SILVA

PRESIDENTE CEL.

A GGP SETAI AURUS SPE LTDA, inscrita no CNPJ nº 50.387.350/0001-20, torna publico que re-
quereu a SEMAPA - Secretaria de Meio Ambiente, a Licença Prévia, para uma edificação, localizado 
na Rua Jose Américo de Almeida filho, s/n, Areia Dourada, do Residencial Setai Aurus, quadra 08, 
lote 05B - Cabedelo – PB.

NARAYA RAMOS DOS SANTOS LEMOS, CPF 073.955.814-58, torna público que requereu a 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença Ambiental de 
Operação para a construção do Trevo Autoshopping Praia, empreendimento para comercialização 
de veículos automotores, situado à Rodovia BR-230, Morada Nova, Cabedelo-PB.

(SERGIO FERNANDES DIAS DOS SANTOS), CPF (690.042.854-15) torna público que requereu 
a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente de Cabedelo a renovação da Licença de Instalação 
para uma residência unifamiliar Situado à Rua Terezinha Costa n°301 Bairro: Recanto do 
Poço - Cabedelo - PB.

A EMPRESA YACHIN EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS S.A, CNPJ: 28.629.460/0002-83, 
TORNA PUBLICO QUE REQUEREU A SEMAM- SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE DE CONDE 
A LICENCA DE INSTALACAO PARA CONSTRUCAO DE GALPAO LOGISTICO, SITUADO NA ROD 
BR 101 KM 101, SN, QUADRA 02, UI-71/80-105/114A, BAIRRO: CLIP CONDOMINIO LOGISTICO 
– ZONA INDUSTRIAL 1-ZI-1, CEP: 58322-000, CONDE-PB.

A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP, CNPJ nº 09.123.027/0001-46, 
torna público que foi concedida pela SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, a Autorização Ambiental para Resgate e Afugentamento da Fauna nº 1713/2023. 
Para a implementação do Boulevard dos Ipês no Distrito Industrial do Turismo – Costa do 
Sol, município de João Pessoa – PB, conforme processo n º 2023-002608/TEC/AA-0410 com 
validade até 08/08/2024.

COMPANHIA DOCAS DA PARAÍBA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE

ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
O DIRETOR PRESIDENTE DA COMPANHIA DOCAS DA PARAÍBA, Sr. Ricardo Barbosa, assegurado 

no que dispõe a Lei 6.404/76 e Lei 13.303/2016, respectivamente, bem como disposição do Estatuto 
Social, torna público o presente EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDI-
NÁRIA, a se realizar no dia 24/08/2023 (quinta-feira) às 16:30h, por videoconferência, a partir da sala 
de reuniões da Companhia Docas do Estado da Paraíba, localizada na Rua Presidente João Pessoa, 
s/n, Centro, Cabedelo – Paraíba – CEP: 58.100-100, a fim de que se possa apreciar a seguinte pauta:

EM CARÁTER ORDINÁRIO:
a) aporte financeiro do Governo do Estado para aumento de capital;
Informações Gerais: 
Os acionistas, seu representante legal ou procurador, deverão comparecer na sede da Compa-

nhia Docas da Paraíba, no prazo de até 30 (trinta) minutos antes do início da reunião, munido de 
documento hábil de sua identificação, considerando o que segue:

I) Comprovante de qualidade de acionista da Companhia Docas da Paraíba e da sua 
posição acionária, expedido por instituição financeira depositária ou por agente de custódia;

II) Na hipótese de representação por procuração, a via original do instrumento de mandato 
devidamente formalizado, assinado e com reconhecimento de firma do acionista outorgante;

III) Se o acionista for pessoa jurídica, além da procuração deverão ser entregues cópias 
autenticadas do contrato/estatuto da pessoa jurídica representada, comprovante de eleição dos 
administradores e das pessoas que concederam a procuração.

Os documentos relativos às matérias a serem discutidas na Assembleia Geral Ordinária ora 
convocada, encontram-se à disposição dos acionistas na sede da Companhia Docas da Paraíba.

Cabedelo-PB, 14/08/2023
Ricardo Barbosa

Diretor Presidente da DOCAS/PB

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE SOUSA (PB) 
-   CNPJ: 08.537.904/0001-62, Registro Sindical no 006.221.01846-5 - 

ELEIÇÕES SINDICAIS/2023 – EDITAL DE AVISO CANDIDATOS ELEITOS - 
Em cumprimento ao disposto no parágrafo 2.º do Art. 532 da Consolidação das Leis do Trabalho 

– CLT faço saber que os CANDIDATOS ELEITOS no PLEITO ELEITORAL/2023 realizado por este 
sindicato no dia 11/08/2023, através de VOTO DIRETO e SECRETO, COM VOTAÇÃO das 08h00 às 
15h00 para MANDATO DE 04 ANOS, com início em 11/08/2023 e término em 10/08/2027. foram os 
seguintes: 1. JOSÉLIO RAMOS; 2. FLÁVIA RODRIGUES DE ARAÚJO; 3. MARÍLIA MOREIRA QUEI-
ROGA ABRANTES; 4. MARIA RITA DE CÁSSIA MARQUES DE OLIVEIRA; 5. JANIELE RODRIGUES 
GONÇALVES MARIZ; 6. JOSÉ CUNHA MOREIRA; 7. DAMIÃO ABRANTES DE SENA; 8. DEUSIVAN 
DOS SANTOS GOMES; 9. RAIMUNDA AUGUSTA DE SOUSA ANDRADE; 10. ANA VERNAIDE DE 
ARAÚJO LOPES; 11. ALYSSON ANDRADE LOPES; 12. JAQUELINE RODRIGUES DA SILVA; 13. 
MARIA DO DESTERRO FORMIGA DOS SANTOS; 14. FRANCINEIDE DE MEDEIROS CORREIA 
LIMA; 15. DAVIDSON URTIGA PEREIRA; 16. FRANCISCO CELIMAR GUALBERTO CAVALCANTE; 
17. MARIA MAGNA DE OLIVEIRA; 18. LUANA GOMES DE ALMEIDA; 19. JOSELITA MOREIRA DE 
OLIVEIRA CASIMIRO; 20. MARIA DO SOCORRO MOREIRA RAMALHO; 21. DENIS DUARTE DE 
ASSIS GADELHA; 22.  GIUSSEPPE MARTINS DE SOUSA; 23. NATARAJAN FERREIRA RODRI-
GUES; 24. JOSÉ ANDRADE LOPES; 25. JOSÉ RIBAMAR PEREIRA NETO; 26. LUCIA SILVA DE 
ARAÚJO; 27. ALINE FURTADO DE QUEIROGA; 28. GARDÊNIA ALVES DE OLIVEIRA ROLIM; 29. 
YAN FERREIRA FONTES; 30. WILLIAN MAGALHÃES SILVA; 31. WEBER MANGUEIRA DE SOU-
SA; 32. SIMONE ESTRELA DA SILVA; 33. VERÔNICA MARIA MAIA FERNANDES DE SENA. Os 
Candidatos mencionados foram empossados de imediato conforme consta no Edital de Convocação 
e Aviso Resumido. Sousa (PB), 16 de agosto de 2023. Josélio Ramos – Presidente SEEB-Sousa.

ATA DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DA
F&C HOLDING E PARTICIPAÇÕES S/A, DATADA DE 08.08.2022

CNPJ n. 46.384.345/0001-97
NIRE (JUCEP) n. 25300013176

1. Data, Hora e Local: Dia 08 (oito) do mês de agosto do ano de 2023 (dois mil e vinte e três), 
às 10:00 (dez horas), na F&C HOLDING E PARTICIPAÇÕES S/A, sociedade anônima de capital 
fechado com sede e foro na Rua Manoel Paulino Júnior, n. 140, Sala A, Caixa Postal 039, Tambau-
zinho, CEP 58042-000, João Pessoa - PB, inscrita no CNPJ sob n. 46.384.345/0001-97 e registrada 
na Junta Comercial do Estado da Paraíba sob NIRE n. 25300013176, em 13.05.2022 (doravante 
“Companhia”). 2. Quórum: Presença das acionistas representantes da totalidade do capital social, 
dispensadas as publicações de editais convocatórios, conforme artigo 124, §4º, da Lei n. 6.404/76 
(LSA). 3. Mesa: MARCONE JOSÉ SILVEIRA FIGUEIRA (Presidente) e MARIA ZELMA CAMPOS 
DE MELO FIGUEIRA (Secretária), conforme artigo 128 da LSA. 4. Lavratura: Ata lavrada de forma 
sumária, conforme artigo 130, §1º, da LSA. 5. Ordem do dia: As matérias que compõem a ordem do 
dia são as seguintes: 5.a) Deliberar sobre a proposta para reduzir o capital social da Companhia dos 
atuais R$ 5.151.000,00 (cinco milhões, cento e cinquenta e um mil reais) para R$ 1.151.000,00 (um 
milhão, cento e cinquenta e um mil reais), porque excessivo em relação a seu objeto social, conforme 
artigo 173 da LSA. 5.b) Ratificar as permanências de MARCONE JOSÉ SILVEIRA FIGUEIRA e 
MARIA ZELMA CAMPOS DE MELO FIGUEIRA nos seus cargos de Diretor Presidente e Diretora Vice 
Presidente da Companhia, respectivamente, ambos com mandatos até 30.04.2025. 5.c) Deliberar 
sobre a atualização e consolidação do novo estatuto social da Companhia, já refletindo todas as 
matérias aprovadas pelas acionistas. 6. Deliberações: As matérias que compõem a ordem do dia 
foram submetidas às deliberações dos acionistas, tendo sido tomadas aprovadas, por unanimidade de 
votos, conforme detalhado abaixo: 6.a) Com fundamento no artigo 173 da LSA, aprovada o redução 
do capital social da Companhia de R$ 5.151.000,00 (cinco milhões, cento e cinquenta e um mil reais) 
para R$ 1.151.000,00 (um milhão, cento e cinquenta e um mil reais) porque excessivo ao objeto 
social. A redução de capital ora aprovada tornar-se-á efetiva após o transcurso do prazo previsto no 
artigo 174 da LSA e importará no cancelamento de 4.000.000 (quatro milhões) de ações ordinárias 
nominativas, sem valor nominal, emitidas ao preço de R$ 1,00 (um real) cada, com restituição, aos 
acionistas MARCONE JOSÉ SILVEIRA FIGUEIRA e LORENA CAMPOS DE MELO FIGUEIRA, dos 
recursos financeiros e das quotas sociais da Patrimonial Factoring Fomento Comercial Ltda. (CNPJ 
sob n. 01.159.163/0001-84 e NIRE/JUCEPE sob n. 26200963882) por eles então incorporadas ao 
capital social da Companhia, conforme Ata de AGE de 28.02.2022, recebendo os demais acionistas 
as restituições cabíveis em recursos financeiros. 6.b) Ratificadas as permanências de MARCONE 
JOSÉ SILVEIRA FIGUEIRA e MARIA ZELMA CAMPOS DE MELO FIGUEIRA nos seus respectivos 
cargos de Diretor Presidente e Diretora Vice Presidente da Companhia, ambos com mandatos até 
30.04.2025. 6.c) Aprovada a nova versão atualizada e consolidada do estatuto social da Companhia 
que figura como anexo único desta Ata, já refletindo o seu novo capital social (conforme item “6.a” 
acima). 7. Encerramento: Nada mais havendo a ser deliberado, a Assembleia foi momentaneamente 
suspensa pelo tempo necessário à lavratura desta Ata, a qual, depois de lida e achada conforme, 
foi aprovada e assinada pelos presentes para registro na Junta Comercial do Estado da Paraíba e 
produção dos seus efeitos jurídicos. 

João Pessoa - PB, 08 de agosto de 2023.

       Marcone José Silveira Figueira                 Maria Zelma Campos de Melo Figueira
     Presidente da Mesa da Assembleia,                   Secretária da Mesa da Assembleia,
          Acionista e Diretor Presidente                        Acionista e Diretora Vice Presidente 

      Fillipe Campos de Melo Figueira                      Lorena Campos de Melo Figueira
                            Acionista                                                             Acionista 

Marcone José Silveira Figueira Júnior
Acionista

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
O Sindicato dos Condutores de Ambulâncias do Estado da Paraíba – SINDCONAM-PB, 

CNPJ: 18.657.165/0001-04, por seu presidente, convoca todos os trabalhadores representados 
pelo SINDCONAM-PB para participarem da Assembleia Geral Ordinária que se realizará dia 21 
de agosto de 2023 às 10h30m em primeira convocação, ou 11h:00m horas em segunda convo-
cação, na Av. Joao Machado,  Nº 858, Bairro Jaguaribe, João Pessoa/PB, onde será deliberada 
a seguinte Ordem do dia: a) Aprovação da pauta de reivindicações para o período 2023-2024 a 
ser apresentada às entidades de representação patronal; b) Autorização para o SINDCONAM-
-PB ingressar em juízo com Dissídio Coletivo caso seja malograda as negociações coletivas; c) 
Autorização para o SINDCONAM-PB decretar e realizar greve e/ou outras formas de manifestação 
em prol de suas reivindicações.

João Pessoa/PB, 16 de agosto de 2023.
Fábio Barbosa da Silva

Presidente

SINDICATO DOS FARMACÊUTICOS DO ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Pelo presente, ficam convocados todos os farmacêuticos do comercio varejista de medicamentos em 

atividade na cidade de João Pessoa a se reunirem em ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA, em 
caráter permanente, a ser realizada no dia 24/08/2023 às 19:30 horas, através da plataforma digital de 
vídeo conferência Google Meet. Para discutir e deliberar sobre a seguinte ordem do dia 1- Discussão 
e analise de contra proposta apresentada pelo sindicato patronal, Sindicato do Comércio Varejista de 
Produtos Farmacêuticos de João Pessoa referente a data base 1º de julho de 2023; 2-Autorização da 
categoria para que o Sindicato promova negociação com os representantes dos empregadores ou 
instaurar Dissídio Coletivo em caso de frustração das negociações; 3- Outros informes.

João Pessoa, 18 de agosto de 2023.
Hariad Ribeiro Morais da Silva.

Presidente do SIFEP.

ASSUNÇÃO DISTRIBUÍDORA LTDA, torna público que requereu a SEMA – Secretaria de Meio 
Ambiente do Conde a Licença de Operação, para atividade Comércio atacadista de produtos quimicos 
e petroquimicos; fabricação de produtos de limpeza e polimento; comércio atacadista especializado 
em outros produtos alimentícios, comércio atacadista de produtos de higiene, limpeza e conservação 
domiciliar; comércio atacadista de mercadorias em geral, com predominância de insumos agrope-
cuários; transportes rodoviário de produtos perigosos e outras sociedades de participação, exceto 
holdings situado na Rodovia BR-101, SN – KM 96,2 – Galpão 06, Distrito Industrial, no município 
do Conde - PB, CEP: 58.322-000, inscrita no CNPJ sob o nº 05.892.612/0001-50.

A GGP SETAI SAILOR SPE LTDA, inscrita no CNPJ nº 50.562.585/0001-01, torna publico que re-
quereu a SEMAPA - Secretaria de Meio Ambiente, a Licença Prévia, para uma edificação, localizado 
na Rua Luna Pedrosa,1240, Poço, do Residencial Setai Sailor - Cabedelo – PB.

SINSERB - SINDICATO DOS SERVIDORES PÚBLICOS MUNICIPAIS DE BELÉM/PB
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DAS ELEIÇÕES GERAIS SINDICAIS - 2023

O Presidente, junto a Comissão Eleitoral do SINSERB - Sindicato dos Servidores Públicos Muni-
cipais de Belém/PB, convocar todos os filiados para participar do Pleito Eleitoral das Eleições Gerais 
Sindicais, conforme o Art. 23 e Parágrafo Único, que será gerido pela Comissão Eleitoral composta 
de 1 (um) presidente; 1 (um) secretário e 1 (um) membro, todos escolhidos na Assembleia Geral Ex-
traordinária realizada no dia 17 de agosto de 2023, pelos filiados presentes e de acordo com o edital 
de convocação do dia 08 de agosto de 2023, publicado nas redes sociais e nos locais de trabalho dos 
servidores públicos de Belém-PB. A eleição para diretoria e seus suplentes, conselho fiscal e seus 
suplentes, será realizada no dia 21 de setembro de 2023, das 8hs à 17hs, na sede do SINSERB/PB, 
situado à Rua Luís Gomes, 262 – Centro – Belém/PB, 58255-000. O prazo para registro de chapas 
será de 5 (cinco) dias contados, a partir da publicação do aviso resumo do edital de convocação, 
atendendo o que preceitua o Artigo 26, alínea a e b. A Comissão Eleitoral disponibilizará de urna fixa 
na sede do Sindicato dos Servidores Públicos do Município de Belém/PB – SINSERB/PB, e urna 
itinerante para coletar os votos dos sócios filiados no Sindicato na base territorial de SINSERB/PB, 
conforme o Art. 34, e seus Parágrafos - 1º, 2º, 3º, 4º, 5º e 6º. Para os interessados em concorrer às 
eleições, deverão preencher a ficha de qualificação devidamente assinada pelo candidato, munidos da 
xerox autenticada da carteira de identidade, e contracheque comprovando o desconto da contribuição 
sindical, de acordo com o Art. 26 do Capítulo XI. Caso não haja mais de 1 (uma) chapa registrada para 
concorrer às eleições do sindicato, a comissão eleitoral poderá realizar a eleição por aclamação através 
da Assembleia Geral, especificado no edital de convocação, isto é, conforme o Art. 40 do Estatuto 
Social do Sindicato. A posse da diretoria eleita para o quinquênio 2023/2028, ocorrerá no mesmo dia 
da eleição, 21 de setembro de 2023. O Edital de Convocação das Eleições Gerais encontra-se afixado 
na sede, nas redes sociais desta Entidade e nos locais públicos. PRESIDENTE DO SINDICATO: 
GEOVANDO PAULINO DE OLIVEIRA; COMISSÃO ELEITORAL: JOSÉ LUCIVALDO TORQUATO 
CORDEIRO - Presidente da Comissão Eleitoral; MARTA DE SENA ALBUQUERQUE - Secretária da 
Comissão Eleitoral e; MARLENE FERNANDES DA SILVA SANTOS - Membro da Comissão Eleitoral.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Assembleia Geral Ordinária do Sindicato dos Trabalhadores em Correios e Telégrafos na 

Paraíba, Empreiteiras e Similares.
Pelo presente Edital, o Secretário Geral do Sindicato dos Trabalhadores em Correios e Telégrafos 

na Paraíba - SINTECT-PB, nos termos que dispõe a Seção II do Estatuto Social da entidade, faz 
saber a toda a categoria profissional, em especial aos que estiverem em gozo de seus direitos de 
associados, que ocorrerá a Assembleia Geral Ordinária da categoria, a realizar-se quinta-feira, dia 
24 de agosto de 2023, às 18:30 horas, com a participação presencial de trabalhadores em sua sede 
à RUA DUQUE DE CAXIAS, 105 – CENTRO - JOÃO PESSOA/PB e em CAMPINA GRANDE em 
sua subsede à Rua Marques do Herval, 16, 11° Andar, sala 1114 - Centro, Será DISPONIBILIZADO 
um LINK pela Internet para os trabalhadores acompanharem a Assembleia, e divulgado a categoria 
via WhatsApp, entretanto, as decisões, serão tomadas pelos presentes nos endereços indicados, 
para discutir e deliberar sobre a seguinte ordem do dia: 1) INFORMES GERAIS; 2) AVALIAÇÃO DA 
CAMPANNHA SALARIAL 2023/2024; 3) DELIBERAR SOBRE ESTADO DE GREVE; 4) DELIBERAR 
SOBRE A DATA DO INDICATIVO DE GREVE POR TEMPO INDETERMINADO. O quórum para 
instalação das Assembleia é de 50% (cinquenta por cento) dos associados, no mínimo, quando se 
tratar de primeira convocação e, em seguida meia hora depois, com qualquer número.

João Pessoa (PB), 16 de agosto de 2023.

ASSEMBLEIA GERAL – A Vice-Presidência do Clube Recreativo Kashima, em exercício interino, 
com base no Artigo 9º, letra “b”, do Capítulo II – Da Assembleia Geral do Estatuto Social do clube, 
convoca Assembleia Geral Extraordinária para o dia 24 de agosto de 2023, às 20h, em primeira 
convocação e às 21h em segunda convocação com qualquer número de associados presentes, 
na sede da entidade, situada à Rua São Lucas, 264, Cristo Redentor, em João Pessoa-PB, para 
deliberar sobre o seguinte ponto de pauta: Eleição da nova Presidência por motivo de renúncia. 
João Pessoa, 17 de agosto de 2023. Maria da Conceição Silva de Lima.

A GGP SETAI NAUTILUS SPE LTDA, inscrita no CNPJ nº 50.285.362/0001-44, torna publico 
que requereu a SEMAPA - Secretaria de Meio Ambiente, a Licença Prévia, para uma edificação, 
localizado na Rua Cassiano da Cunha Nobrega, 47,36,53,84,96,110 e 255, Ponta de Matos, do 
Residencial Setai Nautilus - Cabedelo – PB.
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